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puestas de resolucion planteadas, una~

pOI' el Grupo Parlamentario Izquierda =
Canaria, y otra pOI' los Grupos Parla-=
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CDS y Mixto.

Para la defensa de la propuesta de=
resolucion del Grupo Parlamentario Iz
quierda Canaria, inteI'viene en el uso=
de la palabra el senor Angulo Gonza- =
l.ez;
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En eL turno en contra hace uso de =
La paLabra eL senor Perez Garcia (Gru
po ParLamentario SociaLista Canario).

Para La presentaci6n U defensa de =
La propuesta de resoLuei6n pLanteada==
por Los Grupos ParLamentarios PopuLar,
Centro Democratico-CDS y Mixto, inter
viene en eL uso de La paLabra eL senor
Marcos Hernandez (Grupo ParLamentario=
Popul.ar ) •

Para una acLaraci6n de tipo proce-=
dimentaL hace uso de La paLabra eL se
nor Brito GonzaLez (Grupo ParLamenta-=
rio Mixto). "

EL senor Pizarro Lozano (Grupo Par
Lamentario Mixto) , hace uso de La paLa
bra aL objeto de exponer eL punto de ~

vista de eu fuer'za pol.i.t-ica an te La ==
propuesta formulada.

La Presidencia acLara una cuesti6n=
planteada por el senor ToLedo Rodri- =
guez (Grupo Parlamentario Mixto).

Por alusiones, interviene en el uso
de La paLabra el senor OLarte CuLLen =
(Grupo ParLamentario Centro Democrdti
co-CDS) .

En eL turno en contra de esta pro-=
puesta intervienen Los senores Angu-=
lo Gonzalez (Grupo Parlamentario Iz- =
qui-erda Conar-ia) y Perez Garcia (Grupo
Parlamentario Socialista Canario).
ApLausos en los escanos socialistas.

Para una cuesti6n de orden la Presi
dencia concede eL uso de la palabra a~

Los senores Brito Gonzalez (Grupo Par
lamentario Mixto) y Ang~lo Gonzalez 
(Grupo Parlan~ntario Izquierda Cana- =
ria) .

Sometida a votaci6n la propuesta de
resoluci6n presentada por los Grupos =
ParLamentarios Popular, Centro Democra
tico-CDS y Mixto, es rechazada por 
veintiun votos a favor, veintinueve vo
tos en contra y seis abstenciones.

EL senor Brito Gonzalez interviene=
en eL uso de la palabra para explicar=
eu voto.

EL senor OLarte CuLLen (Grupo ParLa
mentario Centro Democratico-CDS) inter

viene en el. uso de La pal.abra para ex
pl icar su vo to ,

EL senor Suarez Gil (Grupo Parlamen
tario PopuLar) solicita el uso de la ~

paLabra para la explicaci6n de voto, =
a lo que no accede la Presidencia, y =
como consecuencia de ella Ie llama al=
orden.

Por alusiones interviene en el uso=
de la palabra el senor Brito Gonzalez=
(Grupo Parlamentario Mixto).

Por alusiones personaLes hace uso =
de la paLabra el senor Angulo Gonzalez
(Grupo Parlamentario Izouierda Cana- =
ria). " '

Efectuada la votaci6n, punto por =
punto, de la propuesta de resoluci6n =
planteada por el Grupo ParLamentario =
Izquierda Canaria, di6 el siguiente re
eul. tado:

Punto segundo: dos votos a favor, =
treinta y tres en contra y veintid6s =
abstenciones. Rechazado.

Punto tercero: dos votos a favor, =
treinta y cuatro en contra y veintiuna
abstenciones. Rechazado.

Punto cuarto: dos votos a favor, =
treinta y tres en contra y veintid6s =
abstenciones. Rechazado.

Punto quinto: tres votos a favor, =
treinta y tres votos en contra y vein
tiuna abstenciones. Rechazado.

Se levanta La sesi6n a las diecisie
te horas y cincuenta y un minutos.

Se reanuda la ses~on a Las diez ho
ras cuarenta y cinco minutos.

ALteraci6n deL Orden deL D;a.

El senor PRESIDENTE: Punta qUinto ...
Sefiorias, vay a salicitar par asenti-=
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miento una alteracion del Orden del
Dfa , a efectos de tratar las preguntas=
primero para despues dejar la comunic~

ci6n a continuacion GSe aprueba?
Aprobado.

PreguntadeL Diputado Don ManueL ==
Fernandez GonzaLez, deL Grupo ParLamen
tario PopuLar, dirigida aL Gobierno Au
tonomo, sobre cruceros en Canarias por
La Compania Transmediterranea.

El senor PRESIDENTE: Pasamos, en-==
tonces, al punta quinto del Orden del=
Dia. La primera pregunta es de Don Ma
nuel Fernandez Gonzalez, del Grupo Po
pular, dirigida al Gobierno Aut6nom~ =
sobre Cruceros en Canarias por la Com
pania Transmediterranea.

Tiene la palabra Don Manuel Fernan
dez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Gra-==
cias, senor Presidente.

Senora Consejera, la pregunta eS:G=
Cual es, exactamente, la razon por la=
que ha quedado fuera de la programa-=~

cion de los cruceros de las Islas Cana
rias la Isla de El Hierro, y, en todo=
caso, s1 hay probabilidades de incluir
a esta isla en dichos cruceros?

L~ senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, Senorias.

La Compania Transmediterranea no in
cluyo la isla de El Hierro en el itine
rario de cruceros"Islas Canarias" por:;
considerar que el Puerto de La Estaca=
no reunia las condiciones tecnicas y =
de seguridad necesarias para el atraco
de los buques de tipo "albatro", sien
do peligrosa, segun la Compania, la==
operacion tanto por el calado del pue~

to comopor las condiciones climatolo
gicas reinantes habitualmente en la z~

nat Alega, ademas, la Compania de Ban
dera que al no existir practico, en el=
citado puerto, la peligrosidad de la =
maniobra se ve acrecentada. No obstan
te, para solucionar y paliar en parte=
el perjuicio que habia ocasionado a la
Isla de El Hierro, conjuntamente con =
el Patronato Insular del Cabildo de El
Hierro, recientemente cread~ y fomenta

do por esta Consejeria, la Secretarla=
General de Turismo,que lleva la red de
paradores yagencias de viajes, se ha=
creado un crucero a El Hierro de tres
dias, que sale los martes desde Tener!
fe y desde Las Palmas de Gran Canaria.
Estos cruceros, con pernoctacion enla
Isla de El Hierro, en el Parador Naci~

nal, que han puesto un precio asequi-=
bre, estan dados con la conformidad ==
del Cabildo de El Hierro, y estan fun
cionando ahora normalmente, y espera-=
mos que con exito, en los buques "Vi
lla de Agaete" y "Ciudad de La Lagu-==
na" .

EZ senop ppesidente concede eZ uso=
de Za paZabpa aZ senop Fepndndez Gonzd
Lez ,

El senor FERNANDEZ GONZALEZ (esca-=
no): Creo. recordar que en el discurso=

de investidura del senor Presidente ==
hav una clara alusion a la promo-==
ci6n turistica de las tres islas que=
en las Islas Canarias no tienen tu-==
rismo actualmente, propiamente dicho,=
que son La Gomera, La Palma y El Hie
rro.

Al hacer esta programacion bajo los
cruceros antedichos, suponia un acerc~

miento real de estas islas al turismo,
y concretamente la Isla de El Hierro,=
donde tiene unas graves deficiencias =
aereas debido a las limitaciones de su
aeropuerto. Y es precisamente por la =
via maritima, una de las vias de prom~

cion turistica de la Isla.

Evidentemente, se alegan unas razo
nes de tipo tecnico, como son, princi
palmente, las climato16gicas y las de=.
calado. Yo creo que debe de haber un =
error tecni~o en cuanto se refiere al=
tema de calados, puesto que alIi, en =
aquella isla, ha estado, en otras oca
siones, incluso barcos r~sos .de propo~

ciones iguales 0 superi~res aJ: "ferry"
de Gran Canaria. Y ha estado, y va a =
volver otra vez con turismo a El Hie-=
rro este barco de iguales caracterist~

cas dimensionales que el referido "fe
rry".

En cuanto a las condiciones climat~

logicas adversa~, solamente existen ==
dos tiempos que pueden afectar al Puer
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to de la Estaca y que pueden afectar,=
en todo caso, a este barco: uno son los
tiempos sur, que afectan a todos los =
puertos de Canarias, a casi todos los=
puertos de las Islas Canarias -y cua~

do hay tiempo sur de grandes dimensio
nes, practicamente se tienen que ce-==
rrar los puertos de Canarias-, y el ==
tiempo de levante en los meses de vera
no, que tiene que ser en condiciones
muy excepcionales, y se han cerrado ==
muy pocas veces en los dltimos anos ==
con barcos de estas dimensiones, que =
el viento impide un acercamiento real.
o sea, que las condiciones tecnicas en
algun dia del ano en los tiempos de l~

vante no son condiciones realmente de=
impedimento de incluir a la Isla de El
Hierro en estos cruceros.

Por btra parte, se demuestra quizas
una falta 0e sensibilidad cuando se de
ja a una sola de las Islas Canarias al
margen de una promocion concreta, co~=

cret~ que es en cste caso el aspecto==
turistico.

Claro, que por otra parte ha side =
un completo fracaso porque no han fun
cionado en realidad, no han funcionado=
en realidad estos cruceros turisticos.
Pero no es el caso que hayan fracasado
o hayan funcionado; el caso es que a =
la hora de promocionar las siete Islas
Canarias hay que promocionar las siete
Islas Canarias. Y en este caso concre
to El Hierro podia tambien estar in-==
cluida, porque la condici6n de tecni-=
cos no son un impedimento real para ==
haberla dejado fuera de esta programa
cion. Y es aquello de que cuando se ==
compra a los cinco hijos, a los seis =
hijos un traje nuevo y se deja al sep
timo hijo sin un traje nuevo, pues hay
realmente un tema de desigualdad, un =
tema de agravio comparativo, que es d~

ficil de explicaE por los padres hacia
ese hijo que se deja diferenciado fre~

te a los seis. Este sentimiento ha
existido en El Hierro, este sentimien
to esta muy arraigado en las personas=
herrenas, el que se haya dejado y haya
hecho esa diferenciacion con nuestra =
isla una vez mas.

Por esto es que aunque si no han si
do efectivo real los cruceros, sf es=
un toque de atencion al Gobierno Auto-

noma para que en futuras programacio-=
nes se acuerde de que, por 10 menos,en
Canarias existe una isla que es la seE
tima isla de El Hierro, y a la hora de
programar cualquier tipo de activida-=
des 0 de repartir algo en todas las i~

las, no nos dejen otra vez fuera de ==
sus programaciones. Esto es el objeto=
principal y fundamental de la pregunta
para que quede una denuncia publica en
la mente de los Diputados de esta Cama
r a .

Muchas gracias, senora Consejera.

EL senor Presidente concede eL uso=
de La paLabra a La senora Consejera de
Turismo y Transportes.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Di
putado, efectivamente, queda la denun
cia pUblica que usted tramita a la Com
pania Transmediterranea, porque es la~

que ha alegado que no eran6ptimas las
condiciones tecnicas de dicho puerto.=
La Consejeria de Turismo, aunque no es
de su competencia, como es su politi-=
ca precisamente el desarrollo y poten
ciar el desarrollo turistico de las Is
las de La Palma, La Gomera y El Hierro,
como bien se ha dicho en esta Camara,=
por supuesto que ha hecho las sufi-==
cientes negociaciones y gestiones para
que fuera viable. Es por ello que hoy=
estan funcionando unos cruceros de
tres dias a la Isla de El Hierro, insis
:to, en el "Villa de Agaete" y en el "Ciu
dad de La Laguna".

No obstante, nosotros en un futuro=
proximo, si alguna vez se llevan a cabo
otros cruceros, la Compania Transmedi
terranea 10 vuelve a replantear, u
otro tipo de compania, unos cruceros =
por las siete islas, estaremos al qui
te para apoyar tambien, siempre que
sea factible y no cause perjuicio 0 da
no al usuario, por supuesto, que la is
la de El Hierro entre en los planes de
los cruceros de siete islas.

Pregunta deL Diputado Don Esteban =
Bethencourt Gamez, deL Grupo ParLamen
tario Mixto, dirigida a La Consejera de
Turismo y Transportes, sobre eL Parador
NacionaL de Turismo de La Gomera.
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El senor PRESIDENTE: Pregunta de
Don Esteban Bethencourt Gamez, del Gr~

po Mixto, del Diputado Don Esteban Be
thencourt Gamez, dirigida a la Consej~

ra de Turismo y Transportes sobre el =
Parador Nacional de Turismo de La Gome
ra.

Tiene la palabra Don Esteban.

El senor BETHENCOURT GAMEZ (desde 
su escano): GCuales son las medidas ==
que esa Consejeria, dentro del ambito=
de su competencia, va a adoptar ante =
las autoridades correspondientes, en =
este caso del "Tour", y en 101 empresa=
adjudicataria, con el fin de que se ace
leren al maximo la ejecuci6n de tales~

obras, cuya realizaci6n es de suma im
portancia para la atencion de visitan
tes y fomento del turismo en la Isla =
de La Gomera?

El senor Presidente concede el uso=
La pa l.abra a La SeY/Cloa Conce jera de

TUY'L-smo y TranspoY'tes.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES(Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, Senorias.

Como bien sabe, no es competencia =
de esta Consejeria los Paradores Naci~

nales, porque dependen de la Secreta-=
ria General de Turismo y es una uni-=
dad de explotacion para toda Espana.=
No obstante, las gestiones que ha rea
lizado esta Consejeria es de informa-=
ci6n para informar; por cortesia parla
mentari~ 011 senor Diputado. Existia un
contrato con la empresa de "Con s t.ruoc Lo

nes Castilla, Sociedad An6nima", para
101 realizacion de una remodelacion del
cuerpo primitivo del Parador, as! como
la construccion de un nuevo cuerpo que
ampliaba a veintltres nuevos dormito-=
rios. E1 contrata fue rescindido por =
quiebra de la campania adjudicataria.=
Pasteriormente, se adjudicaron las
obras a 101 empresa "Treee, Socj.edad ==
Anon i.ma " , 101 cual ha c onc Lu i do la f a s e >

de remodE~laci6n del denominado o ue rpo >

p r iT.li ti vo, que ha en t.rado en f un c l.ona-·
mienta e1 pasaclo elia diecinueve de fe-·

brero del presente ana.

En cuant.o a las obra d(,~ n~-le\;a C:Cjl-1S

trucci6n se estinla, seqd!1 e1 contrato=

suscrito con 101 Secretaria General de=
Turismo y 101 empresa constructora, que
concluiran el proximo noviembre de es
te ana, consiguiendose una capacidad==
"alojativa" de cuarenta y dos habita-=
ciones: treinta y ocho dobles -de las=
que cuatro seran "suite"-, mas cuatro=
habitaciones individuales.

El senor PRESIDENTE: Si, Don Manuel
Fernandez, Don Esteban Bethencourt.

El senor BETHENCOURT GAMEZ (desde =
su escano); Sf, bueno, 101 pregunta iba
dirigida en el sentido de que el Para
dor estuvo cerrado para reformas a p'~r

tir del primero de septiembre del ano=
pasado. Estaba previsto que estuviera=
cerrado tres meses y los trabajos se=
alargaron hasta los seis meses a~roxi

madamente.

La Gomera no puede permitirse e1 lu
jo de tener cerrado el uniea centro
que para un turismo de calidad est~

previs to. El desarrollo deltud. srno

tiene que demostrarse con hechos, y en
el caso del Parador se ha derrIDstrado
que no existe el mas minima interes.

Nos alegramos de que 101 senora Con
sejera diga que para final de este ano
estara terminada la ampliaci6n. Y, se
guramente, 011 finalizar el ana te~dre

mos que presentar otra pregunta e~ es
ta Camara, puesto que si existen probl~

mas otra vez con la contrata, nos ver~

mos en la obligaci6n de que el Parador
este cerrado. En este sentido, noso-==
tros -ya me alargare mas en 101 proxima
pregunta-,nosotros los gomeros no pod~

mos decir 10 que han dicho ultimamente
algunos de los palmeros, que tienen ==
una timida esperanza. Los gomeros est~

mos reticentes y n.i, siquiera podemos ~,

decir que tenemos una timida esperanza
en este caso.

El s efior PRESIDEHTE: ... (Trdnte?iei
ble) Dolores Palliser.

La s e iio re CONSEJERA DE 'I'URISMO y,~

TRANSPORfES (Palliser Diaz): Sefior Pre
sidente, Sefiorias.

Sefior Diputado, he hecho 1&5 ge
nes y csto es une.. Lnfo rmac i.on del
nisrno c ornpe t.e nt.e . Ya u s t.ed ~-:;abe las
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causas -insisto- del retraso, por ===
quiebra de la compania, que nos ha pe~

judicado a todos, tanto a los gomeros=
como al resto de las islas, y al turi~

mo en general que estaba contratado,=
y, por 10 tanto, esperamos que no vuel
va a ocurrir; pero es una informacion=
que se me viene dada de la Secretarla=
General de Turismo; e insisto, no soy=
competente en materia de Paradores.

Pregunta del Diputado Don Ramon Gon
zalez de Mesa y Machado, deL Grupo Pa~

Lamentario PopuLar, dirigida aL Conse
jero de Trabajo, Sanidad y Seguridad =
SociaL, sobre mobiLi3rio de despacho =
deL antiguo DeLegado deL Ministerio de
Sanidad y Seguridad SociaL.

El senor PRESIDENTE: Pregunta de ==
Don Ramon Gonzalez de Mesa y Machado,
del Grupo Popular, dirigida al Consej~

ro de Trabajo, Sanidad y Seguridad So
cial, sobre mobiliario de despacho del
antiguo Delegado del Ministerio de Sa
nidad y Seguridad Social.

GDon Ramon Gonzalez de Mesa?

El senor GONZALEZ DE MESA Y MACHA-=
DO (desde su escano); GTiene noticia =
el senor Consejero, que el mobiliario=
del despacho del antiguo Delegado del=
Ministerio de Sanidad se encuentra, ==
desde enero de mil novecientos setenta
y nueve, en el domicilio particular de=
un funcionario que fue de la Delega-==
ci6n Territorial del Ministerio de Sa
nidad y Seguridad Social de Santa
Cruz de Tenerife?GEs normal y admisi-=
ble que se produzca este hecho? Y,Gque
determinaciQnes piensa adoptar el se-=
nor Consejero para que se reintegre al
organismo oficial correspondiente?

El senor Presidente concede el uso=
de la palabra al senor Consejero de
Trabajo,Sanidad y Seguridad SociaL

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Con la venia, senor Presidente.

Cuando ayer, a las doce y media
aproximadamente, me incorpore a las s~

siones de este Parlamento, mi primera=
pregunta fue donde estan los integran
tes del Grupo Popular. Hoy usted me ==

pregunta que donde esta el despacho. =
Da la impresion que estamos en un Ple
no de busqueda de cosas y personas pe~

didas.

El dla treinta de enero de mil nove
cientos setenta y nueve, se produce la
suscripcion de un documento con el vi~

to bueno del -en aquellos momentos- Dire£.
tor Territorial del Ministerio de Sani
dad y Seguridad Social, en virtud del=
cual el funcionario se hacia deposita
rio del mencionado despacho. Esta si-=
tuacion se ha mantenido hasta el dla =
veinte de marzo de mil novecientos -
ochenta y cinco, en que se procedio a
la devolucion del mobiliario.

Quiero indicarles que ese mobilia-=
rio estaba adscrito a la Direccion Te
rritorial del Ministerio anteriormente
mencionado, y, concretamente, al Servi
cio de Sanidad exterior, materia que,~

como usted perfectamente sabe, no es =
transferible. En la transferencia que=
se produjo al Gobierno de Canarias y=
concretamente a la Consejeria, como =
consecuencia de la circunstancia ante
rior, ese mobiliario no se contemplaba
en el inventario de muebles ... , etcete
ra, a transferir a la Comunidad Aut6no
rna. Le puedo asegurar que si ese mobi
liario hubiera entrado en nuestro in-=
ventario no se hubiera actuado con tan
ta dilacion en la recuperacion de ese~

mobiliario que -insisto~ esta inventa
riado en la Direccion Territorial ac
tualmente del Ministerio de Sanidad y=
Consumo. Por ello correspondia al or
gano titular de ese mobiliario la re
clamacion del mismo, y me consta que =
en varias ocasiones se requirio al fun
cionario para su devoluci6n. -

Pregunta usted al final si es nor-=
mal y admisible que se produzcan cir-=
cunstancias como esta. Mi contesta-===
cion es que, por supuesto, no es nor-=
mal que un mobiliario oficial permane~

ca en el domicilio particular de un ==
funcionario. Pero, insisto, esta in-=
ventariado en un 6rgano que no es de =
la Comunidad Autonoma y que, por 10 ==
tanto, correspondia a ellos, y se hizo
la reclamacion de ese mobiliario que =
ya esta devuelto.

El senor PRESIDENTE: GDon RaIn6n Gon
zalez'de Mesa?
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El senor GONZALEZ DE MESA Y MACHADO
(desde au escano): En primer lugar, ==
cree que nada tiene que ver la cues-==
ti6n preguntada con el hecho de la de
saparici6n 0 ausencia -que no desaparl
ci6n-,ausencia motivada de la Camara =
de los Diputados del Grupo Popular en=
la manana de ayer. No se me confunda =
una cosa con la otra, porque estaoamos
aqui haciendo, 16gica y legitimamente,=
una actuaci6n politica frente a una d~

cisi6n de la Presidencia de la Mesa. =
No estabamos ausentes, no estabamos ==
perdidoSi estabamos presentes, solamen
te que fuera del local de esta Camara.

Respecto de la cuesti6n, se dice, c~
riosamente -y yo creo que implica una=
serie de contradicciones- por el Consej.::.
jero, ilustre amigo y companero, que,=
efectivamente,este funcionario tenia =
el dep6si to de -~stos rnuebles. Por c ier
to, de gran valor e, incluso, que tra~

cendieron a la prensa. El peri6dico ==
"Diario ... daba unas valoraciones de mi
llones de pesetas; y curiosamente t.ambLon
"El Dia", prestigioso peri6dico de es
ta provincia, decia que 10 peor del ca
so no era este, porque al fin y al ca~

bo se sabia donde estaban los muebles,
sino que existian muchos mas muebles y
enseres y otros elementos de esa Dire£
cion General que desaparecieron y que=
no se sabe el destino de los mismos. =
Esto es todavia mas grave, de 10 cual=
nos enteramos a traves de la prensa p~

ri6dica. Pero el Consejero ha manifes
tado, curiosamente, que el veinte de=
marzo del presente ano, y vease que el
texto de la pregunta inserta en el Bo
letin Oficial del Parlamento, 11eva f~

cha de quince de febrero; curiosamen-=
te, a los pocos dias es cuando, por 10
visto, se realizan todas esas activida
des, como consecuencia de esta pregun
ta, 0 de esta interpelaci6n, se rein
tegren a donde deben de reintegrarse =
los bienes de dominio pUblico, y que =
no pennanezcan en esta situaci6n abso
lutamente irregular, que ha reconoci-=
do, como no podia ser menos, Don Alber
to Guanche.

Se dice, por el Consejero, que no =
tipne comDetencias la Comunidad Autono

~ -
rna. Nosotros no sabemos, nos ha i1us-:
trado diciendo que estos m~eb1es se:
referian a Sanidad exterior y que es-

to no esta 0 no ha side transferido a=
las competencias asumidas por el Go-==
bierno 0 por la Comunidad Aut6noma. ==
Bien, todo esto puede ser cierto, es =
una ilustraei6n mas, para eso estamos,
precisarnente, los Diputados de la opo
sieion, para pedir informaci6n al Go-=
bierno de la que carecemos, precisame~

te por no ser gobierno; aunque alguna=
vez, posiblemente, 10 seremos.

Pero, evidentemente, aqui hay un h~

cho claro y es que existe, a mi inten
der, una contradicci6n porque se afir
rna que a partir del veinte de rnarzo ha
side retirado este deposito, y que
requirio al funcionario; si se requi-~

ri6 repetidas veces habra side por al
guien, a 10 mejor no por el Consejero,
pero algun organismo 0 funcionario de
pendiente de la Consejeria, 0 de coor
dinaci6n con los servicios de la Sani
dad de la organizaci6n central del Es
tadc. Evidentemente, en 10 unico que=
coincidimos con el Consejero es en que
no podia, como no podia ser menos, co
mo un jurista, tiene que reconocer que
no es normal, n i, admisible que estos h~

chos an6rnalos ocurran porque van en d~

trimento, precisamente, del buen hacer
politico,el que se este disfrutando, =
porque, aderna s no estaban en tal cali-=
dad de deposito sino que los tenia en=
su domicilio disfrutandolos como un ==
despacho propio este senor. Esto,
realmente, es algo grave y es algo de
nunciable.

Nada mas y muchas gracias.

El senor Fresidente concede el uso=
de la palabra al senor Consejero de =
1rabajo, Sanidad y Seguridad Social.

E1 s efior CONSEJERO DE TRABAJO, SAN.!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro)(Desde su escano): Quisiera manife~
tarle al senor Diputado que mis prime
ras palabras fueron, simplemente, un =
simil acudiendo a Marcel Proust. No =
estaba haciendo ningun tipo de connot~

ciones politicas respecto a las ausen
cias, busquedas 0 perdidas.

Qui e ro indicarle de que no existe ,=

n i nqii n tipo dE' c ori t r a di c c i or: en mi." p~~

Labra s . Y no ox i s t;e COli tracii.c c.ion en "'
e I s o n t.i.do de que he ~3ic1o; precis'unen--
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te,yo el que le he manifestado el da
to, la fecha en la cual se produjo esa
devoluci6n, y he insistido, fundamen-=
talmente, en dos datos:

Uno. Que ese mobiliario estaba ads
crito y continua adscrito a la Direc-=
ci6n Territorial del Ministerio.

Y, en segundo lugar, que fue preci
samente por parte de ese organismo re~

ponsable, el que en varias ocasiones =
procedi6 al requerimiento para la devo
luci6n del despacho.

Por 10 tanto, al no ser, como con-=
clusi6n, mobiliario de la propia Comu
nidad Aut6noma, porque no fue trans fe
rido, no aparece en el listado de mob~

liario transferido, por 10 tanto, co-=
rrespondia al 6rgano competente, que =
era la Direcci6n Territorial, el efe£
tuar todas las diligencias oportunas =
para la recuperaci6n de ese despacho.

Insisto tambien en 10 ultimo que ==
conteste y en 10 cual parece que usted
coincide conmigo. No es normal esa si
tuaci6n, perc es una anormalidad que,=
en todo caso, se debe denunciar al 6r
gano al cual le correspondia efectuar=
los requerimientos, y que por las raz~

nes que fueran unicamente pudo recupe
rar ese despacho el veinte de marzo de
mil novecientos ochenta y cinco.

Gracias.

Pregunta de Los Diputados Don Este
ban Bethencourt Gamez y Don Domingo He
rrera Rodriguez, deL Grupo ParLamenta~

rio Mixto, dirigida aL Presidente deL=
Gobierno Autonomo, sobre deficiencias=
en La recepcion de Las emisiones de ==
TVE en La isLa de La Gomera.

El senor PRESIDENTE: Don Esteban Be
thencourt Gamez y Don Domingo Herrera~

Rodriguez preguntan sobre deficien-==
cias en la recepci6n de las emisiones=
de TV en la Isla de La Gomera.

Don Domingo Herrera tiene la pala-=
bra.

El senor HERRERA RODRIGUEZ (desde =
su escano); Senor Presidente.

GCuales son las medidas que el Go-=
bierno Aut6nomo de Canarias va a adop
tar y, en su caso, a proponer paras~
sanar las deficiencias y falta de vi-=
si6n de Televisi6n Espanola en la Isla
de La Gomera?

El senor PRESIDENTE: GSenor Vicepr~

sidente?

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente.

Como el senor Diputado sabe,en al
gunas ocasiones el Gobierno ya ha res
pondido a preguntas similares, y tam-=
bien pues se' ha dicho que normalmente ... ,
normalmente no, no es competencia del=
Gobierno 10 que esta vincula do con la=
red de emisi6n de televisi6n. Sin em-=
bargo, el Gobierno tiene una enorme ==
sensibilidad, conoce realmente el pro
blema, la cantidad de sombras existen
tes en el Archipielago en la recep-==
ci6n. tanto en el primer canal como en
el segundo canal, no se ve en muchas =
islas; en La Gomera, en concreto, hay=
muchas zonas oscuras. Y, precisamente,
la preocupaci6n del Gobierno ... , ha ==
puesto en el Presupuesto, y aprobado =
por esta Camara, dentro de los progr~

mas regionales, trescientos millones =
de pesetas destinadosa,conjuntamente=
en un convenio con Televisi6n Espano-=
la, tratar de cubrir todo el Archipie
lago para que la visi6n en todas las =
islas sea perfecta.

En este sentido, 0 en esta linea de
trabajo, se ha constituido una comi-==
si6n con junta con Radiotelevisi6n,
una comisi6n de tipo tecnico, y han s!
do designados los miembros por parte =
del Gobierno. Inicialmente sera, como=
digo, una comisi6n puramente tecnica,=
y que evaluara los costes de dicho pr~

grama para llegar a cubrir todo el Ar
chipielago y para que la visi6n sea =
correcta en todo el.

Una vez visto, desde el punta de ==
vista tecnico, cual es la valoraci6n =
econ6mica, pues, se determinara el ca
mino y la estrategia a seguir.

Tambien hay que decir que, en cual
quier caso, en este convenio la aport~

ci6n de Radio Televisi6n Espanola se-=
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ra infinitamente -no infinitamente-,
perc sf muchfsimo mayor que la aporta
ci6n del Gobierno, que ya digo que co~

mo tope puede ser trescientos millones
de pesetas.

Can est~ 10 que quiero decir es que
a pesar de que no es competencia, sin=
embargo existe par parte de este Go-==
bierno una enorme sensibilidad para re
solver este problema.

Yo me he preocupado, tambien, a par
te de este planteamiento, y que respo~

de alguna forma de manera directa a la
pregunta, de ver cuales son los objet~

vos mas 0 menos inmediatos que tiene
el ente Radiotelevisi6n para mejorar =
la cobertura de vision en La Gomera, y
segun la informaci6n que se me ha su-=
ministrado,me han dicho que en La Gom~

ra se pondran cuatro reemisores para =
la segunda, cadena cuando esten las ca
setasJ en San Sebastian se ha instala
do, bueno, una torre nueva donde ira =
ubicado el equipo de Television, y en=
Vallehermoso, Valle Gran Rey y Hermi-=
gua se van a poner supletorios sabre =
las torres actuales. Esas son las in
versiones que de inmediato tiene pre-=
vistas Televisi6n, pero la respuesta a
su pregunta creo que esta contestada =
en la primera parte, en esa comisi6n =
tecnica, en ese convenio que el GobieE
no canario piensa firmar can el ente =
Radiotelevisi6n para cubrir todo el ==
Archipielago, la visi6n en todo el Ar
chipielago, y entre ello, =logicamente,
La ·Gomera.

EZ senor Presidente concede eZ uso=
de La pal.abra al: senor Herrera Rodri-=
quez :

El senor HERRERA RODRIGUEZ (desde =
su escano): Gracias, senor Vicepresi-=
dente. Por supuesto que nos sirve de =
consuelo la contestaci6n que nos ha d~

do sobre el plan que el Gobierno Aut6
noma va a llevar en el tema de la tele
vision en La Gomera.

Sabemos, par supuesto, que esto no=
es competencia total, perc en el texto
concreto de la pregunta nosotros pre-=
guntabamos -valga la redundancia-,Gque
medidas va a tamar el Gobierno de Can~

rias a proponer? Mire usted, la infra-

estructura que Television Espanola ti~

ne actualmente en La Gomera se reduce,
hablando de la primera cadena, a un =
aparato receptor en San Sebastian,
otro para Hermigua-Agulo, un tercero =
en Vallehermoso y un cuarto en Valle =
Gran Rey. El municipio de Alajero con=
Playa de Santiago no tiene ninguno. E~

tos reemisores estan en un estado la-=
mentable; la mayoria de ellos no fun-=
cionan y si 10 hacen, 10 hacen muy -
mal, muy deficientemente, hasta tal ==
punto, concretamente, que el de Agulo
Hermigua que esta tirado alli al aire,
a la intemperie, se suministra con la=
corriente electrica que sube, que •.. ,=
sube, perdon, desde el pueblo; el ca-=
ble esta tirado.

Como Alcalde, que me preocupa este=
problema, hemos hecho gestiones con Te
levision y nos han dicho que si noso-~

tros hacemos las casetas,que Televi-==
sian Espanola nos da los aparatos co-=
rrespondientes. Por supuesto, que los=
municipios de La Gomera no tenemos su
ficiente dinero como para hacer las ca
setas correspondientes.

En cuanto a la segunda cadena no se
ve. Eso esta claro, no se ve en ningun
sitio, no hay ninguna antena, nd.nqtin =:
receptor, aparato receptor, ni ningun=:
aparato que permita ver la segunda ca
dena. Y, par si esto fuera poco, desde
el mes de abril-mayo hasta septiembre
octubre, aproximadamente, la visi6n es
totalmente nula de la prim~ra cadena,=
porque se meten las interferencias. ==
La explicacion que nos dan los tecni-=
cos de Televisi6n es que el repetidor=
del sur de Tenerife y el de Fuencalie~

te, que son los que emiten la imagen a
la isla de La Gomer~ son muy debiles,=
-no se si esta sera la palabra tecnica
correcta-, y, por supuesto, que debido
a esa debilidad se meten interferen-==
cias de Portugal y de Marruecos que i~

piden ver,de forma total, la televi-==
sion en La Gomera.

Consciente de que la televisi6n es=
un media de informacion y de entreten~

miento, esto se agrava mas en la isla=
de La Gomera, pue~to que, como sabe ==
muy bien el Vicepresidente,por efecto=
de la emigraci6n, la poblaci6n de La=
Gomera se divide en dos grupos; un gr~
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po de personas mayores que por raz6n =
de su edad 0 de su incapacidad tienen=
que pasar la mayor parte del tiempo ==
dentro de su casa, y una juventud has
ta los dieciseis anos que s610 esperan
a cumplir la edad reglamentaria de es
colaridad para luego emigrar. Que no =
tienen ningdn centro de ocio, por eje~

plo, existe una sola Casa de la Cultu
ra en Hermigua, terminada hace dos
anos y que no funciona porque el Ayun
tamiento no puede comprar el mobilia-=
rio, y que ha costado treinta y pica =
millones a las arcas del Ayuntamiento.

Senor Vicepresidente, gracias por =
su informaci6n; pero, sin lugar a du-=
das, que la televisi6n en La Gomera, =
10 mismo que en cualquier otra isla de
canarias, en La Gomera mas que en nin
guna otra isla de Canarias, eS'de surna
importanc ia .

Muchas gracias.

EL senor Presidente concede eZ uso=
de Za paLabra aZ senor Vicepresidente=
de L Gobierno.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin) : ... (IninteLigibZe)=
senor Herrera porque me consta la si-=
tuaci6n de La Gomera en muchos aspec-=
tos y tambien en este de la televi-===
si6n. Y, bueno, me agrada poderle con
testar que la voluntad por parte del =
Gobierno es precisamente resolver no =
solamente el problema de La Gomera, ==
que yo creo que es la isla que en el =
aspecto televisivo esta en una situa-=
ci6n quizas pear; y tambien, resolver=
tambien el problema en las otras is-==
las donde tambien existen zonas real-=
mente oscuras tanto en el primer canal
como en el segundo canal.

Pregunta de Los Diputados Don Este
ban Bethencourt Gamez y Don Domingo He
rrera Rodriguez, deL Grupo ParLamenta~

rio Mixto, dirigida a La Consejeria de
Turismo y Transportes, sobre eL desa-=
rroLLo turistico en La IsLa de La Gome
ra ,

El senor PRESIDENTE: Don Esteban Be
thencourt Gamez y Don Domingo Herrera=.
"Dominguez" ,preguntan a la senora Coris~

jera de Turismo y Transportes sobre el

desarrollo turistico en la Isla de La=
Gomera.

GDon Esteban Bethencourt?

El senor BETHENCOURT GAMEZ (desde =
su escano): Gracias, senor Presidente.

GCuales son los planes que la Cons~

jeria de Turismo y Transportes tiene =
previstos y esta realizando para el d~

sarrollo del sector turistico en la I~

la de La Gomera? GCuales son las actu~

ciones concretas que esta realizando 0
tiene previsto realizar a corto y me-=
dio plazo en infraestructura y promo-=
ci6n turistica de la isla?

La Presidencia concede eL uso de La
paZabra a La senora Consejera de TUris
mo y Transportes.

La senora CONSEJE~A DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, Senorias.

El Gobierno de Canarias es conscie~

te de la situaci6n econ6mica por la ==
que atraviesa la isla de La Gomera;
en este sentido, sin perjuicio de se-=
guir apoyando los sistemas y los recu~

50S tradicionales como puede ser su ==
agricultura y su artesania, considera=
que es conveniente la diversificaci6n=
de su economia mediante el apoyo a la=
creaci6n de unos nucleos de desarrollo
turistico muy concretos en La Gomera,=
sin que pierda~, por supuesto, ni que=
vayan en detrimento de su entorno, ni=
que pierdan su caracter tradicional y=
peculiar que tiene esta isla. Por 10 =
tanto, nosotros tenemos un plan de or
denaci6n para la isla de La Gomera p~

ra desarrollar determinadas zonas tu-=
risticas. Estas zonas turisticas serv!
rian al mismo tiempo para paliar el ==
proceso emigratorio que se esta produ
ciendo en esta isla con el fomento de=
empleo. Y, por otro lado, serviria pa
ra sacar y dar vida a otros sectores==
relacionados con el turismo, como pue
den ser los transportes terrestres, el
comercio y otros sectores implicados==
y conectados con el sector turfstico.=
En este sentido y en base a ello, los=
proyectos a corto y medio plazo de es
ta Consejeria son la dotaci6n de una =
infraestructura turistica adecuada me-
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diante inversi6n directa de esta Conse
jeria, mediante inversi6n de otras Con
sejerfas implicadas que pueden colabo~

rar, tambien mediante inversi6n del Es
tado y, por supuesto, con una polltic~

crediticia. En este sentido paso a ex
poner sobre infraestructura turistica.

En estos momentos en los Presupues
tos del ana mil novecientos ochenta y=
cinco esta la primera fase de la cons
trucci6n de la"Avenida de los Descubri
dores~ en San Sebastian de La Gomera,=
que es la puerta de entrada al munici
pio de San Sebastian y a la capital de
La Gomera, de la isla, con una dota-=
ci6n de cuarenta y cinco millones de
pesetas; la "Aveni.da de Las Vuel t.as', =
en Valle Gran Rey, municipio del que =
es Alcalde el senor Diputado, por ha-=
berle dado el"titular de la alcaldia =
prioridad a este proyecto con una anua
lidad este ana de veinte millones de =
pesetas (Rumores en La SaLa.) Asimismo
esta en estudio la viabilidad de si se
puede construir 0 no un dique de abri
go en Vallehermoso que serviria para =
que determinadas embarcaciones pudie-=
ran hacer excursiones y visitas a "Los
OrganosOl. Este estudio sobre su viabi
lidad esta contratado perc no sabemos=
los resultados que van a dar el estu-=
dio.

Asimismo, en el presente ejercicio=
hay una dotaci6n presupuestaria desti
nada a la realizaci6n de una infraes-=
tructura para un tipo de turismo que =
podriamos llamar rural; es decir, --
aquel destinado a personas que desean=
estar en contacto con lao naturaleza y=
establecer su lugar de residencia tem
poral en un medio tipicamente rural. A
tal fin, se ha elegido la zona de La =
Gomera -de Agulo-Vallehermoso-, al reu
nir las circunstancias siguientes: el~

disponer de casa en estado id6neo para
su contrataci6n y explotaci6n, y en n~

mere suficiente para su acondiciona-==
miento; contar con una infraestructura
mInima de esparcimiento, comercio, pl~

za, canchas deportivas, etcetera; su =
bellezas naturales propias de estos ==
dos municipios y su cercania al Parque
Nacional de Garajona~y, sobre todo, =
su tipismo; y para ello tenemos el
ofrecimiento de los Ayuntamientos res
pectivos de maxima colaboraci6n en es
tos mun Lc Ipi.os ;'

Por todo ello, unido a las condicio
nes socio-econ6micas de cada uno de es
tos municipios, se ha estimado id6nea=
esta zona, y es la que vamos a apoyar=
para este desarrollo. Para ello, los =
alojamientos seran en casas existentes
en ambos cascos urbanos, debidamente =
restauradas y acondicionadas. As!, la
Consejeria de Obras PUblicas y Urbanis
mo concedera los creditos necesarios ~

a tal fin a los propietarios. En cuan
to a la explotaci6n de la misma, esta
mos estudiando la necesidad de la crea
ci6n de una empresa mercantil en la ==
que posiblemente -y no hemos archivado
la negociaci6n definitiva, estamos en=
estudio- podria intervenir, no solame~

te la Consejeria de Turismo sino la C~

ja de Ahorros de Canarias y el Cabildo
de La Gomera.

Prosiguiendo con el tema de infrae~

tructura, nosotros hemos hecho ya un =
censo de todos los establecimientos ==
hotel eros y extrahoteleros que tiene =
La Gomera, e incluso los que no estan=
legalizados, para en la politica cred~

ticia hacer un doble frente: por un l~

do, propiciar que estos alojamientos =
se mejoren y se dignifiquen y tengan==
mejores instalaciones, y por otro la-=
do, una politica preferencial destina
da a la creaci6n y al apoyo de nuevas=
inversiones hoteleras y ~xtrahotelera~

en la isla de La Gomera. Esta politica
crediticia que se esta negociando con=
la Consejeria de Turismo y cuyo coord!
nador es el Consejero de Economla, po
siblemente la tendremos en marcha en =
el pr6ximo mes de mayo; sin perjuicio ..•
-perd6n, se me 01vidaba-, en el tema de
infraestructura,hay una partida en el=
presupuesto del ochenta y cinco, de e~

ta Consejeria, para apoyar aquellas ==
piscinas naturales en municipios que =
no tengan playas, y que, por supuesto, =
podra ser beneficiada la isla de La Go
mera.

En cuanto a promoci6n, se va a ha-=
cer un concierto con el Cabildo, des-=
tinandole una cantidad de cuatro mille
nes de pesetas para que empiece a pro
mocionar la isla de La Gomera como pr~

ducto especifico, sin perjuicio de que
todos los folletos,"posters" y mate-==
rial publicitario que necesiten,lo ha
ga la Consejeria con el visto bueno y=
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el beneplacito del Cabildo gomero. Y,=
tambien, toda la colaboraci6n y la di~

ponibilidad para participar en cuantos
eventos sean necesarios, e igualmente=
una contrataci6n con "tours" operadores
para dar a conocer, como en el caso de
algunos "tours" operadores concretos,=
que ya hemos firmado con ellos para
dar a conocer y promocionar la isla de
La Gomera.

El senor PRESIDENTE: Ruego silen-=
cio, Senorias, por favor.

GDon Esteban?

El senor BETHENCOURT GAMEZ (desde =
su escano); Bueno, y segun la exposi
ci6n que ha hecho la senora Consejera,
hay que reconocer que hay planes, que=
hay proyectos ... Esperemos que no sea=
como el plan que ha realizado "METRA=
6" que, concretamente,consta un ejem-=
plar en mi Ayuntamiento, que esta en-=
cuadernado al reyes. Y en turismo, la=
senora Consejera sabe que el lazo, el=
lazito hay que cuidarlo mucho.

Nosotros tenemos un interrogante
respecto del refugio, del puerto refu
gio que se quiere hacer en la playa de
Vallehermoso. Es una playa abierta al=
norte, y creo que alguno de los miem-=
bros del Partido Socialista en La Game
ra tampoco estan de acuerdo con esta =
obra. Asf que si se pretenden invertir
ciento cincuenta millones respecto de=
los mil seiscientos millones que hay =
para costas, para inversi6h en costas,
en la provincia de Tenerife, creo que=
hay que estudiarlo muy bien.

La senora Consejera sabe que La Go
mera tiene unos alicientes importan-==
tfsimos para el desarrollo del turis-=
mo. El Parque Nacional de Garajonay, =
el tema colombino, los contrastes y la
naturaleza en nue~tra isla, ... Todo e~

to son posibilidades que la naturaleza
y la isla brindan GQue es 10 que ha ==
faltado a nuestro juicio? Ha faltado y
esta faltando, para que estos planes =
se lleven a la realidad, voluntad poli
tica.

Como he dicho, se han hecho muchos=
estudios para La Gomera, todos estan =
en los armarios, y todavia no hay rea-

lidades. Este de "METRA 6" al que me =
referfa, fue presentado,el otro dia, a
bombo y platillo. Pues bien, la Direc
tora General del Ministerio de Trans-=
portes y Turismo, en este caso de tu-=
rismo, la senora Margarita Gonzalez, =
fue a La Gomera visit6 algunos munici
pios y ni siquiera se entrevist6 con =
los alcaldes.

Respecto del aeropuerto, segun las=
ultimas noticias del senor Ministro, =
dice que no se justifica por varios m~

tivos. Nosotros seguimos reclamando el
aeropuerto, perc si traigo a colaci6n=
que alguien decia que el Subsecretario
del Ministerio de Transportes, cuando=
en Uha ocasi6n dijo que no se haria el
aeropuerto, alguien calific6 que esta
ba loco. Pues se ha demostrado que no=
estaba loco, porque ya ahora en este =
caso el Ministro ha ra~ificado 10 mis
rno, dice que el aeropuerto no se va a=
hacer. Lo que sf es verdad es que aqui
han quedado fuera de juego la senora =
Consejera, el senor Gobernador, el se
nor Delegado del Gobierno en la isla =
de La Gomera y el senor Alcalde de San
Sebastian,que se han vuelto locos para
tratar de justificar 10 injustifica-==
ble. Es decir, que el Ministro dice ==
que de aeropuerto nada.

La Gomera pide un desarrollo equi
librado del turismo junto con la agri
cultura y la pesca, para evitar dos ==
aspectos importantisimos que estan ma
tando la isla: en pr imer lugar, la em.!.
graci6n que oon t.i.mia v y , en segundo lu
gar, el para -y escuche esto senora ==
Consejera-, que esta censado actualme~

te, en la oficina de empleo de San Se-=
bastian, en un cincuenta y cinco por =
ciento, y no bien registrado porque t~

da la gente no puede venir alli, en un
cincuenta y cinco por ciento. Esto es=
alarmante.

Vengo a decir con esto que tenemos
razones suficlentes para decir que no=
hay expectativas de futuro por mucho=
que se esfuerce, se quiera esforzar la
senora Consejera.

El senor PRESIDENTE: Don Esteban Be
thencourt, se ha pasado excesivamente=
en el tiempo. Le ruego que termine, ==
por favor.
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El senor BETHENCOURT GAMEZ (desde
su escano): Par 10 tanto, esperemos ==
que a 10 largo de este ana, estos pla
nes se pongan en marcha, los planes ==
que la senora Consejera dice; y que ==
respecto de la inversion que se va a =
hacer en regeneracion de playas yarde
nacion del litoral, se tome muy en 
cuenta la inversion que para La Gomera
se quiere, porque nosotros dudamos mu
cho de que vaya a ser rentable. Y, ade
mas, hay tecnicos ya que han dicho que
un puerto en la playa de Vallehermoso=
vale, como minima, ochocientos millo-=
nes de pesetas, y nada mas que para ==
ver"Los Organos"creo que no se justifi
ca la inversion, max Lrne cuando los "'6r
ganos" es un paraje de La Gomera, un :
secreta que tiene La Gomera que solo =
se puede ver en algunas epocas del ana
como pueden ser las bonanzas de sep-==
tiembre.

Gracias, senor Presidente.

El seiior Presidente concede el uso=
de la palabra a la senora Consejera de
TUrismo y Transportes.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, Senorias.

En primer lugar, tengo que aclarar=
al senor Diputado que can 10 que esta=
planteando de Vallehermoso, que 10 que
ha hecho el Gobierno de Canarias, mas=
concretamente mi Consejeria, a peti-==
cion de un Alcalde,que creo que merece
todos los respetos el Alcalde que pide
este proyecto, es ver su estudio de ==
viabilidad. A 10 mejor ese estudio de=
viabilidad dice que es sumamente costa
so, que las aguas no son las idoneas,:
que las excursiones son muy dificiles=
a "Los Organos" ... No tengo ni idea ni
voy a prejuzgar las conclusiones de ==
ese estudio. Simplemente, y par aten-=
der a un Alcalde que es mi obligacion,
hemos estado analizando y est6 traba-=
jando un equipo tecnico en ver si eso=
es viable 0 no es viable, si eso supo
ne una gran inversion 0 no supone una=
gran inversion, y en ese comp~s de es
~era estamos y las conclusiones las
traer~ e1 estudio definitivo.

Con respecto al tema, bueno, que la

senora Directora General de Empresas y
Entidades Turisticas ha ida a La Gome
ra y no se ha reunido can los Alcaldes
dirigase usted a la Administracion Cen
tral y eleve usted sus quejas en este~

sentido.

Con respecto al senor Ministro y al
aeropuerto de La Gomera ,yo le he dichoy
le repito que no me he vuelto loca ni=
estoy defendiendo 10 indefendible. Ya=
he sido muy clara y muy contundente; =
estoy esperando, he escrito al senor =
Ministro pidiendo explicaciones sobre=
unos acuerdos que habiamos tornado y ==
que, bueno, parece ser que no han side
as! par unas declaraciones posteriores
del senor Ministro, y, por 10 tanto, =
estoy en un compas de espera hasta que
me confirme par escrito si vamos a se
guir en los estudios de viabilidad a
no vamos a seguir en los estudios de =
viabilidad conjuntamente el Gobierno =
canario con la Administracion Central.
A la espera de la carta y la respues
ta del senor Ministro estoy. Sin ernbar
go, eso no quita para que el Gobierno:
de Canarias, y mas concretamente mi ==
Consejeria, la Direccion General de ==
Transportes vaya a adjudicar un con-=
curso para ver la viabilidad de este =
aeropuerto, y t.amb i.en ver las :repercu
siones que para el desarrollo turisti
co y social tendria este pequeno aero
puerto en la isla de La Gomera. Este =
estudio 10 tendremos ah! y en su momen
to, sea quien sea el Ministro, sea ==:
quien sea la Administracion Central,
10 plantearemos y 10 elevaremos.

Y, por dltimo, yo cree que no es ==
una esperanza los planes de La Gomera=
porque estan en los presupuestos del =
ochenta y cinco, y ya bien usted sabe=
que me ha mandado usted un oficio pi-=
diendome un retraso en la adjudica-===
cion, par un reformado, en la adjudica
cion de la Avenida de Las Vueltas. Es~

toy yo a la espera de ese reformado pa
ra inmediatamente sacarlo a concurso,~
y sera,en cuanto usted 10 tenga,inme-=
diatamente viable.

Pregunta de los Diputados Don Este
ban Bethencourt G~mez y Don Domingo He
rrera Rodriguez, del Grupo Parlamenta=
rio Mixto, dirigida a La Consejera de=
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Turismo y Transportes, sobre Los Guias
de Turismo.

El senor PRESIDENTE:~Preguntade
Don Esteban Bethencourt 0 de Don Domin
go? De Don Domingo.

El senor HERRERA RODRIGUEZ (desde =
su escano): Gracias, senor Presiden-
te ...

El senor PRESIDENTE:(IninteLigibLe)
... y Transportes sobre los gulas de
turismo.

~Don Domingo Herrera?

El senor HERRERA RODRIGUEZ (desde =
su escano): Gracias, senor Presidente.

~CUi:H es la s Lt.uac i.on de trabajo ==
que en las Islas Canarias tiene el co
lectivo de Gulas de Turismo sin titula
cion? LCuales son las medidas que en ~

su caso tiene previsto 0 piensa adop-=
tar la Consejerla de Turismo y Trans-=
portes,en orden a esclarecer y regula
rizar adecuadamente la actividad de es
tos Gulas de Turismo no titulados, da~

do que con arreglo al anexo uno, letra
b), apartado d), del Real Decreto dos
mil ochocientos siete barra ochenta y=
tres, de cinco de octubre,corresponde=
a la Comunidad Autonoma de Canarias la
regulacion, coordinacion y fomento de=
las profesiones turisticas?

EL senor Presidente concede eL uso=
de La paLabra a La senora Consejera de
TUrismo y Transportes.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor Pre
sidente, Senorlas.

Con respecto a la primera pregunta=
-cual es la situacion de trabajo que =
en las Islas Cana~ias tiene el colecti
vo de Gulas de Turismo sin titulaci6n~

tengo que responderle que en este tema
hay que separar dos colectivos bien di
ferenciados en relacion directa con =~

los idiomas en los que ejerce su acti
vidad. En primer lugar, el primer gru
po esta constituido por aquellas perso
nas, aquellos colectivos que ejercen ~

en los idiomas de ingles, frances y ==
aleman, en los que hay suficientes
guias e interpretes titulados como pa-

ra estimar que la prestacion de servi
cios de informacion turistica a los tu
ristas en estos idiomas, esta adecuad~
mente cubierto, de forma que debe per
seguirse con todo rigor el intrusismo=
de personas carentes de titulaci6n 0 =
habilitaci6n, porque de permitirse la=
actuacion de tales personas se estaria
atentando claramente contra los dere-=
chos de los prof esionales debidamente =
titulados respecto a los cuales existe un
dato objetivo: la obtencion del tItulo
de tecnico de empresas yactividades =
turlsticas, 0 la superacion de unos ==
examenes, segun una Orden Ministerial=
del treinta y uno de enero de mil nove
cientos sesenta y cuatro.

Bien distinto es el tema respecto a
los idiomas diferentes a los anterio-=
res -me refiero al sueco, al danes, al
flamenco, al holandes, al noruego-, ==
puesto que no existen suficientes pro
fesionales titulados 0 habilitados pa
ra atender a la demanda que hay de los
mismos. Y el hecho de que no hayan es
tos profesionales,no s~ trata de una=
dejacion de la Administracion, sino ==
que ho hay suficientes nacionales que=
conozcan estos idiomas, como se ha ==
puesto de manifiesto, por citar un -
ejemplo, en las ultimas convocatorias;
en la provincia de las Palmas la ulti
ma convocatoria es de fecha veintiseis
de junio de mil novecientos setenta y=
ocho, celebrandose los examenes en
abril del setenta y nueve, a la mism
concurrieron. en idiomas distintos al
ingles, frances y aleman, quince perse
nas, superando las pruebas un darie s , 
un noruego, un persa, un italiano y
un polaco, y dos holandeses, perd6n.
Respecto a la provincia de Tenerife,
la ultima convocatoria de examenes se=
hizo por Orden de cuatro de marzo de =
mil novecientos ochenta y uno, concu-=
rriendo a la misma, en idiomas diferen
tes al ingles, frances y aleman, dieci
siete personas, superando los exame-=~

nes, el c~torce de diciembre de mil no
vecientos ochenta y uno, solamente un~

en filandes, uno en danes, tres en sue
co y dos en holandes, seis en italia-~

no.

Esta inexistencia de nacionales es
pecializados en los idiomas citados ha
llevado a las agencias de viajes a con
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tratar personas carentes de toda titu
laci6n 0 habilitaci6n para ejercer co
mo Guias Interpretes, en su gran mayo
ria extranjeros, que en ocasiones care
cen hasta del preceptivo permiso de ==
trabajo. Guias intrusos de nacionali
dad extranjera que son muy numerosos a
la vista de los expedientes sancionad~

res instruidos por esta Consejeria. A=
titulo de ejemplo le pongo que con f~

cha dieciseis de abril del presente ==
ano han tenido entrada en la Direcci6n
Territorial de Turismo de Las Palmas =
veintiseis denuncias referentes a per
sonas extranjeras que han ejercido la=
actividad de Gulas Interpretes para ==
distintas agencias de viaje.

Con respecto a su segunda pregunta,
si bien la Comunidad Aut6noma canaria=
ha asumido la competencia para la ord~

naci6n del turismo en el ambito del AE
chipielago, asi como la regulaci6n, f~

mento y coordinaci6n de las profesio-=
nes turisticas, debe precisarse que en
el propio Real Decreto veintiocho cero
siete barra ochenta y tres, del cinco=
de octubre, se recoge como competencia
que se reserva la Administraci6n del =
Estado, la de fijar las condiciones de
obtenci6n, expedici6n y homologaci6n =
de titulos profesionales de turismo, =
de conformidad con la competencia ex-=
clusiva -y esto es de conformidad con=
la competencia exclusiva-, que se fija
en el articulo ciento cuarenta y nueve
primero de la Constituci6n, que esta-=
blece como exclusiva del Estado la co~

petencia para la regulaci6n de las co~

diciones de extensi6n, expedici6n y h~

mologaci6n de los titulos academicos y
profesionales, y normas basicas para =
el desarrollo del articulo veintisiete
de la Constituci6n, a fin de garanti-=
zar el cumplimiento de las obligacio-=
nes de los Poderes PUhlicos en esta rna
teria.

Ante esta situaci6n descrita, la s~

luci6n en principio pensada por esta =
Consejeria, incluso redactando la pos~

ble convocatoria, fue la de realizar =
los oportunos examenes para regulari-=
zar la situaci6n de los guias intrusos.
Y en la realizaci6n del proyecto est~

bamos cuando por otras comunidades au
t6nornas -Catalufia y Cantabria y ade-==
mas concretamente-, afectadas par id~n

tico problema, se procedi6 a publi-=
car las convocatorias de examenes para
habilitar guias interpretes de turismo.
Automaticamente fueron impugnadas por=
la Administraci6n Central del Estado,=
apoyandose en la reserva de competen-=
cias del Estado para fijar las condi-=
ciones de obtenci6n, expedici6n y homo
10gaci6n del titulo que antes hablaba~

Con 10 cual, tenemos que esperar la=
declaraci6n y el pronunciamiento del =
Tribunal Constitucional para convocar=
y realizar los examenes aqui en Cana-=
rias. Precisamente por estar pendien-=
tes de esta resoluci6n del Tribunal ==
Constitucional esta Consejeria ha crei
do aconsejable, insisto, el no pronun
ciarse hasta que este Tribunal decida.

Lo que obviamente no puede hacer la
Consejeria de Turismo es expedir car-=
nes de Guias Interpretes de Turismo a=
personas que no han puesto de manifie~

to, bien a traves de la titulaci6n de=
empresas y actividades turisticas 0 ==
bien a traves de la Orden Ministerial,
que estan habilitados para poseer es-=
to ... , estan habilitados para ejercer=
esta profesi6n.

El senor PRESIDENTE: GDon Domingo
Herrera?

El senor HERRERA RODRIGUEZ (desde =
su escano): Gracias, senora Consejera=
por su amplia y completa informaci6n.

Gracias.

Comunicaci6n del Gobierno Aut6nomo=
sobre remodelaci6n del Gobierno de Ca
narias.

El senor PRESIDENTE: El siguiente =
punto del Orden del Dia, comunicaci6n=
del Gobierno Aut6nomo sobre'~emodela-=

ci6n'del Gobierno de Canarias.

Tiene la palabra el senor Presiden
te del Gobierno.

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo): Senor Presidente,=
Senorias.

La comunicaci6n que se presenta an-
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te ustedes se efectua en cumplimiento=
del articulo dos, de la Ley uno de ca
torce de abril de mil novecientos
ochenta y tres, donde por voluntad ma
yoritaria de esta Camara se responde,=
o se encuentra la salidad rnas oportun~

a la exigencia estatutaria de que por=
ley se regule la composicion del Go-==
bierno de Canarias y, al mismo tiem-=
po, se de un instrumento flexible que=
no deje de manera rigida en manos del=
Presidente del Gobierno la reestructu
racion que conforme a las necesidades=
de la Administracion y la realidad ==
del Archipielago sean aconsejables in
troducir.

La reestructuracion que se ha hecho
el pasado dia treinta de marzo respon
de a una serie de modificaciones que =
se han ido produciendo a 10 largo de =
los dos aftos de funcionamiento del Go
bierno de Canarias desde su ultima co~

posicion tras la Investidura en el mes
... ,finales de mayo, principios de ju-=
nio del ochenta y tres. Ahi se han es
tablecido las modificaciones siguien-=
tes:

Por una parte, sehan suprimido, mas
que suprimir se han absorbido las comp~

tencias 0 funciones atribuidas a la ==
Consejeria de Administracion Territo
rial y Desarrollo Autonomico por una =
de nueva creacion que adopta la denom~

nacion existente en otras administra-=
ciones autonomicas que es la de "Cons.:=.
jeria de la Presidencia". De esta for
ma se incluyen dentro del area de com
petencias de esta nueva Consejeria, no
solo las mencionadas procedentes de A~

ministracion Territorial y Desarrollo=
Auton6mico, sino tambien todos los ser
vicios de naturaleza eminentemente ad
ministrativa que habian ido surgiendo=
dentro de la Presidencia del Gobierno=
a medi da que las competenc ia s de l.a C:=:.
munidad iban exigiendo respuestas in
ruo dLa t.a s a e so s problemas. De esta fo!
ma, los Servicios Juridicos, toda la =
r'unci6n Pub Li.c a , PubLi.c ac Lorie s , EsLu

dlOS, Institutos de Ferfeccionamiento=
de] funcionariado ... , todo eso ha pas~

do a ser (:onterli_c}o cle :La (~()nsejeria de
la Presidencia La rcalidad,que nos en
c on t.r-e n.os CLtd e st.a fI!e' r}id~-'l

I
I
I
i
~

I
~

I
!

necesidad de la creacion de esta Conse
jeria. Estamos hoy en torno a los vein
te mil funcionarios; cuando se adopt6=
la anterior estructura, 0 composici6n=
del Gobierno, escasamente eran dos 0 =
tres mil funcionarios los que tenia-==
mos. Piensen que era antes de la tran~

ferencia de Educacion, de las compete~

cias en materia de Educacion. Los Ser
vicios Juridicos como consecuencia de=
las normas de caracter reglamentario =
que han ido emanando del Gobierno de =
Canarias, ha dado lugar a numerosos l~

tigios, a comparecencias ante los Tri
bunales Contencioso-Administrativos, Y
ha requerido igualmente la puesta en =
marcha de esa unidad administrativa ==
que hoy pasa a f.ormar parte de la Con
sejeria de la Presidencia.

Las transferencias de las competen
cias auton6micas, por el contrario,han
experimentado un proceso de culmina-==
cion casi, que es previsible poner co
mo ffil!:!ta el' final del primer semestre =
de este mismo afto, del actual semes-==
tre, como punto de cierre de las tran~

ferencias autonomicas. al irse adscri-=
biendo cada una de esas competencias =
que se recibian a las distintas Conse
jerias; igualmente justificaban la ===
uni6n de las materias de desarrollo au
tonomico con las nuevas surgidas enma
teria de funcion'pUblica.

La otra modificacion que se realiza
es en el area interna de competencias=
o de funciones de dos Consejerias: la
de Obras PUbU.cas y 1a de Industria, =
Agua y Energia. Se produce ah! un in
tercambio, tambien consecuencia de las=
transferencias que ya estaban cerradas
en materia de Obras Hidraulicas, quep=
como ustedes saben, ha salido publicado
e1 Decreto en el Boletin Oficial del =
Estado el pasado sabado, y que en lu-=
gar de permanecer las materias relaci~

nadas con Agua en la Consejeria de =
Industria, hemos considerado mas opor
tuna, y de esta manera tambien conse-=
guir un objetivo en la Consejeria de=
Obras Piib Lica s de que sea La Conseje-'~

rIa de la inversi6n de t:oda obra ptll)l~

ce. r pasar e sa s materias relacionadas==
CCl1 J\uua y Obra s Hi d r au Li.c a s a una 50·

121. manu r e Lac i.oneda con t.oda s las
s que permits, a su vez, la utili

zaci6n tn6s racional, carl mayor producti



18 de abril de 1985

- 2215 -

DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS NQ 33.

vidad del equipo de tecnicos, ingenie
ros, ayudantes de Obras PUblicas, de =
Ingenieros de eaminos, Ingenieros de =
Minas •.. , etcetera, que al estar coor
dinados en una misma Consejeria permi
tira'dar la respuesta mas .eficaz y, s~

bre todo, menos costosa para la Admi-=
nistraci6n Auton6mica. De esta manera, .
la Consejeria de Obras PUblicas englo
ba todo 10 relacionado con 10 que en =
otras partes se esta denominando pol!
tica territorial,pero que en el caso =
nuestro la denominaci6n podria llevar=
a confusi6n, dada la importancia que==
el problema de la vivienda tiene en ==
las islas, y que debe continuar ahi r~

lacionado con Urbanismo, tal como la =
denominaci6n plasma.

A la Consejeria de Industria, por =
el contrario, se Ie asigna una materia
que cada vez va adquiriendo mayor im-=
portancia social y politica, cual es =
la politica de Medio Ambiente. Nos pa
rece que siempre debe ir cerca de la==
industria, no s610 por los riesgos de=
contaminaci6n que se derivan habitual
mente de este sector econ6mico, sino =
tambien porque esta en nuestras previ
siones,y ha side ya aprobado por el G~

bierno un Proyecto de Ley que entrara=
muy pr6ximamente en esta Camara, donde
se crea un organismo que unifique to-=
das las competencias en materia de Me
dio Ambiente que han sido transferidas
a Canarias, y que cuando se complete =
la transferencia del Instituto para la
Conservaci6n de la Naturaleza,permiti
ra la puesta en marcha, bajo una sola=
mano, con una autonomia plena, de un =
Instituto de Conservaci6n de la Natu
raleza de Canarias q~e permita dedi-==
car, insisto, de una forma coordinada,
la atenci6n, la respuesta inmediata =
que una regi6n donde el medio ambiente
esta sufriendo continuas agresiones, e~
ta reclamando una respuesta cuidadosa,
celosa, vigilante, por parte de la Ad
ministraci6n Auton6mica.

Estas han sido las razones basicas=
de la reestructuraci6n de Consejerias,
de la "r'eordenacion" del Gobierno, del =
que se han derivado una serie de medi
das secundarias que se plasman en el==
Decreto, tambien del que se da cuenta,
que reestructura la Administracion Au
ton6mica y que afecta, .por ejemplo, a la

Comisi6n de Asuntos Economicos susti-=
tuida por un Comite de Inversiones PU
blicas,que creemos que la experiencia=
anterior de colocar en la Comisi6n de=
Asuntos Econ6micos un ... , los Conseje
ros que realizaban inversiones 0 que =
tenian relaci6n con actividades de in
versi6n, dejaba al margen miembros del
Gobierno y, por consiguiente, de la ==
decisi6n que en esa Comision se adopt~

ba en materias tan importantes como la
inversion publica regional, y en cam-=
bio creemos que esa Comisi6n debe de =
ser sustituida por un comite de inver
siones publicas a un nivel mas cualif!
cado, mas especializado de la Admini~

traci6n a nivel de Directores Genera-=
les, y que sea luego el Gobierno,como=
linico 6rgano responsable politico de =
la aplicaci6n de los presupuestos en=
Canarias,quien apruebe, decida, las ==
propuestas procedentes del Comite de =
Inversiones PUblicas.Esas por citar al
gunos de losorganismos auxiliares com
plementarios del funcionamiento de la=
Administraci6n Autonomica, que han si
do reestructurados en esa serie de De
cretos aprobados por el Gobierno el =
pasado treinta de marzo.

Creo que cumplo con el sentido del=
articulo dos de la Ley Territorial me~

cionada, al remi tir a la Camara y a .. , ,0
seguir el procedimiento de debate previ~

to en el Reglamento para todas las co
municaciones del Gobierno.

Nada mas, muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Presidente.

El Grupo Mixto tiene una interven-=
ci6n de quince minutos ... , Gcuantos ==
van a intervenir, por favor? Don Oswal
do Brito tiene la.palabra.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados,
senor Presidente del Gobierno.

Nos es grato el escucha~ cosa des-=
graciadamente infrecuente en la Cama-=
ra, su voz y su intervenci6n en el dia
de hoy, fundamentalmente en el sentido
de defender, como no podia ser me-=
nos, el planteamiento de la reforma i~

troducida en la estructura del Gobier-
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Es un ajuste en unas circunstancias
que llova a sospechar 10. existencia de
~no. indudable presion social, con un =
chivo expiatorio~ en concreto muy co-=
nectado a la desaparici6n, fechas ante
riores a su cese, del senor Consejero~

de Agua, Industria y Energfa, al calor
de la presion social en e1 tema de los
carburantes, y realmente no se pres'en
ta un nuevo diseno de ~eorientaci6~po
litica del Gobierno, sino ajustes emi-=
nentemente personales. Porque, eviden
ternente, se ha rombro.do un nuevo Conse
jero de Hacienda pero no se ha modifl
cado la estructura de 8U Consejeria, ~

rea1rnente le dnico que se modifica. es=
e1 ajuste entre Presidencia, Vicepresi
deucia y la incorporaci6n de Industrii
Agua y E~erqra en esa estructura de ==
Presidencia, Consejeri~ de 10. Presiden
cia, Presidencia del Gobierno y Vice-=
pre s ~Lcienc ia ..

r.Jnb .ic:n tF: \/,::1 rn/::~:; cor;'2ctEt~·lc ':::1. L.ClC:US ·i_. L(:\::::

.~r Energia par los fact~r0S CO!1tarnJ.nan-

Subsisten graves insuficiencias en
parcelas c1aves de la actividad del Go
bierno que no han sufrido ninguna modi
ficacion, y ademas que no guarda rela~

ci6n con el argurnento de partida que ~

se indica,en e1 sentido de que las
transferencias sucesivas que se han ==
planteado a partir de la primera modi
ficacien que se introduce en la estruc
tura del Gobierno,no conecta -repito-~

con las modificaciones que se han in-=
troducido en este momento, porque las=
competencias transferidas, 0 las que =
estan pendientes de transferir, corres
ponden a Consejerias que, eVidentemen~

te, ya estan establecidas previamente,
tanto en la Ley Territorial como en la
modificaci6n posterior, como es e1 te
rna tmiversitario, como es el tema del=
ICONA y del IRYDA con agricultura, co
mo es el tema, en todo caso, del INSA
LlJD, que pensabamos que en esta rees-=
tructuracion se iba a introducir por =
e1 peso que pued~ significar esa trans
fere~cia, una atencion prioritaria a1~

terna de 1a Sanidad, cen la importancia
que, efectivamente, este tema tiene.

Desde 01 punta de vista t~cnico Y =

j ur Ldico no a.pa.recc; s uf .i c ient.enlent-e ::::::::
justific2da La reforma en concreto de=

c sejcrias. No resulta admisi

L _

lU(~ eS1:ablcce l
r rit.cr ia L

Valoracion, en primer lugar, de ca
r ac t e r polItico. Hay que sefialar que =
la reforrna introd~cida,si asf puede ==
llamarsE,consr e una reforrna super
ficial y,fundamentalmente,un u~te

Lf ti.c o a tn,,,-; bandas: Fresidente ,Vice
presidents y nuevo Consejero de la Pro
sidencia,quE aparece, en algunos aspe~

tos -y no es VIla 2xpresidn E)eyor8tlva~

Slno es r'ictarr!e~ p01itica--, COD10
\-,,1 e.1"' f,," ,~,,_ ,',"1 il f,.-~: '. f P i.l, r::-, .-f. '.~,••.(_O. t: " - 1 _ _~-- -- . -~~- _.~. - - cc!r~·c,p::"'··,:~nC_'_d~ lll-:: L<:."" ~

Tres pueden ser, 0 dos fundamental
mente, las perspectivas de valoracion=
de la comunicacion, y, logicamente, del
contenido de los dos Decretos -el
ochenta y tres barra ochenta y cinco,=
de treinta de marzo, y el noventa ba-=
rra ochenta y cinco de uno de abril-,=
que han sido rernitidos a esta Camara =
en virtud del articulo dos, apartado =
tres, de 1a Ley Territorial un%chen
ta y tres, de catorce de abril, que ~=

como recorda ran Sus Sefioriasque estu
vieron en e1 perioc.1o provisional, fue=
motivo de una amp 1 ia po l.erru.ca , porque «

plan t.e aba mos de que e s t.a estructura de ~
d i f i.cac Lon de La Adrni.n i s t.r-ac i.on de lao,
Comunidad Autc5norna; y en co"creto e1
Gobierno y de 1a Administraci6n de la~

Comunidad Autonoma, por similitud de =
10 que ocurria en el Estado, exigia el=
sistema del Decreto-Ley, que era conva
l.1.dado posteriormente par la Camara, =
cosa que al no producirse en el caso =
de Canarias ,estab1.ecia una ... r precisa
ba un sistema de remisi6n al Parlamento y
un control parlarnen t.ario, dado que la f i
gura del decreto-ley no era factible ~

aplicarla en el ambito de la Comuni-==
dad.

Despues de recibir el escrito remi
tido a esta Camara por e1 Vicepreside~

te del Gobierno de Canarias, mutante =
en 0:1 cambio gubernamental, hernos he-=
cho un analisis detenido de su conteni
do qUE h erno s oomp.l e t.ado I sin duda sobre
lao marcha, con las aportaciones reali
zada s como argumentaci6n por el sefior=
Presidente del Gobierno.

no de la Administraci6n de la Comuni-=
dad Aut6noma.
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tes posibles de la industria en Cana-=
rias, por dos razones sencillas: por-=
que eso no esta acreditado, y, en to-=
do caso, tendria relaci6n con la Admi
nistraci6n Territorial par las medi-=
das de control de industrias 0 activi
dades molestas, nocivas y peligrosas,=
mas que realmente al control de la co~

taminaci6n industrial; porque,entre ==
otras cosas, teniendo cierta perspect~

va de futuro can el planteamiento de=
la Comunidad Econ6mica Europea -que e~

ta tarde trataremos-, posiblemente a =
medio plaza, no es que no exista cont~

minaci6n, es que posiblemente no exis
ta industria en Canarias a este nivel,
o muy poca industria al respecto. Es =
decir, nos parece que el impacto media
ambiental mas grave viene en Canarias=
por la via de las Obras PUblicas y de=
la Ordenaci6n del Territorio que por =
una supuesta contaminaci6n -aunque
exista, en ocasiones-, de diversas ac
tividades vinculadas a la industria. =
Esto nos parece, sin duda, inquietant~

y nos parece mas 16gico que se hubiese
mantenido en la Consejeria de Obras P~

blicas, Ordenaci6n del Territorio y M~

dio Ambientei mas aun si dentro de la=
16gica planteada por el senor Preside~

te se indica que se va a crear un or
ganismo especial, que es una especie =
de Instituto de Conservaci6n de la Na
turaleza Canario que va a tene~ como =
un organismo aut6nomo vinculado a una=
u otra Consejeria, en este caso a la =
Consejeria de la Vicepresidencia -de =
Industria, Energia y Medio Ambiente-,=
un caracter especifico para afrontar
los problemas del Medio Ambiente.

No existe, por otro lado, correla-=
ci6n entre las transferencias y los ==
nuevos ajustes desde la ultima modifi
caci6n, por 10 menos en la perspectiva
de que esto tiene que ser una modific~

ci6n, no solamente para el momento pr~

sente sinG en la perspectiva de las
transferencias que en breve plazo ==
se espera se incorporen. No hay pers
pectivas a este nivel ni hay una modi
ficaci6n estructural que recoja te-=
mas tan importantes como el INSALUD, 0
que incorporen dentro de esa mecanica=
las transferencias del IRYDA y del
ICONA.

No es posible, por otra parte, es-=

tar modificando reiteradamente la es-=
tructura funcional de la Administra-==
ci6n Aut6noma que conduce a crear y a=
generar una inestabilidad y una inefi
cacia; y, sin duda, en nuestra opini6~

y teniendo la Ley de la Hacienda PUbll
ca de la Comunidad Aut6noma en la ma-=
no, las modificaciones de los creditos
que en los capitulos uno y dos conlle
va ra esta'estructura, en toda su trans
formacion jerarquica, llevaria de una=
comunicaci6n especifica al Parlamento=
y a la Comision de Presupuestos y Ha-=
cienda para su control efectivo y para
su conocimiento que no esta planteado=
en el contexto de esta comunicacion.

Pero es que ademas el tema, sin du
da, presenta algunos aspectos de tecni
cas juridicas discutibles:

En primer lugar, nos parece inquie
tante que se diga que se crea la Cons~

jeria de Presidencia que descargue las
tareas administrativas al Presidente =
para facilitarlesuscometidos politi-=
cos. Miren ustedes, la Ley Territorial
unozochent.a y tres es taxativa al res-=
pecto. La comunicaci6n hace referencia
a que el Gobierno por Decreto podra ==
crear, modificar a extinguir Conseje-=
rias. Perfecto. Pero posteriormente,
corresponden,segun el articulo nueve, =
al Presidente del Gobierno una serie =
de funciones, y entre otras, el aparta
do c) dice: "Mantener la unidad de di
recci6n politica y administrativa de =
la actividad gubernativa, establecer =
las directrices de la politica general
e impartir a los miembros del Gobierno
las instrucciones pertinentes:entre
otras actuaciones. El Decreto estable
cido traslada competencias,que son -
obligatorias y vinculadas al Presiden
te del Gobierno,a un Consejero, 10 -
cual significa una modificaci6n de la=
Ley Territorial, porque el articulo ==
nueve hay que ponerlo en relaci6n con=
el articulo sesenta -que al final se
hace mencion de esta ley-, en cuanto a
las competencias que como Jefe de su =
Departamento le corresponde tambien ==
cumplir al propio Presidente del Go-==
bierno, como es: la Jefatura Superior =
de Personal; ejercer la iniciativa, d~

reccion e inspecci6n de todos los 'ser
vicios del Departamento, y la alta in~

pecci6n y demas funciones que le co-==
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rresponden respecto a los organismos
aut6nomos; y una serie de otras medi-=
das en este sentido.

Por 10 tanto, primera cuesti6n que=
hay que plantear, que supone una modi
ficaci6n de la ley mas alla de la cap~

cidad otorgada al Gobierno en el arti
culo dos, punta dos, 9pigrafe dos, ===
tres, perd6n, sobre que, "el Gobierno=
por Decreto podra crear, modificar 0 =
extinguir Consejerias remitiendolo po~

teriormente al Parlamento por comunica
cion" .

Pero es que,ademas, el articulo vei~

te, apartado j), no exige, como ocu-==
rre en los Decretos que se han ido re~

lizando, que se pueda decir, "en su ==
virtud a propuesta del Presidente y ==
previa deliberaci6n del Gobierno -en =
sesi6n de tal fecha-, haciendo uso de=
la facultad que me confiere el articu
lo dos, apartado tres de la Ley Terri
torial, vengo y dispongo".

No, no. El apartado tres, del artic~

10 dos de la Ley Territorial, no le ==
otorga al Presidente una competencia =
sino al Gobierno, y tiene que existir=
por tanto acuerdo del Gobierno.

En consecuencia, tendria que plan-=
tearse aqui,previa deliberacion y
acuerdo del Gobierno, y acuerdo del Go
bierno, se procede a adoptar -el yo
dispongo-, 10 siguiente: acuerdo del =
Gobierno. No mera deliberacion, y se =
dice claro aqui, porque la delibera-==
ci6n en este sentido aunque puede en-=
tenderse ... Yo comprendo que le haga =
gracia al senor Presidente, pero una =
cosa es la deliberaci6n que puede lle
var a la mera audiencia del Organo de=
Gobierno y otra cosa es el acuerdo del
Gobierno que 10 dice claro el articu
lo veinte, apartado j).

En este sentido, nosotros entende-=
mos que la modificacion que se ha pla~

teado. aparte de suponer, sin duda, un=
ajuste mas planteado en torno a perso
nas que a una remodelacion en profundl
dad de la propia accion del Gobierno,=
no intruduce modificaciones sustancia
les, se mantienen vacios importantes,~

no hay una prevision respecto a las mo

dificaciones que se puedan introducir=
en virtud de las transferencias impor
tantes que estan pendientes de llegar=
a la Comunidad Aut6noma, ~ ademas, se =
trata fundamentalmente de buscar la ==
f6rmula de un ajuste al planteamiento=
de introducir una determinada persona=
-que me parece muy respetable-, dentro
del Gobierno; pero no realmente a una=
modificaci6n en profundidad y con to-=
das las exigencias de la Ley Territo-=
rial en el Gobierno. Y que quede cla-=
ro, por supuesto,lo digo de antemano,=
que no supone esta valoracion politi-=
ca y tecnica, ni la infravaloracion ni
prejuzgar la actuaci6n del senor Cons~

jero de Hacienda y del senor Consejero
de la Presidencia,de reconocida compe
tencia profesional que me consta,y que
espero que en el desarrollo de la actl
vidad,digamos,de Gobierno,no se quemen
pronto y que tengan el maximo de ~xi-=

to, 10 reconozco y 10 digo sinceramen
te, sin ninquna cortapisa. Estamos
planteando un tema de critica a la me
dida global y no, por supuesto, perso
nalizada en el caso de los recientemen
te nombrados e incorporados al Gobier
no.

En este sentido y termino, pensamos
que las razones argumentadas por el G~

bierno para esta modificacion, no en-=
cuentran un apoyo sustancial, no tienen
cobertura; por 10 menos en la explica
ci6n que aparece en la comunicaci6ny=
en 10 que se ha reiterado por el Presl
dente del Gobierno. Otra cosa es que =
si luego en su intervencion introduce=
otros factores que no han side dichos=
ni en la comunicacion ni en la defensa
ver;bal que se ha hecho aquL, Y, sin ==
ninguna duda,en nuestra opinion, se co~

culca la Ley Territorial desde el pun
to de vista juridico formal y desde el
punta de vista de que la creaci6n de==
la Consejeria de la Presidencia supon
ga una modificaci6n de 10 previsto en
el articulo noveno de la Ley Terri- ==
torial, en cuanto que se traspasan co~

petencias, que son exclusivas de la Pr~

sidencia y que tiene que ejecutar la =
Presidencia, a una nueva Consejeria
creada ad hoc para qui tar todos los a~

pectos de la politica administrativa =
que en el nivel de ejecuci6n, de planl
ficacion y de control,corresponden, ==
sin duda, al propio Presidente, como =
bien se indica por analogia con los Je
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fes de Departamento en conexi6n del ar
ticulo noventa, nueve, perd6n, can el=
articulo sesenta de la Ley Territo- ==
rial.

Esto es 10 que tenia que decir. Gra
cias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.

EL senor Consejero de La Presiden-=
cia indica su deseo de hacer usa de La
paLabra.

lSi, sf?

El senor CONSEJERO DE LA PRESIDEN-=
CIA ( Alvarez de la Rosa): Senor Presl
dente, senora y senores Diputados.

Brevemente para contestar a una al~

si6n directa que me ha hecho el viejo=
y entranable amigo, el Diputado senor=
Brito. La alusi6n se refiere a la ex-=
presi6n "delfin". Ni me siento can la=
elegancia de movimientos de ese anima~

ni en este Gobierno ni en mi Partido =
se practica la tecnica que encierra el
galicismo politico de "delfin".

Mas bien quisiera que el senor Dip~

tado me considerara como un hombre que
viene a este Gobierno a trabajar,con =
lealtad personal y politica al Presi-=
dente que me ha nombrado y a las instl
tuciones que represento. No quiero de
saprovechar la ocasi6n tambien de ha-=
ber tornado par vez primera la palabra=
en esta Camara para ofrecer al Presi-=
dente como representante de la misma y
a todos y cada uno de ustedes, senora=
y senores Diputados, el ofrecimiento =
de mi leal colaboracipn y de mi traba
jo para el bien de estas institucio-==
nes.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Alvarez.

El senor BRITO GONZALEZ: ... (Inint~

LigibLeJ cuesti6n de orden. Evidente-=
mente fue en un analisis politico. De=
todas maneras, pido a la Presidencia =
que se retire el termino porque no
quiero en forma alguna, afectar perso
nalmente al senor Alvarez de la Rosa.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.

lEl Grupo Izquierda Canaria? Don An
tonio Sanjuan tiene la palabra.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor==
Presidente, senorias.

Este Diputado no va a entrar en con
sideraciones legales a juridicas sabre
la reestructuraci6n que ha hecho el G~

bierno, los cambios, reformas organicas
y cambios de personas; no vamos a en-=
trar en eso.

Consideramos acertado la creaci6n =
de la Consejeria de la presidencia; ==
nos parece muy bien, era alga que se =
notaba en falta en el Gobierno como ==
elemento coordinador, como elemento ==
de asumir funciones de la Presidencia,
y asumir tambien las funciones de la =
organizaci6n territorial que antes pe~

tenecian a una Consejeria independien
teo

Si nos ha llamado la atenci6n, so-=
bre todo mas que par el hecho de haber
desaparecido el termino "agua" de la =
Consejeria recien creada, par la impo£
tancia que este elemento, que el agua
tiene en Canarias, 10 vital que signi
fica, y creemos que debe estar, de alg~

na manera, aparecer nominada en la Co~

sejeria de Obras Publicas, Ordenaci6n=
del Territorio y Agua; u Obras PUbli-=
cas, Recursos Hidraulicos y Ordenaci6n
del Territorio. Porque para Canarias ~

es tan vital este elemento que no debe
quedar sumida, ignorado en la nomina-=
ci6n, porque e s t.o equivaldr!a -par ejem
plo, yo hago la comparaci6n- a que un=
pais productor,pongamos par caso,de p~

tr61eo, Arabia Saudita, suprima el Mi
nisterio de Carburantes 0 de Petr6- ==
leos. En Canarias es vital este elemen
to, tan vital que yo creo que deberia=
haberse conservado en la nominaci6n de
la Consejeria de Qbras PUblicas, Orde
nacion del Territorio y Agua.

Bien; pero yo quiero entrar en
otras consideraciones de indole pol it!
ca. A nosotros nos parece que mas que=
cambios de personas y reestructuraci6n
de las Consejerias, es necesario,urge~

temente,por parte del Gobierno,un cam
bia de la linea politica del mismo. ==
Eso sf 10 consideramo~ esencial por-=
que nos estamos encontrando ya, llega~
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do ya al ecuador del mandato legislatl
vo y por tanto del Gobierno, con una =
politica indecisa, indefinida y yo di
ria que muchas veces claudicante. El =
Gobierno parece que va marcando su ri~

mo en la medida que los acontecimien-=
tos se van produciendo; no se adelanta
a los mismos; no establece una linea =
clara de hacer frente a los graves pro
blemas de Canarias ;~stos continuamen-=
te van apareciendo sin soluci6n, se ==
van aplazando los mismos,y esto, claro
esta, va creando una clara confusion =
en el hombre medio de la calle. Una ==
accion de Gobierno que yo diria mas ==
bien que solamente se preocupa por ins
talarse en la crisis pero no intentar-=
la resolver. Yo he dicho muchas veces,=
a traves de esta tribuna,que en Cana-=
rias coinciden dos crisis: la crisis =
normal que afecta al mundo capitalis-=
ta yesta crisis tipica canaria, una =
crisis endemica que ya hace muchos -
a fio s que parecemos por nuestras propias
consideraciones eaonomicas y nuestra =
propia caracteristica de una economia=
especulativa.

Da la impresion -y eso no 10 digo =
yo, 10 dice el hombre de la calle- de=
que mas que gobernar 10 que se esta h~

ciendo es administrar hoy en dia el ==
Gobierno de Canarias. Porque nosotros=
entendemos que gobernar es estar adop
tando continuas decisiones; aun aque-=
llas que nos parezcan impopulares y ==
que la reacci6n pUblica de momento sea
contraria a ellas, porque ahi es donde
la labor del Gobierno debe hacerse du
ra, ir hasta las ultimas consecuencias
aunque en un principio esas medidas ==
sean impopulares.

Me decia hace alglin tiempo un Dipu
tado del Grupo Socialista que a veces=
hay que actuar con cierta prudencia,==
porque la reaccion del pUblico, la
reaccion del ciudadano de la calle no=
comprende muchas medidas y que las e~

cuestas dan un resultado negativo. Yo=
entiendo que el Gobierno que gobierna=
pendiente de las encuestas mensuales =
de la opinion publica para saber si se
actua en un sentido u en otro, me par~

ce que es fatal, porque eso no va a ==
conducir a ningun lado.

Todo este panorama naturalmente de

indecision, de medidas que quedan a me
dias, de soluciones que se aplazan, =~

van creando el caldo de cultivo adecua
do para 10 que estamos asistiendo ac-~

tualmente, que el Gobierno es el prime
ro consciente, la gran ofens iva de la~

derecha canaria. Hoy dia eso es eviden
te y en todos los terrenos estamos -~
viendo la ofens iva, y no solamente a
nivel de islas mayores sino tambien =
a nivel de islas perifericas 0 islas =
menores; es en el terreno del Mercado=
Comun, es en el campo del agua, es en=
el tema de los transportes ... Esto va=
creando una psicosis, que ya la derecha
apunta la posibilidad de un voto de ==
censura, habla de un Gobierno de con-=
centraci6n. Y es este ambiente, preci
samen te, de la fal ta de dec i si6n del Go
bierno de Canarias en actuar duramen-=
te, con energia, a resolver los graves
problemas que la sociedad canaria de-=
manda' y que necesita.

El Gobierno ante esta ofens iva de =
la derecha no tiene mas que dos alter
nativas: 0 doblegarse y hacer grandes~
concesiones a la derecha, cosa que nos
parece disparatada y en contra de la =
propia linea del Gobierno, 0 definir y
ejecutar una resuelta politica progre
sista en Canarias, ese cambio que la =
sociedad canaria esta esperando y que,
repito, ya llevamos la mitad del manda
to y que no se ha resuelto.

Aqui en esta Camara hoy, no se mari~

na a partir del ochenta y seis, pero =
hoy -0 del ochenta y siete- ,hay una ma-=
yoria progresista en esta Camara, una=
mayoria progresista que esta dispuesta
a apoyar todas las reformas que en Ca
narias se hagan en ese sentido. Puede =
haber cualquier problema excepcional =
donde ciertos representantes de esa m~

yor La p roq r e s i.s t.a no coincidan con el =
Gobierno; es posible que las hay. Pero=
en las lineas generales de la politica
progresista a nivel regional que debe=
seguirse en Canarias tenemos la segurl
dad completa de que se puede lograr. Y
en este sentido, yo creo que el Gobie~

no, alguien tiene que buscar el pacto=
de la izquierda en este Parlamento; no
estamos hablando de pactos de Gobierno
ni pactos legislativos, sino un pacto=
de,en las grandes lineas a seguir, bus
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car ese apoyo en esta camara. Porque
este pacta, senores, posibilitaria in
dudablemente la transformaciones pro-=
fundas que demanda la sociedad cana-==
ria.

Par otra parte, es tambien necesa-=
rio y estimamos par parte del Gobiern0
delimitar claramente las fronteras de=
su actuaci6n can las alternativas que=
la derecha presenta; a veces se confu~

de. Yo he oido a hombres de la calle
-qu i zas yo par disposici6n de Alcalde
este en mejores condiciones de oir y
encuestar a la opinion pliblica-, que
no saben distinguir muchas veces 10 ==
que el Gobierno Socialista de Canarias
pretende y 10 que la derecha par otra=
parte tiene en su programa a demanda.=
Hay confusion; crea una verdadera co~

fusi6n en el hombre de la calle. El ==
otro dia, cuando se planteaba la posibl
lidad de ese voto de censura,me decian
algunos hombres a algunos trabajado-==
res que a ellos les daba 10 mismo
quien gobernara; 10 que ellos sabian =
es que estaban cada vez pear. Esa es =
la realidad que el hombre de la calle=
ve. Y el Gobierno Socialista a actua =
en ese campo que estamos indicando, en
esa direcci6n de marcar el perfil pro
gresista del Gobierno socialista diri-
gida precisamente a cumplir el progra
ma que el ha establecido en Canarias,=
a la confusi6n es cada vez mas profun
da en el hombre de la calle, en ese ==
hombre que posiblemente, en su inmensa
mayoria, di6 el vato al Gobierno Socia

lista.

Y los grandes temas a los que el ==
Gobierno Socialista debe hacer fren-=
te, es decir, tamar al toro par sus ==
cuernos y hacerle frente can todas ==
sus consecuencias, son los grandes te
mas que todos conocemos: es el tema ==
del paro, el tema tremendo que el para
va teniendo en Canarias; el tema del =
aqua que es el verdadero escandalo en
Canarias; el tema de la Organizaci6n =
Politico Administrativa de Canarias; =
el PERi la entrada en el Mercado Comun

El problema del para. Yo no voy a-=
qui a descubrir nada. Cuando nosotros,
hace cuatro a cinco anos,ya anunciaba
mos el creciente ritmo de aumento en T

\

el para, se nos tildaba de"catastrofi~

tas". Pues bien, la realidad nos ha ==
mostrado que teniamos la raz6n; inclu
so, la CETEPYME ya reconoce que en Ca
narias llegar a un veinticinco par
ciento de para es insoportable para la
regi6n, y es verdad. Ya hoy dia, como=
saben ustedes, el INEM ya habla de ==
cien mil parados y la estadistica de =
la poblaci6n activa habla de ciento ==
treinta mil. Y yo estoy segura de que el
Consejero de Trabajo sabe perfectamen
te que en el ana mil novecientos oche~

ta y ocho vamos a tener ciento sesenta
mil parados en Canarias can el ritmo =
actual que se esta manteniendo. Y esto
desde la verdad es insoportable para =
una regi6n,porque llegamos a una situ~

ci6n verdaderamente explosiva que la =
sociedad canaria no puede soportar. Y=
para eso, Gque medidas hay que adop-==
tar? Pues, yo no veo otra que grandes=
inversiones par parte del Gobierno Ce~

tral y par parte de la Comunidad Aut6
noma, aunque esto suponga llegar al m!
xirno nivel de endeudarniento; es prefe
rible salvar a Canarias de la situa-==
cion en que estamos respecto al paro,=
a llegar a una situaci6n de endeuda-==
miento par parte del Gobierno. Hay que
escoger el mal menor, y el mal rnenor =
es indudablemente el endeudamiento an
te una situaci6n caotica y de desastre
que se va a producir en Canarias can =
esas crecientes cifras de para.

El Gobierno Central ha reconocido,=
ha venido ya a reconocer, que hay que=
invertir. En parte ha reconocido su =
fracaso en economia econ6mica. No hay=
que esperar a que la economia privada i~

vierta; hay que"mojarse"y hay que in-=
vertir, y ya afortunadamente el Gobierno
va a rectificar esa rnedida. No se si =
ya ha llegado tarde pero 10 va a ha- =
cer, porque el para no hay quien 10 ==
contenga y en Canarias es pear todavia
par esa crisis especial, endemica, que
afecta a la economia canaria. Que pue
de darse el caso de que la economia ==
mundial se restablezca y que nosotros=
sigamos can la economia endemica tipi
ca de Canarias, par esa economia espe
culativa dependiente de intermediario&
Y ahi hay que adoptar rnedidas drasti-=
cas en ese sentido; incluso, adoptar =
las medidas necesarias para controlar=
en parte el capital privado y hacer ==
que se invierta en Canarias. Hay rnu-==
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ehas medidas, que yo no las voy a rep~

tir aqui porque muehas veces en la di~

eusi6n de los Presupuestos las he ex-=
puesto elaramente.

En el tema del agua iEse es el ver
dadero eseandalo de l~ sociedad cana-=
ria! Y ha de ser, esta ha de ser, qui~

ralo 0 no 10 quiera, la verdadera pie
dra angular del cambio prometido en C~

narias. El tema del agua es fundamen-=
tal por todo 10 que entrana el tema ==
del agua, por todos los elen~ntos esp~

culativos que hay detras del agua, po~

que la un i ca ref o rma agraria que en C~

oarias se puede hacer, la unica si es=
que pedemos llamar reforma agraria, es
precisarnente en una ley de aquas.. que o~

tenga unos objetivos tendentes a pote~

ciar la agricultura canaria; agricult~

ras de rnedianias,donde hay un verdade
ro abandono, donde estamos importando=
el ochenta por ciento de los alimentos
que consumimos, y donde es posible que
a t.rave s de una ley de aqua s volvamos=
a potenciar esa aQricultura de media-=
nias que ha side abandonada por compl~

to por parte de los campesinos, porque
en el campo de la especulaci6n, en el=
mercado de las aguas que se producen =
anualmente no pueden competir con los=
precios que ofrecen las zonas de la ==
costa, las zonas de plataneras. Y una=
ley de aguas, seRores, que permita un=
proceso, porque hay que evitar 10
que esta ocurriendo en Canarias, que =
eso 10 vemos claramente, que es un pr~

ceso de devastaci6n eco16yica, que por
el procedimiento de extraer mas "aqua que
1a que proporciona e1 cicIo hidro16gi
co natural ha arrasado el acuifero de=
Gran Canaria y esta en vias de arrasar
los del resto de las islas mejor dota
das empezando por Tenerife y La Palma;
el enorme exceso de la demanda sobre =
la oferta y el extranamiento del agua=
de la tierra,provQcan una especulaci6n
muy fuerte a la q'Je se encarama un pro
ceso de monopolizaci6n de recur30S y 
canales de conducciones cada vez mas =

v i der.t.c s .

2,,;t marco ha c r i q i n.rdo la apa r i>- cc

ci6n de un poderoso grupc co poder oli
o clue o r q aniza 2

C<)~1tun{jpi\C_ii.l 1 \.·'::~'·r, un

Como consecuencia de todo ello, la=
existencia de un nivel monopolistico =
de precios muy por encima de los cos-=
tes de produccion, una total dependen
cia de los usuarios del agua y una com
pleta indefension de estos en temas =~

tan basicos como las mediclas y calida
des del agua comprada.

Senores, en multitud de terrenos, =
en multitud de campos, el Gobierno Ca
nario debe adoptar una polftica defini
da, y 10 digo con sinceridad. El frac~

so de la izquierda en el poder repercu
te en todas las fuerzas progresistas ~

de Canarias. No hay que ser tontos, ==
hay que reconocerlo. Y esto si que nos
preocupa a nosotros, mas que carnbiar a
las personas. Podran carnbiarse las __
diez Consejerias, perc 10 que hace fal
ta es marcar ya, y quedan dos anos de=
lmndato, la Ifnea progresista del Go-=
bierno, marcarla agudamente y traba-==
jar, y apoyandose en la rnayoria progre
sista que,repito, la qarantizo. QUiz~s

en argunas cuestiones ~nsularistas"no,
perc en la mayoria de las cuestiones
regionales sf.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Sanjuan.

GEL Grupo CDS-Centro Democratico y=
Social? Senor Olarte.

El seRor OLARTE CULLEN: Muchas gra
cias. Senor Presidente, senor Presiden
te del Gobierno, Senorias.

Pensaba hace unos momentos, cuando=
meditaba respect) de multiples llama-=
das, no al orden, pero sf a una condu£
cion formal y verbal de la sesion de =
ayer,a proposito de la consicleraci6n y
del concepto que la Presidencia tenia=
ayer en cuanto a la consideraci6n que=
unos parlamentarios clebemos tener con=
respecto a otros, la escasa considera
ci6n, sefior Presidente, que e1 Gobier
no de Canarias tiene en este momento==
para can nosotros, y sabre todo pOl.' ==
parte (le los miernbros del C;obierno de
Canarias que son par Lament.a r i.o s , cuan
do ,~t:' csta aqu I debatiendo nada nV1S y=
!l<""_c1a merio s (1l12 los pun t o s d0 vi r.t.a (1tl(~

distirltas fllcrzas iit~ca~; soste--
Ilt~'liIOS res~-:'(~'ct() de la r(~~: .Lf~~nt~e "rernode La
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lacion~ Y hay que reconocer que es
triste y es desalentador que cuando se
trata precisamente del tema del Gobier

" -no y de la "remodelacion del Gobierno,=
hayan dejado practicamente s610 al se
nor Presidente.

Despues de esta introduccion que ==
queria expresar sin acidez de ningun =
tipo, perc muy sinceramente, quiero =='
continuar diciendo que es dificil, evi
dentemente, tener que plantear hoy di~

conformidades porque no cabe duda de =
que en la decision adoptada por parte=
del senor Presidente en orden a la"re
modelacion"del Gobierno, alienta y se=
contiene un porcentaje estimabilisimop
enorme,de si no un monopolio, por 10=
menos una decision que practicamente =
en exclusiva corresponde a el, puesto=
que, en definitiva, en su dia si se le =
otorgo la Presidencia fue precisamente
en vlrtud de una designacion democratl
ca para que gobernara. Pero que eVide~

temente tambien es precise formular al
gunos reparos, sobre todo cuando algun
reparo tiene su fundamento en una posl
ble conculcaci6n de la norma legal, po£
que eso si que esta por encima precis~

mente de todos nosotros. Y no dejaba =
de tener raz6n el senor Brito anterio£
mente, cuando referia 10 que a su jui
cio constituia una evidente conculca-=
cion a proposito de la posibilidad de=
que el senor Presidente ejerza las co~

petencias administrativas que como ti
tular del Departamentose senalan en =
el articulo sesenta de la Ley, 0 el ==
que determina el apartado 0, del arti
culo noveno de la Ley que en su dia ==
aprobo el Parlamento provisional, sobre
el Gobierno y la Administracion PUbli
ca de la Comunidad Autonoma de Cana-==
rias, facultades que ~videntemente pu~

de recabar en cualquier momento y pue
de ejercer en cualquier momento el se
nor Presidente, perc que no le es da-=
ble establecer una sustitucion de fa-=
cultades para delegarlas, para trasmi
tirlas al senor ... , a quien ostente la
titularidad de la cartera de la Presi
dencia. En este caso no cabe sustituir
las facultades ni cabe delegar como si
se tratase de una sustitucion de un ==
mandato civil puro y simple. Creemos =
que esto constituye una infraccion,y =
como toda infraccion lleva incluido un
porcentaje de reproche de gravedad evl
dente y que es precise corregirlo por=

este Parlamento. Y ponemos de manifie~

to que, por supuesto, superado 10 que=
debe ser un tramite formal indiscu-=
tible, mi Grupo no formulara el menor=
reparo a que se produzca asi, porque =
no cabe duda de que en el fondo si
bien no se haya acertado en 1a forma =
en el fonda ·no esta exenta de raciona
lidad la decision.

Yo quiero expresar mi felicitacion=
tambien en los prolegomenos de mi in-=
tervencion a los dos senores Conseje-=
ros, uno que ocupa hoy el banco azul y
otro que debia de estar10 ocupando, p~

ro que no obstante de ello es acreedor
de mi felicitaci6n; mi felicitaci6n ==
por 10 que lleva consigo la decision =
del senor Presidente de hacerles part!
cipes de un alto honor, como es el ho-=
nor de servir a 1a Comunidad Canaria;=
porque en cuanto al resto bastante di
ficil que 10 tienen los senores Conse
jeros.

Creemos que no coinciden las razo-=
nes objetivas que alientan y configu-=
ran la 'remodelacion'y que ha expresado
el senor Presidente con otros mat ices
subjetivos,que es posible que el por =
delicadeza 0 por dolor no haya expre
sado, perc que nosotros si creemos que=
tambien constituye un ingrediente im-=
'portante de esta "remode Lac i.on", y es ==
que aqui se configura evidentemente el
deseo, que no ponemos en duda,por par
te del senor Presidente de evitar una=
caida que cada dia estaba pareciendo =
mas imparable del Gobierno de Canarias
con unas especies de sanciones que no=
creemos justas ni justificadas; 1a san
cion por haberse perdido en su dia la=
votaci6n de los Presupuestos de la Co
munidad Autonoma a quien no debia de =
haber sido sancionado por ello, puesto
que en definitiva no era el responsable,
y otras sanciones que es posible que =
hayan recaido por la consideraci6n de=
que no se 11evo adecuadamente en todos
sus aspectos la titu1aridad y el ejer
cicio inherente a ~lla de la Conseje-=
ria de Industria.

Esto, en definitiva, son cosas que ==
estan en e1 animo de todos y de la so
ciedad canaria,y que evidentemente ta~

bien aqui, puesto que una cota impor~=

tante de esa sociedad estamos represe~

tando, tenemos que poner de manifiesto
en este Par1amento.
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Creemos que la "remodelacian" en si
es superficial, y al igual que en mu-=
chos casos se dice que ni estan todos=
los que estan, ni son todos los que es
tan, ni e s Lin todos los que son, pues~
tambien debia haberse producido con al
go mas de generosidad, -vamos a llama~

Ie asi- por 10 menos una generosidad ~

que fuese, si no por 10 que se refiere
a los componentes del Gobierno -y ya=
sabemos que doloroso es, y seguramente
10 habra experimentado el senor Presi
dente, tener que cesar a alguien, y so
bre todo el senor Presidente, que no ~

cabe duda que es un hombre de sensibi
lidad- pues, creemos que debia haber=
sido algo mas generoso para con el pue
blo canario, extendiendo algo mas las~

decisiones de las remociones que se ha
yan producido. Y en ese caso, si hubi;
sen venido algunas personas de la va-~

lia de los dos Consejeros que han veni
do f pue s , os t a r :fdmo~:::: con un Gob ier-~

En definitva, creemos que no ha sido
precisamente ortodoxa esta redacci6n; y
tambien en los Deeretos es preciso ob-=
servar una ortodoxia que, en cualquier=
caso, incluso en la forma y en la lite
ralidad, debe ser exigible en un afan =
de perfeceionismo que me pareee que de
be ser minimamente observable siempre.

Es evidente que 1a Vicepresidencia =
ha quedado profundame n t.e devaluada; y =

si. el senor Vicepresidente en este mo-=
mento.estuviese ocupando su escafio -es
Ll 6nico que falta del Gobierno- pues=

1" d i.r ia aque 110 de q:!C" I' cuando las,"

da que exactamente igual parece excesi
'10 -por mucho honor que ello suponga,al
menos en la letra de 1a Ley- atribuir
le bajo e1 apartado j) nada menos que =

la defensa juridica del Estatuto de Au
tonomia y la armonizaci6n de los ante-=
proyectos de Ley que desarro1la e1 Esta
tuto.

i:»nr--yo (J

J Coo.i o r
s e L;:!.lJ'·~~1 heci en(lo=

elY la pOl- 5e refer a a l~l falta =
de la Consejeria de la Piesidencia, y =
que era una nec e s i dad clue ~';e e s t aba de-.
mandando, si no d qritos, pero, desde =
luego, de una manera rnuy jrnperiosa, en=
cuanto a un funclonariarto que tenia que
estar, precisamente, 0 1a direcci6n,
tutela r c on tro L --,-.:.:onto se qui(~ra lla.-=
ma~- de 'lulen ostente la ~itularldad =
de la Consejeria de la Presidencia y de
L-, Ccnsejeria n ; y cvidentemente,

servicj~~ j r.f(licos y una serie de=
Lrl(Jr(ld_Lent(?~_-; (~i(-l cunstituyen 3.0 que cle--
}J2 ser a actudc pcrrnanentp de la
C()l·~~-:r:~'~j ria de La PY'r~siderlc.i..(::-i

t1J~' a remoj a r " I r:orque ::,2 Le atrJ~

ll,-:~da InE?nC)S cluF:: Ia s y'psponsabilida-
dc,; C'rl ma t.e ri.a dc· Indu~3triaf y t.r as la:::::

i.ma subi.da de c arbur an t.e s no sabe-=
mo s que es 10 que pasara , s i, habra un =

corrimiento por parte del senor Consej~

ro de la Presideneia al lugar que hoy =
ocupa el Vicepresidente, a que. Pero, =
en definitiva, 10 que es evidente es ==
que me pareee que se encuentra en peli
gro (~isas en la sala); se encuentra en
pe1igro ya que, par otra parte, yo creo
que hay UIla devaluaci6n, pese a 10 im-=
pcrtante de la funcian, ya que,aparte =
del alto trabajo que llevara con La fOE
malizaci6n de rlanes y programas de il1

dustria]_izaci.6r1 y mj_neri ell Canar"ias =
:jaL'. t.e nqa rnuc ho t o en e L t.e ma =

de la industrializac n, sabre todo te-
n i enIo eli CUE:::Il.ta e~30~:;

llll(), IT!Js de dos y nl~s

c, __j(~nt'l~an_ en es te rnornf~n

de st.e r t.o s , y c,spE"relflo
t_~}l:~bi{?n nos

G Sf'=:; e.c
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se asignan ahora al senor Vicepresiden
te del Gobierno.

Yo creo que, en definitiva, el senor
Vicepresidente del Gob~erno ha side se
veramehte castigado por el penor Presi
dente -por l? menos asi opina el Grupo
Parlamentario que represento- no s610=
devaluando el contenido formal y mate-=
rial de las competencias que tenia que=
ostentar sino como justa sanci6n a los=
graves errores, y sobre todo a la falta
de eficacia que se demostr6 concretame~

te a prop6sito de todos los debates en=
que se puso aqui de manifiesto en orden
a la articulaci6n politico-administrati
va de la regi6n canaria. Despues de
aquel famoso documento de La Gomera, ==
pues, no supo remontar aquellos proble
mas, y, evidentemente, nos encontramos=
con una cuesti6n muy grave, muy impor-=
tante, y que creo sinceramente que a ==
partir de ahora puede entrar en una co~

ducci6n mas serena, mas racional, mas j~

ridica, incluso con mas contenido poli
tico, en manos de quien a partir de aho
ra ejerza tal responsabilidad.

Por otra parte, que continue la Con
sejerfa de Agricultura y Pesca que, ==
tras 10 que esta tarde se hablara tam-=
bien, es bien claro que en el futuro ==
quedara reducida a una simple Direcci6n
General, tristemente para Canarias, po~

que tanto la Agricultura como la Pesca=
me parece que no van a tener contenido=
suficiente para llenar las competencias
de una Consejeria; que el senor Presi-=
dente haya decidido, en uso de un dere
cho que induscutiblemente -como digo- =
monopolisticamente tiene el senor Pres~

diente, no ejercer 10 ~ue acaso habria=
side deseable, que son las competencias
correspondientes a la Consejeria de Cul
tUTa que, en su dia, parece que pens6 =
asumir, pues, no sabemos si sera bueno=
o malo, yo creo que habria side bueno,
y que me perdone el senor Consejero de=
Cultura, a pesar de que en la Conseje-=
ria de Cultura todavia vemos que se ha
cen casas tan importantes como la cele
braci6n de la famosa "semana egipcia" =
que se es t a celebrando ahora, que tras=
aquella "semana china" que creo que ll!::.
n6 de ilusi6n a todos los que debian ==
ser culturizados en Taganana, en Chipu
de, (x-ieae en La Sa l.a) y en tantos si-=
tios donde hay que llevar tambien la ==

cultura, pues, creemos que se podran s!::.
guir haciendo cosas importantes en este
sentido.

Finalmente, no voy a hablar de cues
tiones relacionadas con la Consejeria =
de Economia y Comercio por una deferen
cia minima al senor Consejero, que si-=
gue ausente, y supongo que preparando =
10 que ha de ser una dificil interven-=
ci6n (risas en La SaLa) que debe estar=
preparando desde hace varios dias, des
de luego ayer y hoy, ya que se ha nota
do su ausencia, para el debate que en =
la tarde habra de suscitarse, y que pr!::.
sumo, de todo punta, interesante.

Iba a hablar un poco tambien -yap!::.
nas voy a hablar- de la Consejeria de=
Turismo y de Transportes. La mera expr!::.
si6n de 10 que acabo de decir, pues, me
releva de seguir profundizando, si bien
echo de menos que no se haya creado la=
Direcci6n General de Viajes (risas en =
La SaLa) en cuyo caso, a 10 mejor, el =
Director General hubiese podido aconse
jar al senor Presidente -y como granca
nario le agradezco mucha, desde luego,=
que haya ido a echar un capote a Gran =
Canaria a Rusia, eso es evidente- (ri-=
-sas en La Sala) pero un Director Gene-=
ral , minimamente avezado ,habria acon
sejado que un viaje "a forfait" mas i~

teresante,en vez que a Rusia,habria si
do a Bruselas,por ejemploien cuyo casa,
a 10 mejor, el senor Presidente hubiese
venido con el Documento bajo el brazo
a estas alturas ya 10 hubiesemos conoc~

do can bastante detalle. No ha side asf
Dentro de un rata 10 conoceremos.

Quiero decir, finalmente, y voy a
terminar con ella ya, puesto que evideE
temente 10 que no hace falta es crear :
la Direcci6n General de control de Ra-"
diotelevisi6n, porque eso esta suficie!
temente controlado, (risas en La SaLa)
y si no, veamos la,narraci6n que se diG
del Pleno de ayer donde incluso se dab,
la impresi6n de que nuestro Partido se'
habia quedado aqui porque habia votado
con ustedes en el tema de los arbitrio
(Risas en La Sala.)

Pues, aparte de esto, al senor Vice
presidente poco mas le puedo decir,
puesto que me parece que par eso de qu
asume ahora las funciones de Industria
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Ie ha pasado 10 que al Consejero de In
dustria: que ha desaparecido. (Risas en=
la Ba la . )

Y quiero decir, finalmente, y ahora=
ya en un tone de mas rigor -creo que =
habia que dis tender un poco el ambiente,
eso es bueno siempre, sobre todo cuando
vengo yO,que no siempre 10 distiendo- =
que reparen ustedes, para corregirlo, =
en las disposiciones adicionales segun
da y tercera.

En la disposicion adicional segunda=
se establece que la Comision de Secret~

rios Generales Tecnicos se constituira=
bajo la presidencia del Consejero de la
Presidencia -correcto- actuando de Se
cretario de la misma el Secretario Gene
ral Tecnico de la Consejeria de la Pre
sidencia -correcto-. Pero 10 que ya no
me parece correcto es 10 que se contie
ne en la tercera, en un doble orden de=
cosas: en primer lugar, que se estable~

ca una especie de popurri en virtud del
cual hay una Comisi6n presidida por el=
Presidente del Gobierno que,aunque no=
se dijera,es Presidente nato, evidente
mente, y creo que sobraba esto, por el=
Consejero de la Presidencia, el Consej~

ro de Hacienda, el Director General de=
Administraci6n Territorial ... , en defi
nitiva, una Comision de la cual forman=
parte el senor Presidente, varios Conse
jeros, algun Director General, un Secr~

tario General Tecnico y asi como una =
simple -y digo simple no peyorativame~

te- Comisi6n de Secretarios Generales;
es Secretario de ella un Secretario Ge
neral Tecnico tambien de una Comisi6n =
que nada menos han querido ustedes que=
presida el senor Presidente del Gobier
no -que podria serlo, pero que explic!
tamente se dice- y de la cual forman =
parte, ademas del senor Presidente, va
rios Consejeros; su Secretario es un ==
funcionario de la Consejeria de la Pre
sidencia designado por el titular.

Me parece que no hay una correlaci6n
adecuada. Creo que aunque se me diga=
a mi que es una'cuestion de forma no 10
es tal, y ademas tambien las formas hay
que guardarlas.

Por 10 demas, senor Presidente del =
Gobierno, senores miembros del Gobier-=
no: mucha suerte en su misi6~; nosotros

lealmente contribuiremos a ello, pues,=
porque, en definitiva,sera el pueblo c~

nario el que reciba los beneficios de =
una gestion si esta es afortunada.

Nada mas y muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Olarte.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ber
gasa Perdomo) (desde su escano): Senor=
Presidente.

El senor PRESIDENTE: Digame, senor
Bergasa.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ber
gasa Perdomo) (desde su escano): (Inin
teUgible. )

El senor PRESIDENTE: Tiene la pala-=
bra, senor Bergasa.

EL senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ber
gasa Perdomo) (desde su escano): (Inin
teligible) ... una brevisima interven-==
cion, por ser la primera ocasi6n en la=
que asisto a un Pleno de la Camara, y,=
por 10 tanto, saludarlos y ponerme a ==
disposicion de todos los miembros del
Parlamento, y en especial disculparme =
ante Su Senoria por mi ausencia en el =
momenta en que iniciaba su intervenci6n,
debida a una raz6n de uigencia; y al ==
mismo tiempo agradecerle los elogios
-por supuesto inmerecidos- que me ha =
dedicado.

Muchisimas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Bergasa.

(El senor Consejero de Cultura y De
portes -Herrera Pique- indica su deseo=
de intervenir.)

Senor Herrera.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE-=
PORTES (Herrera Pique) (desde su esca-=
no): Mire usted, senor Olarte, no Ie ==
voy a hablar ahora del Egipto de los fa
raones;(risas en Za Sala) creo que es ~

bueno que traiga us ted todo este aire =
de "distendimiento" que trae a la Cama
ra.
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Usted creo que es cristiano, yo soy=
agn6stico; perc hay una diferencia en-=
tre nosotros: yo tengo un profundo sen
tido de la etica y del respeto a esta =
Camara. Posiblemente hay tambien otra =
diferencia: estabamos acostumbrados en=
Cana~ias a una politita centrada en la=
dimensi6n caciquil. Ese tiempo ha term~

nado; estamos en una democracia, y yo =
creo que usted y yo 10 tenemos que ace£
tar plenamente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Herrera.

Don Francisco Marcos, Grupo Popular,
tienela palabra.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senor Pre
sidente, senor Presidente del Gobierno,
senora y senores Diputados.

Creo que el debate ha entrado, 0 es
ta entrando, en su final, y, evidente-=
mente, se han esgrimido razones y moti
vos de caracter tecnico, de caracter j~

ridico, y, fundamentalmente, de carac-=
ter politico.

Yo, tal vez por una circunstancia e~

pecial, pues, tengo la oportunidad de =
dirigirime no solamente al senor Alva-=
rez de la Rosa sino al senor Bergasa, =
simplemente porque el senor Bergasa se=
present6 a la Camara 0 se manifest6 an
te la Camara en este momento. Yo creo =
que las expresiones anteriores vertidas
por mis companeros portavoces se diri-=
gian, en todo caso, no solamente al se
nor Alvarez de la Rosa sino, incluso, =
al senor Bergasa, a aquellos que han ==
asumido responsabilidades en el Gobier
no; porque nosotros somos conscientes =
de que cuando se asumBn responsabilida
des en el Gobierno, evidentemente, cre~

mosque se viene con una manifesta bue
na fe y voluntad para realizar cosas en
beneficio de Canarias. Y en ese camino=
y en ese orden nosotros nos encontrare
mos siempre, y agradecemos esas expre-=
siones de colaboraci6n; y mi Grupo, en=
10 que respecta a el -los demas Grupos
creo que estan en esta misma linea
ofrecemos igualmente esa colaboraci6n.

Hemos escuchado atentamente al senor
Presidente, y no quiero volver a reite
rar aqui que nos es grato escuchar al=

senor Presidente, y que sus intervenci~

nes, que deberian ser tal vez un poco =
mas abundantes para tener la oportuni-=
dad de conocer de esa Presidencia,no s~

lamente con esas afirmaciones de un
"si" 0 un "no" a las preguntas que se =
les puedan formular por los senores Di
putados, cuales son realmente los gran
des problemas que tiene su Presidencia,
cuales son realmente las grandes lineas
politicas del Gobierno de Canarias, po~

que a veces se nos sustrae de esos con~

cimientos y tenemos que estar pendien-=
tes de las noticias de prensa, radio 0=
televisi6n, para conocer cuales son las
manifestaciones del responsable del Ej~

cutivo de Canarias.

Le hemos escuchado atentamente, y, =
realmente, hemos observado que de la c~

municaci6n que el Gobierno ha remitido=
a esta Camara hay algunas diferencias =
sustanciales con 10 que el propio Pres~

dente manifiesta. Lo decimos porque de=
sus manifestaciones -es una cosa clara
y terminante- se observan algunas con
tradicciones en relaci6n incluso con ==
los Presupuestos aprobados en esta Cam~

ra hace muy pocos meses, escasos meses,
en donde se presentaba una estructura =
que contradice 10 manifestado por el s~

nor Presidente del Gobierno en la mana
na de hoy.

Yo quiero terminar mi intervenci6n,=
porque va a ser muy corta, quiero termi
nar mi intervenci6n, porque va a ser ==
muy corta, senor presidente, simplemen
te matizando algunas de las expresiones
que aqui se han hecho de caracter poli
tico. Porque no cabe la menor duda, no=
cabe la menor duda, que la sociedad ca
naria, mas que el cambio que aqui se ha
demandado en la manana de hoy, en la ==
idea de 10 que ello conlleva, 10 que es
ta demandando es que se de,de una forma
definitiva, soluciones que modifiquen =
la direcci6n actual de la politica de ~

nuestro Archipielago. Yaqui se han em
pleado palabras y expresiones que quie
ro repetir, por si tal vez en mi boca ~

fuesen motive incluso de tener que ret!
rarlas, perc como se han dicho y han s!
do aceptadas las voy a repetir amparan~

dome, precisamente, en ese hecho:

Se ha hablado aqui de que Canarias
se encuentra en una situaci6n ca6tica.
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Pues, Canarias se encuentra en una si-=
tuaci6n ca6tica. Yo quisiera que todo =
10 escuchado en esta manana, todo ese =
sombrio panorama expuesto, se soluciona
ra con esta "remode Lac Lon" del Gobierno.-

Pero quiero hacer unas precisiones
juridicas, porque a mi me preocupa, a
nuestro Grupo le preocupa una defensa
del Estatuto de Canarias. Le preocupa
que las normas, leyes y disposiciones=
que emanan de este Parlamento se cum-==
plan, porque en ella esta precisamente=
la garantia y seguridad del proceso de
mocratico, no solamente de Canarias si
no de Espana entera.

Nos doleria muchfsimo que prospera
sen -y no creo que sea el caso- que=
prosperasen recursos de "anticonstitu
cionalidad" en funcion de la -no digo
frivolidad, no quiero emplear terminos
que no sean exactamente correctos- pe
ro si como consecu~ncia de que no pro
fundicemos en el contenido de la norma
tiva jurfdica que afecta a nuestro Ar
chipielago y que le demos el contenido
exacto que de ellas emanan.

Nosotros hemos estudiado detenida-=
mente la comunicacion del Gobierno y =
hemos observado que la ampara en el a£
ticulo dos, apartado tres, numero tres,
de la Ley Territorial mil novecientos=
ochenta y tres de catorce de abril. ==
Eso es una realidad,y no cabe la menor
duda que aqui se ha dicho tambien, de~

de esta tribuna, cual fue la genesis =
de esa Ley, como se elabor6 esa LeYi y
yo pertenecf tambien al Parlamento Pr~

visional y estuve presente en los deb~

tes e incluso en la aprobaci6n de la =
Ley.

Y las leyes, que, evidentemente, ==
pueden ser interpretadas, tienen que =
ser interpretadas de forma restrictiva
cuando afectan, 0 rozan, 0 tocan, 0 e~

tan en interaccion con una Ley de ran
go superior, como es el propio Estatu
to. No podemos hacer una interpreta-==
cion de la Ley amplia cuando hay la ==
mas minima posibilidad de que roce el=
cumplimiento de una Ley de rango supe
rior como es el Estatuto de Canarias.=
Y creemds en principio que el Estatuto
no ha sido tocado, y creemos, en prin
cipio, que el Presidente del Gobierno=

ha puesto exquisito cuidado, precisa-=
mente, para no rozar ninguno de los as
pectos del Estatuto, ninguna de las
obligaciones que dimanan del Estatuto.
Y no cabe la menor duda que el senor =
Presidente del Gobierno, con sus aseso
res juridicos, con sus equipos tecni-~

cos, incluso con el Gobierno entero
como elemento que en este caso tiene
algo que decir y mucho que decir, ha
tenido en cuenta el articulo quince ==
del Estatutoi no cabe la menor duda, =
porque precisamente la Ley en la que =
se ampara la "rernode Lao Lon" del Gobierno
esta precisamente en relacion -y se di
ce dentro de los limites- dentro de =~

los limites, y los limites son el arti
culo quince. Y no quiero hacer una in
terpretacion restringida de esos limi~

tes, porque la expresion "limites", ==
desde el punto de vista juridico, no =
es una expresion ni en superficie ni =
en numero, no se trata de unos limites
geogrAficos, no se trata de unos limi
tes numericos, se trata de unos limi-=
tes juridicos que son, precisamente,
los que el Estatuto marca.

Y cuando hablamos del articulo quin
ce del Estatuto de Canarias, y nos de~

tenemos en el numero dos de dicho ar-=
ticulo, dice que: "Una Ley del Parla-=
mento Canario determinara su composi-=
cion y sus atribuciones, asi como el =
estatuto de sus miembros" -lasi como =
el estatuto de miembros!-. Quiere de-=
cir que el estatuto de los miembros ==
del Gobierno, el estatuto de cualquier
Consejeria que se cree, debe ser una
Ley del Parlamento de Canarias quien =
la sancione.

Y si empezamos a hacer interpreta-=
ciones e interpretamos que a nivel na
cional cuando el Gobierno del Estado =
remodela su Gobierno establece que no=
es por simple Decreto sino que es por=
un Decreto-Ley, quiere decirse, quiere
decirse, senor Presidente -no haga =
gestos con la cabeza- quiere decirse,
senor Presidente, que en este caso con
creto exige algo mas que un Decreto, ~

exige algo mas que un Decreto. Y la ca
pacidad 0 las facultades que se otor-~

gan al Gobierno, 0 que se otorgan con
cretamente en la Ley, precisamente, ==
uno de mil novecientos ochenta y tres,
dice en el articulo segundo, apartado=
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dos, -mejor, apartado tres- que: "El=
Gobierno, por Decreto, podra crear, m9
dificar 0 extinguir Consejerias dentro
de los limites del Estatuto". Y uno de
los limites del Estatuto es, precisa-=
mente', es, pzec i same nt.e , e,l estatuto =
de sus miembros, no el numero, no 105=
limites, sino el propio estatuto de ==
sus miembros. Eso es evidente, porque=
aqui se habla: "podra crear ... dentro=
de los limites"; y, evidentemente, uno
de los limites del Estatuto es que
cuando se trate del estatuto de los ==
miembros del Gobierno, cuando se trate
de crear una Consejeria con su propio=
Estatuto, con todo el contenido que
ello conlleva, tiene que traerse me-==
diante Ley del Parlamento Canario. -
lPor que? Porque nos encontrariamos ==
con el absurdo de que al principio de=
una legislatura un Gobierno de Cana-==
rias crease dos, tres, Consejerias na
da mas mediante una Ley del Parlamento
de Canarias, y que, luego, a traves de
su vida modificase de tal manera el es
tatuto de los miembros, modificase el=
numero de Consejerias, modificase la =
estructura del Gobierno, sin que el ==
Parlamento tuviese la mas minima posi
bilidad de intervenir en todo ese com
plejo entramado juridico que significa
precisamente la organizacion de un Go
bierno, con las obligaciones que dima
nan, con las relaciones y las interac
ciones, no solamente dentro del propio
Gobierno, sino dentro de toda la socie
dad canaria.

Consecuentemente con ello -yo dije
que iba a ser muy corto en mi interve~

cion- podriamos aducir, hacer un rep~

so; yo 10 habia hecho, tal vez de for
ma jocosa tambien, pensando que evide~

temente el tema ... porque es de la re~

ponsabilidad del Gobierno organizar su
propio Gobierno, que duda cabe, es de=
la responsabilidad del Gobierno funci~

nar bien; es de la responsabilidad del
Gobierno cuando no funcionen las Cons~

jerias modificar los miembros que es-=
tan al frente de las mismas, 0 modifi
car incluso, dentro de la estructura =
del Gobierno, aquellos aspectos que ==
puedan mejorar la funcion administrat!
va. Pero no es menos cierto, no es me
nos cierto, que hay que mirar con lupa
toda la interaccion que ofrece la le-=
gislacion que nace de este propio Par-

lamento con el propio Estatuto de Auto
nomia para qu~ de una manera clara y =
terminante, jamas se conculquen los
principios generales precisamente de =
10 que es una organizacion politica a9
ministrativa dentro de una democracia,
que espero, espero, al menos, sea 10 =
que ustedes,· en mente, pretendan se-=
guir defendiendo.

Nada mas, Senorias. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Marcos.

El senor Perez tiene la palabra.

El senor PEREZ GARCIA: Senor Presi
dente, Senorias.

Quiero consumir el turno que Ie co
rresponde al Grupo Socialista, al Gru
po Parlamentario Socialista, en este =
debate de comunicacion del Gobierno,P~

ra realizar algunas puntualizaciones =
sobre la decision de reestructuraci6n=
del Gobierno, instrumentada por Decreto,
y sobre la intervenci6n que al respec
to han tenido los distintos Portavoces
de los Grupos Parlamentarios.

En primer lugar, desde la perspect!
va juridica, a nosotros nos resulta ==
claro que la Ley del Gobierno y de la=
Administraci6n Publica de la Comunidad
Aut6noma de Canarias atribuye, inequi
vocamente, una potestad juridica, una=
potestad juridica en sentido tecnico,=
que permite la reestructuraci6n del G~

bierno en el sentido exclusivo de
crear, modificar 0 extinguir Conseje-=
rias por medio del vehiculo normativo=
que constituye la fuente juridica
normal del Gobierno, del Ejecutivo, ==
que es el Decreto. Se puede hacer al-=
gun tipo de interpretacion de la Ley =
del Gobierno y de la Administraci6n b~

sada en sus antecedentes, basada en ==
los debates parlame~tarios, basada en=
el posible vacio legal que suponga la=
falta de apoyatura para que el Gobier
no Autonomico utilice la fuente del De
creto-Ley, pero cualquier interpreta-=
cion que se haga no puede vulnerar ni=
atacar la letra,que en terminos
dicos es muy clara, de este precepto =
de la Ley del Gobierno y de la Admini§
tracion Publica de la Comunidad Autono0
rna de Canarias.
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Par 10 tanto, entendemos que ese D~

creta es vehiculo juridico suficiente=
para realizar la reestructuracion, pa
ra realizar la reestructuracion en la=
que se ha operado una creacion de Con
sejerias y la asuncion de las fa
cultades y potestades de otras en alg~

nas de las Consejerias restantes.

Sabre las razones de fonda de conve
niencia u oportunidad politica que han
movido al Presidente a adoptar esta d~

cision las creemos suficientemente ju~

tificadas par la intervencion del Go-=
bierno, par la intervencion del Presi
dente. Respecto a esta decision se pu~

den realizar multiples consideraciones
de oportunidad a de conveniencia poli
tica en un terreno fundamentalmente es
peculativo. Entendemos que la fiscali
zacion del Parlamento de las consecuen
cias de esa decision de reestructura-=
cion debera producirse normalmente
cuando el funcionamiento del Ejecutivo,
sus decisiones, sus iniciativas, pro-=
duzcan alguna consecuencia que los Gr~

pos Parlamentarios entiendan inconve-=
nientes, y no en el terreno de las me
ras especulaciones en el que algun re
presentante de los Grupos Politicos se
ha desenvuelto.

El Portavoz del Grupo Mixto ha pre
tendido hacer un analisis juridico de=
esta cuestion, y ha mantenido una li-=
nea, a nuestro juicio, contradictoria:
Por un lado, se ha opuesto, se ha opue~

to, a que el Presidente del Gobierno =
descargue y solicite la colaboracion,=
a traves del oportuno vehiculo juridi
co, de algunas de sus tareas adminis-=
trativas en una Consejeria de Preside~

cia, cuya creacion no supone la deja-=
cion par el Presidente ni la cesion de
sus principales funciones de direccion
po11tica y administrativa. Esto no 10=
hace el Decreta, y esa dejacion no la=
va a producir el-Presidente del Ejecu
tivo.

Sin embargo, contradictoriamente ==
can' esta linea de razonamiento, par la
que se opone a que el Presidente del Ej~

cutivo sea auxiliado segun los habitos
que son normales en los sistemas poli
ticos organizados sabre los mismos -
principios que el nuestro, se opone,
par un lado, a que el Presidente sea =

descargado de este tipo de tareas, que
no son fundamentalmente de direccion,=
ni hace ninguna referencia explicita =
de esto el Decreta, y s1 pretende que=
comparta el Presidente, si pretende ==
que comparta, mediante un analisis ju
ridico, digamos, formalista, en el sen
tido peyorativo del termino, si prete~

de que comparta una decision tan clara
y tan propia del Presidente como es la
de reestructuracion del Gobierno.

El senor Oswaldo Brito plantea, can
un alarde "formaiistico" digno de mejor
causa, que el Presidente ... y este De
creta, al publicarse, en el se ha ha-=
blado de la deliberacion del Gobierno,
pero no del acuerdo del Gobierno. Des
de luego, si todos los Gobiernos tuvi~

ran que expresar su propio acuerdo an
te las decisiones que solo correspon-=
den al Presidente de direccion politi
ca, yo me imagino que multiples hara-=
quiris -como son los que pretende el=
Diputado Brito que se realizaran- no
se iban a producir. Afortunadamente en
este pais se produjo un haraquiri poll
tico hace algunos anos, pero afortuna
damente para este pais que permitio el
advenimiento de la democracia y la rUE
tura can el orden politico anterior, =
pero, desde luego, no es razonable pe~

sar que los diferentes Presidentes de=
los Ejecutivos sometan al acuerdo de =
su Gobierno una decision tan trascen-=
dental como es la relevacion de sus ta
reas de algunos de los miembros y com
ponentes del Gobierno y la reestructu
racion del mismo.

Creo que la argumentacion de Don O~

waldo Brito, ademas de ser bastante h~

lada can alfileres, posiblemente para=
sostener, pues, una pretension de con
tinuar una tarea de desgaste -infunda
da en muchos aspectos- del Gobierno =
Autonomo a la que ha aludido un poco y
a la que se ha acogido como a un clavo
ardiendo.

El representante del Grupo Izquier
da Canaria se ha detenido mas en consi
deraciones politicas, ha hecho una
oferta politica constructiva, que pos~

blemente habra que tenerla en cuenta
en 10 que pueda ser.la evoluci6n del =
proximo tracto politico de Canarias, y
no se ha detenido en hacer disquisici~
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nes juridicas de un tema que parece en
esta perspectiva, la juridica, bastan
te clara: que era una potestad clara,=
una potestad en sentido tecnico juridl
co, y en ese~sentido se ha. ejercitado.

Sin embargo, voy a pasar por encima=
la intervenci6n cordial del represen-=
tante del Centro Democratico y Social=
en la que ha aludido una vez mas a un=
tema que parece que es una obsesi6n s~

ya,que es el tema del documento de La=
Gomera,y voy a centrarme en la inter-=
venci6n que ha realizado el Portavoz =
del Grupo Popular.

Sostiene, en definidas cuentas, el=
representante del Grupo Popular, tra-=
tando de encontrar su cobertura en el=
articulo quince,dos, del Estatuto de =
Autonomia: que cualquier"remodelaci6n'h
y reestructuraci6n del Gobierno, asi =
como la de creaci6n, modificaci6n 0 ex
tinci6n de Consejerias , debe instru-=
mentarse por medio de Ley.

Bien. Juridicamente pueden sostener
se multiples interpretaciones de los =
textos. No hay un contenido exacto
-como el propio Portavoz del Grupo Po
pular se permiti6 decir- no hay un co~

tenido exacto; pero hay que tener en =
~uenta que la Ley del Gobierno y de la
Administraci6n Publica de la Comunidad
Aut6noma de Canarias, que es una Ley foE.
mal, regula detalladamente los aspectos=
mas permanentes de la composici6n y de la
estructura del Gobierno asi como el es
tatuto juridico de sus miembros, y fue
el propio Parlamento, a traves de Ley=
formal, que decidi6 "deslegalizar" -10
que podia ser una cuesti6n discutible
"deslegalizar" la reestructuraci6n, ==
creaci6n 0 modificaci6n de Consejerias.
En aquel momento, quizas, los represe~

tantes del Grupo Popular, si es que
mantenian el mismo criterio juridico,=
tuvieron una ocasi6n de oro de impug-=
nar aquella Ley, cuya disposici6n -si
no he entendido mal los antecedentes =
legislativos- fue debida a una enmien
da transaccional que su propio Grupo =
firm6, digo que perdieron una ocasi6n=
de oro para haber recurrido la Ley del
Gobierno y de la Administraci6n por ==
presunta falta de legitimidad a la vi~

ta del articulo quince, dos, del Esta
tuto de Autono~ia. Y, desde luego, en=

aquella ocasi6n ni realizaron esta va
10raci6n ni realizaron este analisis =
juridico, y ahora, cuando simplemente=
se produce la ejecuci6n de esa Ley, ==
aprobandose, tal y como la Ley preve,=
un Decreto de reestructuraci6n, preten
den anadir un nuevo elemento juridico:
un nuevo orden juridico, a 10 que de-=
bieron ser sus argumentaciones realiza
das en aquel momento.

Es mas; en el debate que se realiz6
en esta Camara el uno de diciembre de=
mil novecientos ochenta y tres, refle
jado en su "Diario de Sesiones", en la
pagina quinientos setenta y dos, el ==
Portavoz en aquel momenta del Grupo P£
pular, senor Alonso Valer6n, y a prop~

sito de la primera reestructuraci6n ==
que realiz6 el Gobierno creando la Co~

sejeria de Educaci6n, sostiene expres~

mente 10 siguiente: el Gobierno, obvi~

mente, puede crear, modificar 0 extin
guir Consejerias mediante Decreto. Eso
10 dice el Portavoz del Grupo Popular.
Es evidente que el Grupo Popular desa
provecho aquella ocasi6n para argumen
tar contra la falta de legitimidad es
tatutaria de la Ley del Gobierno y de=
la Administraci6n; desaprovech6 aque-=
lla ocasi6n, firm6 una enmienda tran-=
saccional; en su intervenci6n revalid6
el contenido de la Ley mediante mani-=
festaci6n expresa de su Portavoz, y en
estes momentos da un viraje, yo creo =
que un infundado viraje de argumenta-=
ci6n juridica. Yo no se si dentro de =
esa estrategia un poco de huir hacia =
adelante que esta reiteradamente mant~

niendo el Grupo Popular tratando de ==
acosar al Gobierno en temas sin excesi
va importancia y diluyendose ante los=
grandes temas,por falta de coherencia=
interna, que acontecen y que inquietan
a la vida politica de Canarias.

En definitiva, desde la perspectiva
del Grupo Socialista, entendemos que =
la reestructuraci6n de.L Gobierno ha si
do realizada correctamente desde la ==
perspectiva formal;que desde la pers-=
pectiva material el Presidente ha dado
razones suficientes que fundamenten ==
esa reestructuraci6n; y que, en todo =
caso, la fiscalizaci6n que el Parlame~

to real ice de decisiones de esta impor
tancia del Ejecutivo, mas que en el t~
rreno de las especulaciones a priori,=
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debe de desarrollarse en el terreno de
la fiscalizaci6n de decisiones concre
tas -a juicio de los parlamentario~i~

convenientes- que pudieran tener su ==
causa inequivoca en una desafortunada=
decisi6n de reestructuraci6n del Go-==
bierno y de atribucion de competencias
a las diferentes Consejerias.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, Don
Santiago Perez.

El senor ALONSO VALERON (desde su =
escano): Senor Presidente, por alusion.
(Pauea . )

El senor PRESIDENTE: GSe quiere sen
tar, por favor?

El senor Brito, Don Oswaldo, puede=
utilizar el turno de replica porque es
perfectamente posible que, aparte de =
la replica que se haga al senor Presi
dente del Gobierno, pues, pueda haber=
un replica respecto del senor Diputado
del Grupo Socialista.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Senor Presidente, en esta ma
nana que ha cambiado el clima estoy ==
dispuesto a aceptar la sugerencia que=
me ha manifestado, y renunciar a mi de
recho cuando ha habido alusiones con-=
cretas. No hay problema.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.

S~nor Alonso Valeron.

El senor ALONSO VALERON (desde su =
escano): Utilizo el turno de replica,=
senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.

Bien. Terminagas las intervenciones
de los Grupos, el senor Presidente del
Gobierno tiene la palabra.

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo): Senor Presidente.

Agradezco a Sus Senorias las inter
venciones que han realizado, y voy a =
contestar globalmente a algunas afirm~

ciones que han hecho varios de los in-

tervinientes, que es la valoracion sub
jetiva. Unos que 10 ven como sanci6n;=
no se trataba aqui de discutir sobre =
los cambios personales introducidos en
el Gobierno sino que estabamos hablan
do de los Decretos de reestructuraci6n,
de reforma de la composicion del Go-==
bierno, y por consiguiente no cabia v~

loracion subjetiva de las consecuen-==
cias personales que como efecto de esa
reestructuracion se tenian que produ-=
cir. No hay ni sanciones, ni penaliza
ciones, ni conceptos de culpa, como p~

recen introducir algunos de los Diput~

dos que se han expresado al respecto =
con el tema de los cesados como sancia
nados: En absoluto.

La valoracion politica verdaderame~

te ha quedado reducida a cuestiones, =
en mi opini6n, marginales 0 complemen
tarias,accesorias.

El tema que plantea el senor Brito,
Don Oswaldo, respecto a Sanidad, pare
ce apuntar que hubiese side convenien
te crear una Consejeria de Sanidad. P~

rece interpretarse de sus palabras, p~

ro, en fin, eso es un tema de valora-=
cion de determinar en que momenta va a
producirse la transferencia del INSA-=
LUD, que es la carga principal, y si =
antes se puede cubrir,en el momenta que
sea oportuno, mediante una Viceconsej~

ria, sin necesidad de recurrir a la es
tructura de Consejeria.

El tema de la valoracion juridica =
respecto al Medio Ambiente. Yo creo ==
que no han comprendido perfectamente =
-que 10 expuse- que esta ya aprobado=
el Proyecto a nivel de Gobierno, el ==
Proyecto de Ley para la creacion de ==
un Instituto como organismo aut6nomo,=
que aglutine, que globalice todas las=
competencias que hoy estan repartidas=
en varias Consejerias y que al estar =
en una mana va a hacer mas eficaz la =
gestion y la defensa del medio ambien
te canario. Y que, de moment~ la legis
lac ion vigente en materia de medio am
biente, la mayor parte de ella, esta =
vinculada y esta derivada del Ministe
rio de Industria a nivel estatal y de=
la Consejeria de Industria a nivel au
tonomico.

El articulo nueve -con esa vocaci6n
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juridica que le sale al historiador- =
el articulo nueve de la Ley no ha re-=
sultado conculcado ni lesionadol por-=
que parece ignorar que la Presidencia=
del Gobierno tiene funcionarios y que=
como tal el Presidente es jefe de ese=
Departamento, porque en la Presidencia
del Gobierno sigue estando la Oficina=
de Prensa, la Oficina del Portavoz, el
Gabinete Tecnico, la Secretaria Parti
cular, etcetera, y eso constituye un =
Departamento,y, por consiguiente, no =
ha resultado en nada afectado el arti
culo nueve de la Ley. Usted sabe que =
tambien sobre este articulo ha insisti
do, 0 ha actuado, 0 ha intervenido, el
senor Olarte.

Lo de la deliberacion previa ha si
do contestado por el companero de par
tido, en cuanto al articulo primero ==
del Decretp, y creo que no es necesa-=
rio insistir, que si hay deliberacion=
y hay resolucion se supone que hay un=
acuerdo, por 10 menos, tacito.

(Abandona su Lugar en La Mesa eL se
nor Presidente -Guerra Cabrera-. Ocupa
La Presidencia eL senor Vicepresiden-=
te -Navarro VaLdivi@Lso-.)

La Lnt.ervenc Lon del senor Sanjuan...
quiero valorar muy positivamente los =
criterios politicos que ha expresado,=
porque, efectivamente, estamos a mitad
de la legislatura, en una tesitura en=
la que, efectivamente, es necesario de
finir con mayor precision,o mas que ~

definir con mayor precision, borrar de
terminados comportamientos que puedan~

confundir a amplio sector del pueblo =
canario respecto a cual es la linea po
litica que el Gobierno se tiene traza~

da. Y yo estoy segura de que para lle
var adelante las medidas legislativas=
previstas, y que corresponden a nues-=
tros compromisos de cambio ante el
electorado canario, vamos a tener que=
contar con el apoyo de los partidos ==
progresistas que hay en esta Camara, y
que, por supuesto, en ningun caso va a
haber posibilidad de aproximacion 0 de
"entente" con ninguna otra fuerza, au~

que sea numerosamente mas importante =
hoy en este Parlamento. Y no solo es =
el tema de aguas, sino muchos otros ==
que estan vislumbrandose en los proxi
mos meses como acci6n 0 como compromi-

so de nuestro discurso de investidura,
y que hay que traer aqui, a la Camara,
para su conversion en normas.

No entro en un detalle, comentario=
detallado de su intervencion, por cua~

to que un poco me alejaria del conten~

do estricto de esta comunicaci6n, res
pecto a otro tipo de medidas que hay=
que adoptar para dar un mensaje claro=
de politica de cambio, que, insisto,
comparto casi en su totalidad.

El senor Olarte habla de la disposl
ci6n adicional tercera, que la consid~

ra de infeliz redacci6n, cuando regula
ahi la Comisi6n Mixta. Yo no se si es=
que se ha confundido, pero la Comision
Mixta de Transferencias es una Comi-==
si6n prevista por el Estatuto de Auto
nomia, y la composicion corresponde, =
discrecionalmente, por parte de la Co
munidad Autonoma, a configurarla en ==
una disposici6n. Yb no se que le pare
ce extrafio que haya un funcionario en=
una Comision que la parte canaria va =
presidida por su Presidente, como as!=
ha ocurrido en algunas de las reunio-=
nes de la Comisi6n Mixta de Transferen
cias celebradas hasta este Decreto, y=
que unicamente se adecua a la nueva ==
realidad de la aparici6n de la Consej~

ria de Presidencia, la desaparicion 0=
la absorci6n de las materias de desa-=
rrollo auton6mico que antes tenia la
Consejeria cuya denominaci6n ha side =
borrada 0 desaparecida.

Y las valoraciones subjetivas que =
hace de la Vicepresidencia devaluada =
son criterios, efectivamente, muy muy=
personales los que ha expuesto, porque
en numero de funcionarios, en medidas=
o de recursos disponibles para inver-=
si6n -cuando se mide la importancia de
un departamento, generalmente, se hace
en funci6n de cuantos deciden, cuantas
personas dirige-, evidentemente entre=
10 que hacia una Consejeria de Admini~

tracion Territorial y 10 que hace una=
Consejeria de Industria, a la que se =
le agregan las tareas 0 el futuro Ins
tituto Canario de Medio Ambiente, me =
parece que las cosas estan claras y ==
que no hay, en absoluto, ningun tipo =
de devaluaci6n. Y mucho menos el si ==
ademas se anade las relaciones con el=
Parlamento, que creo que debe valorar-
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se como un signa del respeto que el G£
bierno tiene hacia esta Camara, cuando
atribuye las relaciones can el Parla-=
menta precisamente al Vicepresidente.

El humor del que ha hecho gala el =
senor Olarte a mi me ha parecido per-=
fectamente valida en toda su interven
cion, menos en un punta que me parece=
que no es de recibo. Yo no se que obs~

sian tiene contra las culturas mas an
tiguas de la humanidad. Claro, el que=
sea siempre objeto de hilaridad para =
el senor Olarte una Semana de Cultura=
China y ahora la de la Cultura Egipcia,
pues, me pone ante la duda del nivel =
cultural del senor Olarte a de bien de
que ha querido ironizar por ironizar,=
por el pintoresquismo que, segun el, =
parece revestir la cultura y el pueblo
egipcio a la cultura y el pueblo chino.

El senor Marcos se planteaba si es
taban claras 0 no estaban claras las =
lineas politicas del Gobierno. Yo creo
que las lineas politicas del Gobierno=
si estan claras; las lineas politicas=
que seguimos sin conocer son las de su
Grupo Parlamentario. Una vez mas, cua~

do hay problemas de la naturaleza de =
los que debatimos ayer por la manana,=
la mejor forma de no quedar a la vista
de como se va a votar -y no me voy a
alejar del tema, senor Presidente- de
como van a votar los del Grupo Popular
es marcharse, ante un tema tan compro
metido para el Grupo Popular, para de
finir la linea politica regional del =
Grupo Popular, como es el de los arbi-
"trios. .

No hay contradiccion con las medi-=
das presupuestarias en las reformas e~

tructurales del Gobierno contenidas en
la comunicaci6n. Lo puede perfectamen
te cotejar en las disposiciones corre~

pondientes, en las secciones correspo~

dientes de la Ley de Presupuestos, can
los reajustes, las Direcciones Genera
les que pasan de uno 0 a otro Departa
mento, y, en absoluto, supone un incre
mento de los gastos corrientes.

Se ha centrado de nuevo,en su ver-=
tiente juridica,sobre el "limite", que
parece senalar que el Gobierno se ~a =
extralimitado cuando, par Decreto, ca~

bia el estatuto de los miembros del Go

bierno en relaci6n con el articulo
quince del Estatuto de Autonomia. Yo =
creo que esta clara la Ley uno, a la =
que ha contribuido Su Senoria a elabo
rar. Dice el capitulo segundo de esa =
Ley, que no ha recordado y Ie han fa-=
llado ahi los asesoramientos juridicos,
la seccion primera: "del Gobierno y su
composici6n" -parece que las denomina
ciones van correspondiendo al articulo
correspondiente del Estatuto de Auton~

mia- "del Gobierno y su composici6n".
Seccion segunda: "del estatuto perso-=
nal de los Consejeros". Es 10 que esta
Camara introdujo en la Ley uno: "esta
tuto personal". Pudo interpretar de ==
otra manera la frase, el calificativo=
al que usted hacia referencia. Pero u~

tedes y nosotros hemos establecido
aqui que es el estatuto personal, que=
va desde las causas de cese par falle
cimiento, que naturalmente no resultan
alteradas ni tienen nada que ver con =
la asignacion de funciones a una Cons~

jeria, que es 10 que se contiene en el
Decreto del que he hecho hoy comunica
cion.

Por consiguiente, el tema no ofrece,
en mi opinion, ningun problema ni nin
guna fisura juridica, y que, usted mi~

mo 10 ha senalado, ha habido un maximo
respeto a la legislaci6n por parte del
Gobierno al establecer estas modifica
ciones.

Y ya por ultimo queria 'decirle que=
las inquietudes que ha manifestado an
te la intervencion del senor Sanjuan =
en favor -y que yo, evidentemente, su£
rayo- en favor del cambia; dice que a
usted 10 que le preocupa, mas que el =
cambio, es soluciones al supuesto caos
existente en Canarias. Usted ha habla
do del caos de Canarias, y yo 10 que =
le pregunto es quien crea ese caos y =
quien apoya en esta Camara las soluci~

nes a ese supuesto caos 0, en terminos
generales, a los problemas que hoy ti~

ne la sociedad Canaria: quien apoya, y
en funcion de quienes apoyan las medi
das que el Gobierno presente, habra ==
luego que juzgar el comportamiento de=
cada Grupo Politico. .

Muchas gracias.
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El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Gracias, senor Presiden
teo

Abrimos un turno de replica.

Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados,
senor Presidente del Gobierno.

Comenzar, simplemente, por la parte
mas anecd6tica y sugerente de su inte~

venci6n, en el sentido de mi proyec-==
ci6n, desde mi profesi6n, hacia la vo
caci6n juridica. Yo, generalmente, vo
caciones tenemos multiples, trato de =
ser no unidireccional sino multidirec
cional, perc generalmente tengo tam-==
bien un equipo tecnico que me asesora=
en los aspectos ... , igual que yo pien
so que el senor Presidente del Gobier
no tiene su equipo tecnico para que su
vocaci6n hist6rica, bien sea por las =
culturas hist6ricas milenarias, 0 bien
sea por las culturas no tan milenarias,
pues, 16gicamente, le asesoren al res
pecto. Yo creo -una opini6n, por su-=
puesto, muy subjetiva- que a veces
tiene un mal asesoramiento, perc eso,=
por supuestoi es subjetivo y opinable.
De todas maneras pienso que en el tema
de esa vocaci6n el senor Presidente ==
desborda con mucho mi vocaci6n por el=
otro campo. Por ejemplo: en esos mome~

tos concretos en que en un nivel de ==
exultaci6n y sin documento detras se =
dice que hemos llegado a una circuns
tancia hist6rica para la Comunidad Ca
naria; por ejemplo, en algun discurso=
institucional, que a mi, particularme~

te, pues, me congratulo de ese hecho =
de la circunstancia, esa expresi6n del
hecho hist6rico. Por tanto, pienso que
de alguna manera hay complementaci6n,=
y la complementaci6n es buena.

En segundo lugar, el senor Preside~

te del Gobierno ha hecho referencia a=
que, bueno, que yo en la valoraci6n P£
litica he planteando cuestiones margi
nales y accesorias. No podia ser menos;
es normal que el asi las considere, ==
porque, 16gicamente, si no tendria que
estar planteandose el hecho de que -
eran cuestiones de fondo, y eso ponia=
en crisis, sin duda, 0 pone en crisis,

los planteamientos de 10 que se ha ac
tuado. Sin embargo, no era esa la ex-=
presion del senor Presidente en algu-=
nas valoraciones gestuales que realiz~

ba cuando se planteaba la intervenci6n,
pero, en fin, son cosas menores; tan =
accesorio puede ser 10 uno como 10 -
otro, pero, en cualquier caso, no he =
expresado cuestiones de valoraciones =
marginales, en nuestra opini6n; otra =
cosa es que, 16gicamente, usted quiera
defender la posici6n que ha adoptado.

Respecto a algunas consideraciones=
que se han realizado par el Portavoz =
del Grupo Parlamentario Socialista,
que 16gicamente apoya al Gobierno y ==
que ha salido a defender, por doble a~

ci6n, el propio planteamiento del Go-=
bierno, se le ha deslizado a Don San-=
tiago Perez algunas consideraciones -
que me parecen inapropiadas.

(Se reincorpora a su Zugar en Za Me
sa eZ senor Presidente -Guerra Cabre-~

ra-. )

Mire usted: la practica del haraqu~

ri, precisamente, es una practica his
t6rica que se concret6 en un momenta =
concreto desgraciado de la historia ==
universal, que fue en la Segunda Gue-=
rra Mundial; los ultimos haraquiris -
son menos sangrantes, par supuesto, y=
yo no le deseo a ningun miembro, ni ==
del Gobierno ni del Grupo Parlamenta-=
rio Socialista, que se 10 haga, aunque
algunos, vistas las practicas politi-=
cas, puede que esten cerca de ellos; =
algunos, incluso, que elaboran algun =
documento en alguna isla querida de e~

te Archipielago, que luego se filtra y
crea algunos problemas, y, 16gicamente,
eso es normal que usted 10 sienta.

Pero ademas no hay ningun alarde
formalista; usted no ha contradich~en
absoluto, los planteamientos juridicos=
que se han hecho, y no de meros aspec
tos formales sino del contenido de la=
Ley.

Nosotros, a nivel de estudio del t~

rna, hemos considerado que se conculca=
la Ley, y hemos expresado que se con-=
culca a niveles inquietantes, no en el
planteamiento del dos-tres de la Ley =
Territorial en cuanto a que, efectiva-
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mente, par Decreta del Gobierno se pu~

da modificar las Consejerias sino en =
el aspecto de cuales son las atribuci~

nes que se le confieren a la Conseje-=
ria de la Presidencia, que ahi es don
de nos centramos nosotros y pensamos =
que entra claramente en contradiccion=
can el articulo nueve, en conexion can
el sesenta de la Ley Territorial.

Y mire usted: efectivamente hay in
terpretaciones doctrinales, hay inter
pretaciones juridicas, hay interpreta
ciones constitucionales de muy difere~

tes signos; 10 que esta claro es que =
nosotros vamos a plantear que aqui hay
una conculcacion de la Ley, y adoptar~

mos las medidas reglamentarias a nivel
de la Camara y las medidas oportunas =
para defender, en primer y fundamental
lugar, el interes de esta Camara, y ==
que el principia de soberania de esta=
Camara al dictar una Ley que, de con-=
formidad can el articulo-quince del E~

tatuto, fija el Estatuto las competen
cias, los cometidos adscritos a cada =
uno de los integrantes del Gobierno, =
se cumpla estrictamente. Y eso es fun
damentalmente 10 que se planteo, que =
ustedes podran decir que es una cues-=
tion formal, que es una cuestion de ta
rea de desgaste del Gobierno.

Miren ustedes, aqui hay dos altern~

tivas, dos alternativas: a se plantean
unas intervenciones que sean de alaba~

za al Gobierno 0, parece ser, que cua!
quier consideracion de caracter criti
co, hecho desde una perspectiva jurid~

c~ a hecho desde una perspectiva poli
tica, 0 de ambas, parece ser que es un
ataque sistematico cuyo objetivo es ==
desgastar el Gobierno. Si esa es la i~

terpretacion, me parece una interpret~

cion poco ajustada a 10 que es una
practica democratica y a 10 que es una
practica parlamentaria. Si 10 que se =
desea es que quien esta sentado en los
sillones de la dposicion haga alaban-=
zas al Gobierno, senores, 10 normal es
que 10 integre en un pacta de legisla
tura. Lo que no es normal -y yo no 10=
estoy solicitando en este momento- si=
el planteamiento de colaboracion... , y
pienso que hemos tenido conversaciones
sobre el respecto, sabre muchos aspec
tos concretos, y seguimos estando en =
la linea de colaborar en aspectos pun-

tuales que interesen a Canarias; esa =
es una postura que esta clara y es in~

quivoca. Pero, efectivamente, no pue-=
den plantearse Sus Sefiorias del Grupo=
Parlamentario Socialista, ni el Gobie~

no, que aqui se tenga uno que callar e.
ignorar 10 que entiende que es una co~

culcacion a la Ley, y ese interes hay=
que defenderlo, les guste 0 no les gu~

teo Y eso no es tarea de desgaste al =
Gobierno, eso es plantear al Gobierno=
el control parlamentario; y si no, se
nores, monten un Gobierno, que se mon
te un Gobierno por Decreta, desaparez
ca este Parlamento, porque si no no ==
existe la funcion del Parlamento como=
tal.

En ese sentido, par tanto, yo, me =
da la impresion que la referencia al =
haraquiri es mas una referencia a los=
problemas propios que a la interven-==
cion de este Diputado 0 a los proble-='
mas ajenos. Reflexionen seriamente so
bre el particular, porque me parece ==
que en este sentido no ha habido nin-=
gUn ataque de tipo ... ni personal ni =
global a la tarea del Gobierno, porque
este no era el motivo, sino aspectos =
de consideracion sobre unas normas que
ha dictado el Gobierno y que, en fun-=
cion de la Ley Territorial y 10 que ==
dispone este Reglamento, se han trasl~

dado a esta Camara para ser debatidos,
no para ser alabados 0 para ser aplau
didos. Este es el motivo y este es el=
centro de la cuestion, y me parece que
en eso se desvi6,fundamentalmente, la=
intervencion del senor Portavoz del ==
Grupo Parlamentario Socialista.

Finalmente, plantear que hay tres =
cuestiones distintas en la comunica-==
cion que hace el Gobierno:

Una: la facultad inequivoca del Pr~

sidente del Gobierno para destituir, =
para cesar 0 para nombrar los miembros
del Gobierno. Eso esta claramente pue~

to de relieve en la Ley Territorial y=
es inequivoco.

Segunda cuestion: La modificacion
de la estructura de las Consejerias, =
que tiene un limite concreto: el del
Estatuto por una parte, y, por otra -
parte, la remision a esta Camara en -
una comunicacion para ser debatida.
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Don Santiago antes se 01vid6 de
una cosa: hizo referencia al debate, =
cuando la Ley Territorial, a la inter
venci6n del senor Marcos como Portavoz
del Grupo Popular en aquella ocasi6n,=
perc se 01vid6 de que precisamente ese
apartado tres del articulo dos fue mo
tivo de que este Diputado, miembro del
Grupo Mixto,en aquella ocasi6n se opu
so a una transaccional para mantener =
la mecanica de control que hoy esta re
cogida en la Ley. Y en las actas de la
Comisi6n estan planteadas, y en las a~

tas del debate tambien esta planteado=
de que esto fue asi; y los miembros ==
que estaban en la Comisi6n recordaran=
este planteamiento, que fue correcta-=
mente este, y no fue otro. Y esto es =
asi.

Y si hoy esta eso ahi incluido, es
te control en el Parlamento, fue por-=
que en aquel momenta este Diputado, c£
mo miembro del Grupo Mixto, plante6 ==
que no estaba dispuestoa una transac
clonal que eliminara el texto que est~

ba ya incluido en el Dictamen de la C£
misi6n. Y asi esta de claro, y ahi es
tan las actas y las grabaciones al res
pecto.

Entonces, en ese segundo nivel, es=
donde nosqtros entendemos que tambien=
tiene capacidad para reformar, dentro=
de los limites del Estatuto, las Cons~

jerias. Y estamos de acuerdo en ese t~

rna. Podemos despues hacer una valora-=
ci6n politica, hasta tecnica, de c6mo=
se ha hecho.

Pero esta el tercer nivel, que es,=
no el del estatuto de personal, ese c~

pitulo segundo, sino el de las funcio
nes que estan adscritas a cada uno de=
los Consejeros y 6rganos integrantes =
del Gobierno de la Administraci6n de =
la Comunidad Aut6noma. Y esas compete~

cias, que estan fijadas por Ley, no
pueden ser modificadas sino por otra =
Ley; no pueden ser modificadas por un=
Decreto, del rango que sea ni del ca-=
racter que sea.

Desde el momenta en que las compe-=
tencias que, con caracter ejecutivo, =
tiene en el articulo nueve el Preside~

te del Gobierno, que se completan en =
la dimensi6n administrativa con el ar-

ticulo sesenta, -en equivalencia son =
las Jefaturas de las Consejerias- de~

de el momenta en que eso se traslada a
la creaci6n del Consejero de la Presi
dencia sin modificar la Ley, en nues-=
tra opini6n, y fundadamente, se esta =
conculcando la Ley, porque el limite =
establecido en el articulo dos, epigr~

fe tres, se ha desbordado en el plan-=
teamiento, no de que se nombre el Con
sejero 0 la Consejeria correspondiente,
sino en el planteamiento de que se -
trasladen unas competencias en funci6n
del auxilio, que yo no estoy plantean
do que no 10 sea. Hasta ahora, por
ejemplo, ciertas competencias se tras
ladaban al Vicepresidente, ahora se
trasladan a la Consejeria. Y no estoy=
discutiendo tan siquiera, tan siquier~

de que pueda tener un principio de ma
yor racionalidad este planteamiento, =
perc, sin duda, tenia que haberse pro
ducido una propuesta de reforma de la=
Ley Territorial para que ese ajuste no
permitiese dejar vacios, 0, por 10 me
nos, discrepancias a este respecto, ==
que las hay. Y hay un estudio juridico,
nosotros tenemos muy fundadamente pla~

teado al respecto, de que puede existir
ese vacio.

En este sentido no hay otro plante~

miento que este. Si que nos preocupa =
que se conculque la Ley, y en funci6n=
del cometido que tenemos en esta Cama
ra tenemos que exigir que esa Ley se =
cumpla. No hay otras valoraciones, no=
hay otras ponderaciones, y, por supue~

to, no es esta una critica gratuita ni
un objetivo de desgaste. Generalmente=
desgasta quien puede, y en esta Camara
es dificil que el Diputado que esta =
aqui desgaste. Otra cosa, concretamen
te, es que a veces el Diputado se des
gasta, que es, quizas, peor y mas pre£
cupante para el que habla.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.

Senor Snnjuan. lNo va a intervenir?
Gracias.

lSenor Olarte?

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias.
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Despues de felicitarnos todos par =
la reaparici6n del senor Vicepresiden
te, y lamentando, par 10 tanto, que ==
una serie de alusiones expresivas a el
y a su cartera, pues, no pudiesen ser=
entendidas par el par falta de presen
cia, expresar que el senor Vicepresi-=
dente, el senor Presidente, perd6n,
-par aquello de las devaluaciones, -
pues ... - que no me ha contestado con=
una minima profundidad al reparo que =
yo habia formulado a prop6sito de la =
imposibilidad de hacer usa de las fa-=
cultades contenidas en el apartado 0)=
del articulo nueve de la Ley, para
transmitirlas a su vez a la Consejeria
de la Vicepresidencia.

Este fue un argumento que yo expuse
en mi intervenci6n, y decia que al -
igual, par el contrario, mejor dicho,=
que en la esfera civil el apoderado, =
si no tiene la provisi6n, puede trans
ferir a terceros sus facultades dele-=
gandolas en el, asi no ocurre en la e~

fera politica, por cuya raz6n, las fa
cultades que puede obtener atrayendo-=
las para si desde las que tienen las =
distintas Carteras, no puede luego re
transmitirlas 0 transmitirlas a la Con
sejeria de la Presidencia si no esta
legalmente establecido. Y esto es 10 =
que se ha hecho, pues, al menos, en
cuanto a un par de funciones importan
tes asignadas a la Vicepresidencia, y,
concretamente, las relacionadas con la
Funci6n Publica y otras mas.

En su dia, pues ... bueno, y, por s~

puesto, senor Presidente, que yo se ==
que en la normativa en cuesti6n exis-=
ten algunos datos con una estimabili-=
dad juridica importante; incluso, y me
llam6 mucho la atenci6n, las faculta-=
des que se Ie otorgan al actual Vice-=
presidente, en cuanto a titular de la=
Consejeria de Medio Ambiente a de las
facultades correspondientes a Medio A~

biente, cuando en el apartado dos, h),
del Decreto, se establece que tiene
tambien competencias en las materias =
ejecutivas de Media Ambiente. Yo estoy
segura que el eenor Alcazar, que es un
excelente jurista -y pueaen estar uste
des bien tranquilos en cuanto al apoy;
juridico que tienen por parte de dicho
jurista~ ha matizado perfectamente ahi,
y dice que el senor Consejero tiene fa

cultades de Medio Ambiente en cuanto a
la ejecuci6n; porque se esta dando -
cuenta de que es cierto 10 que ayer d~

cia yo desde esta misma tribuna, cuan
do imputaba a la Ley de reforma de. una
serie de disposiciones, y reforma de la
Ley del Suelo, otras, pero, desde lue
go can disposiciones de Medio Ambiente,
la inconstitucionalidad, porque noso-=
tros no tenemo~ nada mas que faculta-=
des ejecutivas. Y ahi esta reconocien
do y curandose en salud el propio Go-=
bierno Canario, en el apartado h) del=
articulo dos, de que no tenemos nada =
mas que funciones ejecutivas. Y si es=
asi, senores de la Camara, se me tie
ne que otorgar hoy la raz6n en cuanto=
a 10 que ayer decia yo desde aqui, -
cuando expresaba categ6ricamente que =
estamos privados de facultades legisl~

tivas y que tan s610 tiene las ejecut!
vas.

Yo se que no se podia decir que el=
Gobierno tiene las legislativas, pero,
evidentemente, a ustedes les ha trai-=
cionado el subconsciente, matizando
tanto la ejecutividad, que, por supue~

to, la ejecutividad, en cuanto a las =
competencias que tienen los titulares=
de las distintas Carteras, esta impli
cita en todas las facultades que tie-=
nen siempre; porque la ejecutividad es
precisamente el concepto mismo de la
funci6n de gobernar y del Ejecutivo.

El senor Presidente no me ha contra
dicho tampoco a prop6sito de aquel cr!
terio en virtud del cual se iba a eli
minar, creo que con buen acuerdo, la =
Cartera de Cultura, iba a asumir el ==
las funciones de la Cartera de Cultura,
y que ademas se iba a crear la Cartera
de Sanidad. Eso estuvo en el ambiente,
y no creo que el senor Presidente diga
que estoy mintiendo yo. Y aparte de ==
que se Ie iba a liberar, pues, de un =
gravamen bastante importante al eficaz
Consejero de Trabajo y de Sanidad, -
pues, nQ cabe duda de que creo que co~

vendria explicar por que existi6 ese =
criterio y por que ha cambiado; que se
nos diga a que obedece, si es que las=
transferencias en el INSALUD no se van
a prOducir -tampoco, a 10 mejor, nos =
pr-eocupa mucho, 10 que nos preocuparia
seria una transferencia masiva como ==
aluvi6n- pero, en definitiva, no se =
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ha explicado algo que, sin embargo, e~

tuvo no s610 en los ambientes politi-=
cos sino en importantes ambientes ciu
dadanos.

Yo sigo insistiendo -y, por supue~

to, que son criterios personales; son=
criterios personales, porque si no fu~

sen criterios personales mios serian =
del Presidente, y tenemos criterios ==
discordantes en esto-, yo sigo pensan
do que la Vicepresidencia ha quedado =
importantemente devaluada, por mucho =
que se le den competencias en mineria.
Yo estoy convencido de que es as!, y =
estoy convencido, ademas, de que el u!
timo argumento que expresaba yo a pro
p6sito de las facultades que antes os
tentaba muy dignamente quien no era ==
miembro del Gobierno, a prop6sito de
las Relaciones con el Parlamento, se =
las atribuyan hoy.

Me dice el senor Presidente:"es que
eso es prueba del respeto y de la im-=
portancia que le damos a la Camara~ ==
lEntonces cuando le dan ustedes este =
respeto y esta importancia, senor Pre
sidente? lA partir del momenta en que=
se otorgan esas facultades a la Vice-=
presidencia? lReconocen entonces uste
des que no se les otorgaba cuando se =
confer ian tales facultades y las fun-=
ciones correspondientes a quien no 05
tentaba el alto cargo de Vicepresiden
te del Gobierno? Seria bueno saberlo
tarnbien.

Finalmente, pues, yo no presumo de=
ser un hombre excesivamente culto; si=
he presumido siempre, senor Presidente,
de haber dedicado muchas horas de mi =
vida politica, en los momentos en que=
tuve tareas de responsabilidad, pues,=
precisamente en defensa de la cultura.
Eso 10 sabe el senor Presidente. En al
guna ocasi6n hablamos antano del tema,
y creo que ahi hay muestras inequivo-=
cas de aquel famoso Plan Cultural de =
la Mancomunidad de Cabildos, que yo le
aconsejaria, desde luego, a alglin se-=
nor Consejero que 10 leyera con cierto
detenimiento, puesto que no cabe duda=
de que alli alientan temas importantes
de la cultura canaria; no se habla -
~ll!, evidentemente, de la cultura
egipcia ni de la china ni de otras cu!
turas, pero, evidentemente, se habla =

de la cultura canaria, y creo que eso=
si que es muy importante: que el Go-==
bierno Canario preste atenci6n, una -_
atenci6n importante, fundamental, a la
cultura canaria precisamente.

Yo se que es posible que eso, no s6
10 al senor Presidente sino que tam-==
bien al senor Consejero -a la vista =
esta su reciente intervenci6n, que, ob
viamente, no fue contestada por mi- 
pues, se que en ese punto es posible =
que no haya considerado aceptable mi =
sentido del humor; asi creo que 10 di
jo el senor Presidente. Bueno, pues, =
yo le voy a explicar algo al senor Pre
sidente:

Yo hablaba de aquella Semana de la=
Cultura China, pues, precisamente por
que tambien en su dia, aqui, en la Ca
mara, pues, se hab16 de en que habia =
consistido la cultura. Recordaran uste
des cuando un miembro de mi partido, ~
el senor Fernandez, habia dicho que el
de 10 que se habia enterado era de que,
por 10 visto, como no venian chinos su
ficientes se habia cogido a un chino y
pasaba de parte a parte por el escena
rio, y que ya se creia que habia veni
do un numero importante de chinos para
conocer algo que a los canarios les ==
puede importar, perc de una manera muy
limitada, como la egipcia, porque creo
que hay otras tareas mas importantes =
que realizar. Es posible que ese sea =
humor negro, y, en consecuencia, pues,
a 10 mejor, 10 que tienen ustedes aho
ra es que celebrar la SemFna de la Cu!
tura Senegalesa; pues, tambien serra
posible, y es una sugerencia que yo =
brindo al Gobierno.

Pero, en cualquier caso, yo quiero=
terminar diciendo, senor Presidente, =
que no quise tampoco crispar antes y =
contestar por alusiones. A mi no me p~

rece de un gusto precisamente acepta-=
ble que se haya dicho en el dia de hoy
por un Consejero, el unico que se sin
ti6 ofendido por unas expresiones mia~

que, en definitiva, no llevaban consi
go ningun tinte ni un deseo de ofende~

pues, que si disentia 0 tenia un con-=
cepto absolutamente distinto del mio =
de la etica y del respeto al Parlamen
to. Evidentemente tenemos dos concep-=
tos distintos, y se ha visto, desde ==
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luego, por su comportamiento, senor ==
Consejero. Y, por supuesto, que,una ==
vez mas, -podia terminar con esto- el=
senor Herrera Pique pic6.

Muchas gracias. {Risas en la Sala.}

El senor PRESIDENTE: Al parecer, el
Grupo Popular ... , va a intervenir el =
senor Alonso Valer6n en replica. En re
plica, senor Alonso Valeron.

El senor ALONSO VALERON {desde su =
escano}: {Ininteligible.}

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias

{El senor Consejero de Cultura y De
portes -Herrera Pique- indica su deseo
de intervenir.}

Digame, senor Herrera.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) {desde su esca
no}: Tengo la obligaci6n de responder=
al senor Olarte, a pesar de su buen ==
sentido del humor ...

El senor PRESIDENTE: {Ininteligi-==
ble.}

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) {desde su esca
no}: Sf. Bueno, el senor Presidente d~

daba antes de los niveles culturales =
del senor Olartej yo es que voy a ir a
mas, yo me permito dudar incluso de la
propia capacidad de la sensibilidad -
que ante los temas culturales pueda te
ner el senor Olarte.

Y no voy a aludir al Plan Cultural=
que bien todos conocemos. Yo tuve la =
suerte de estar veintidos anos, desde=
los tiempos del bachillerato, yendo a=
una biblioteca qHe, ademas, estaba ju~

to al despacho del senor Olarte, y nu~

8a encontre al senor Olarte en esa bi
Jlioteca, a pesar de ese amor hacia e~

trar a los libros que manifiesta esta=
tarde, 0 este mediodia.

Y, bueno, al senor Olarte le invita
mos reiteradamente a toda la actividad
cultural que organiza el Gobierno de =
Canariasj ni una sola vez hemos tenido
el gozo de poderle recibir en cualqui~

ra de los actos que organizamos.

Pero, ahora, yo 10 que lamento tam
bien es la falta de sensibilidad del =
senor Diputado en relacion con mi ante
rior alusion a la politica caciquil =
que tanta vigencia tuvo en las Islas =
durante anos. Yo puedo percibir que el
senor Olarte tiene como una cierta ten
dencia al masoquismo; parece que le re
cuerden 10 que es su idiosincrasia po~

litica, y que no se puede negar. El se
nor Olarte tuvo una actitud caciquil ~
en la Presidencia del Cabildo de Gran=
Canaria hasta el punto que,cuando dej6
el Cabildo ...

El senor PRESIDENTE: Senor Herrera,
senor Herrera, le ruego que respete la
cortesia parlamentaria porque no ha iu
gar.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) {desde su esca
no}: Lo que queria recordarle al senor
Diputado es que abandone la perspecti
va caciquil, que se situe en una pers
pectiva democratica, y yo no tendre ==
que seguir alimentando su masoquismo.

Muchas gracias, senor Presidente.

{El senor Olarte Cullen indica au =
deseo de intervenir.}

El senor PRESIDENTE: Gracias.

Senor Oiarte. Brevemente, senor
Olarte, brevemente.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Herr~

ra: tambien puede decir que el picar =
no es patrimonio de los apellidos, y =
que yo he picado tambien. Aqui estoy.

En primer lugar, es absolutamente =
incierto -y digo incierto suavemente-=
que no hayamos ido miembros de mi Gr~

po Parlamentario ni que no haya asist!
do yo a una serie de manifestaciones =
culturales patrocinadas por el Gobier
no de Canarias. Le puedo recordar mu-=
chas: me he desplazado, incluso, a La~

zarote, a los Jameos del Agua, a un ==
concierto excelente que alli se produ
jo, en el cual usted di6 la nota lle-=
gando casi con una hora de retraso a =
pesar de estar abarrotado de publico.=
{Risas en La Sala.} Punto primero.
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Punto segundo. Su concepto de la d~

mocracia es, evidentemente, distinto =
al m!o. Lo que si le tengo que recor-=
dar es que yo colabore con alguna per
sona, que esta en el animo de todos, =
para que usted hoy pudiese aqui decir=
10 que esta diciendo, porque, en defi
nitiva, esto es una manifestaci6n de =
democracia, y yo 10 acepto.

Tercero. Le tengo que recordar tam
bien, usted que tanto, en varias oca-=
siones, alude a manifestaciones caci-=
quiles mias, que usted estuvo a mis 6~

denes cuando era Director de la revis
ta de la Caja Insular de Ahorros -de=
la cual creo que sigue siendo Directo~

y seria bueno que usted viniese aqui a
negarlo ahora- estuvo a mis 6rdenes,=
teniamos criterios politicos distin-==
tos, y digame usted,jamas,cuando le h!
ce la menor insinuaci6n 0, jamas, cuan
do tuvo la menor perturbaci6n por mi =
parte.

Y, por ultimo, es posible que usted
haya ido a esa biblioteca muchos dias=
y que haya pasado muchas tardes; pero,
desde luego, a la vista de toda su ac
titud, de su comportamiento y de su =
falta de eficacia como Consejero del =
Gobierno de Canarias, en aquella Bi-=
blioteca, senor Herrera, perdi6 el
tiempo. (Risas en la Sala.)

(El: senor Consejero de Cul.tiura y De
portes -Herrera Pique- indica su.deseo
de intervenir.)

El senor PRESIDENTE: Senor Herrera,
sintiendolo muchisimo, creo que no ha=
lugar a mas intervenciones en este as
pecto, y vamos a continuar la sesi6n.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) (desde su esca
no): Me siento en el derecho y, en es
te caso, en la obligaci6n de responder
a la intervenci6n, de muy mal gusto, =
del senor Olarte. (Pausa.)

El senor PRESIDENTE: Lo siento, se
nor Herrera, perc en este momento la =
Mesa considera ...

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) (desde su esca
no): (Ininteligible.)

El senor PRESIDENTE: Senor Herrera,
no ha lugar, no ha lugar. Lo siento.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) (desde su esca
no): {Ininteligible.}

El senor PRESIDENTE: Senor Herrera,
Ie ruego encarecidamente que se abste~

ga de su actitud. No ha lugar en este=
momenta a mas intervenciones en este =
tema.

El senor Alonso Valeron tiene la p~

labra.

El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados.

Comienzo por la alusion que Don Sa~

tiago Perez, miembro del Grupo Socia-=
lista, me hacia antes indicando que yo
habia subido a esta tribuna diciendo =
que ,obviamente , el Gobierno, por Decr~

to, podria crear, modificar 0 extin-==
guir Consejerias. Vamos, eso es tan o£
vic que no es que 10 diga yo, 10 dice,
concretamente, el apartado tres de la=
Ley uno/mil novecientos ochenta y tres,
que leo textualmente: "El Gobierno,
por Decreto, podra crear, modificar 0=
extinguir Consejerias dentro de los I!
mites del Estatuto. A tal fin enviara=
comunicaci6n justificativa de tal De-=
creto al Parlamento de Canarias, en ==
consonancia con el tramite establecido
por el examen y debate de comunicacio
nes del Gobierno".

Ahora bien, es c1erto que -y no 10
digo yo, 10 dice el senor de la Cueta
ra, el Doctor de la Cuetara, reciente
mente, en su trabajo realizado en rel~

cion al tema de los Cabildos- que el=
Gobierno esta haciendo uso de la pote~

tad reglamentaria -dice el Doctor de=
la Cuetera- en ocasiones con dudosa =
legitimidad.

S1 nosotros cogemos, por ejemplo, =
el ejemplo que habia puesto Don Oswal
do Brito cuando con anterioridad subia
a esta tribuna. Decia: "lPuede crear =
el Gobierno cualquier Consejerla? lPu~

de crear laConsejeria de Viajes, por=
ejemplo?" Obviamente, no; obviamente,
no. Porque dice tambien el articulo ==
tres, apartado dos: "El nombramiento =
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de los Consejeros se ajustara a las ==
Consejerias siguientes." Y dice: "a) =
Administracion Territorial y Desarro-=
110 Autonomico. b) Agricultura y Pesca.
c) Cultura y Educacion. d) Economia y=
Comercio. e) Hacienda. f) Industria, =
Agua y Energia. g) Obras Publicas, Or
denacion del Territorio y Medio Ambie~'

teo h) Trabajo, Sanidad y Seguridad So
cial. i) Transportes y Turismo."

Cuando aparece la primera modifica
cion de una Consejeria, trae, via cornu
nicacion, el Presidente del Gobierno ~

esta Camara la solicitud de cambiar ==
Transportes y Turismo por Turismo y ==
Transportes. Ha creado una nueva Cons~

jeria con una modificaci6n en el conte
nido, una prioridad.

Pero es que yo no leo aqui "Presi-=
dencia". Y dice este apartado dos: "se
ajustara a las Consejerias siguientes~

Es, por 10 tanto, por 10 que nosotros=
indicamos que, bueno, esto, cuanto me
nos, es de dudosa legitimidad. Eso 10=
manifest6 mi Portavoz, y nosotros con
tinuamos sosteniendolo.

Se habia hecho menClon por parte ==
del senor presidente del Gobierno el =
que a 10 largo de los dos anos se iban
adoptando las actitudes que justifica
ban en este momenta la'~emodelaci6~'==
del Gobierno. Bueno, eso, cuanto menos,
es incierto dos meses atras, porque en
los Presupuestos la estructura que se=
nos present6 es de un Gobierno que no=
responde a eso que dice el senor Pres!
dente hace bastante tiempo estaba adop
tado. -

A continuaci6n, el senor Presidente
dice que el Portavoz de mi Grupo hace=
mencion con respecto a la expresion
"caos", que, bueno, eso es, quiza, cu.!.
pa nuestra. Bueno, mi Portavoz utiliza
la expresi6n "caos" en boca del Diput~

do Sanjuan, y usted se identifica, di
ce, con el senor Sanjuan. Por 10 tanto
creo que mi Portavoz esta exento en es
te sentido de toda responsabilidad.

La forma que tiene el Grupo Popular
de defender la Regi6n -decia usted, se
nor Presidente- es retirandose en te~

mas tan importantes como 10 de los ar
bitrios. Senor Presidente, nos ret ira-

mos en el tema de los arbitrios no por
el tema de los arbitrios; nos retira~=

mos porque suponemos que es una forma=
de proceder que atenta al Estatuto de=
Autonomia, que atenta a los dos ter-==
cios que exige este Estatuto para la =
modificaci6n del REF, y era la unica =
medida, dado que reiteradamente se 1e=
retir6 la palabra a mi Portavoz, para=
poder ...

El senor PRESIDENTE: Senor Alonso =
Valer6n, no vuelva Su Senoria sobre el
tema de ayer en cuanto a la retirada =
de palabra. La retirada de palabra es
ta tomada y acordada por la Mesa, en =
una sesi6n de Portavoces anterior, en=
un acuerdo de la Mesa que es perfecta
mente legal, y en las facultades que =
el articulo setenta del Reglamento le=
confiere al Presidente. Y Ie recuerdo=
a Su Sefioria que el articulo quince ==
del Reglamento de esta Camara ob1iga a
todos los parlamentarios, a todos 10s=
Diputados, a respetar el Reglamento y=
a observar la discip1ina reg1amentaria

De manera que le ruego que no insi~

ta en esa cuesti6n. Insista en esa
cuesti6n Su Senoria por la via legal y
reglamentaria, que es el escrito de r~

consideracion ante la Mesa de la Cama
ra, que es 1a que tom6 el acuerdo en =
principio.

Su Senoria puede seguir.

El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente, tambien obliga al Diputado -
Don Jeronimo Saavedra Acevedo.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Va1er6n.

Don Santiago Perez tiene la palabra.

El senor SUAREZ GIL (desde su esaa
no): Senor Presidente, una pregunta, =
si es taD amab1e.

El senor PRESIDENTE: GUna cuesti6n=
de orden?

El senor SUAREZ GIL (desde su esaa
no): Vamos a ver. Me encantaria, para=
la dinamica operativa de 1a Camara, es
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te modesto Diputado que la Presidencia
de la Mesa le aclarara algo.

Ayer -un ligero matiz por mi parte,
en terminologia parlamentaria- alega
ba de que el texto que contenia un do
cumento 10 consideraba, hasta cierto =
punto, demag6gico. El senor Presidente
me oblig6 a retirar el calificativo ==
"demag6gico", cuando no era un ataque=
personal al Diputado.

Aqui he oido hoy, en el transcurso=
del debate, que se le ha dicho a una =
persona que tenia posturas caciquiles;
no se ha dicho que se retire el tema.

Con todo respeto, en la interven-==
ci6n del senor Presidente del Ejecuti
vo he oido decirle a mi Grupo que se =
retir6 ayer porque no teniamos altern~

tivas a las posturas, etcetera, etcet~

ra. Y cuando el Portavoz de nuestro
Grupo ahora intentaba contestar al Pr~

sidente del Ejecutivo a su planteamie~

to de por que nos marchamos ayer, he =
notado que usted Ie retira la palabra,
o le manifiesta que no siga intervi-==
niendo en el mismo tema.

Le agradeceria a la Presidencia, p~

ra.saber que podemos hacer de aqui en=
adelante, y cree que esto es el sentir
general de muchos de los Diputados que
estamos aqui, es que usted me aclarara
este tema, si es posible, senor Presi
dente.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Con muchisimo=
gusto se 10 aclarare despues de la se
si6n, 0 cualquier dia en mi despacho,=
o si Su Senoria presenta un escrito de
reconsideraci6n al tema; pero en este=
momenta no ha lugar, porque no es el =
momenta procedimental ni procesal opo~

tuna para plantear ese problema.

Muchas gracias, senor Suarez Gil.

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): (Ininteligible.)

El senor PRESIDENTE: Senor Suarez =
Gil, no ha lugar a mas intervenciones.

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): (Ininteligible.)

El senor PRESIDENTE: Pues, 10 reci
biremos con mucho agrado, senor Suarez
Gil.

Don Santiago Perez tiene la palabra.

El senor PEREZ GARCIA: Senor Presi
dente, Senorias.

En mi intervenci6n anterior sostuve
que la interpretaci6n juridica que ha
bia mantenido el Diputado Oswaldo Bri
to era una interpretacion juridica fo£
zada; dije que la habia cogido con al
fileres, y sostuve que los Decretos c~

ya comunicaci6n se debate en esta se-=
si6n en el Parlamento, esos Decretos,=
sustancialmente, yo cree que con co-==
rrecci6n juridica, se ajustaban a 10 =
dispuesto tanto en el Estatuto como en
la Ley del Gobierno y de la Administr~

ci6n. Y 10 decia, sustancialmente, por
una serie de argumentaciones: porque =
el Presidente, las funciones,que yo e~

tiendo son irrenunciables y que el Gr~

po Socialista entiende que son irrenu~

ciables, de direcci6n politica y admi
nistrativa del Gobierno, no las deleg~

ba en el Consejero de Presidencia. La=
exposici6n de motivos del Decreto
ochenta y tres/mil novecientos ochenta
y cinco, habla textualmente de tareas =
administrativas en el Consejero de Pr~

sidencia, y el articulo seis del Decr~

to noventa/mil novecientos ochenta y =
cinco, en el que se regulan las atrib~

ciones de la Consejeria de Presidencia,
en la enumeraci6n que hace de las mis
mas no incluye ninguna que pudiera tra
ducirse en una delegaci6n 0 en una re
nuncia 0 en una dejaci6n por parte del
Presidente del Gobierno de 10 que son=
sus atribuciones como Presidente refl~

jadas en el articulo noveno de la Ley=
del Gobierno y de la Administraci6n.

Dije que esta era nuestra interpre
taci6n juridica y que la suya era una=
interpretaci6n forzada. Esas cuestio-=
nes, esos razonamientos, los reitero.=
Creo que, razonablemente, con correc-=
cion juridica, cabe imputar, cabe val£
rar el Decreto del Gobierno como resp~

tuoso con las disposiciones, tanto es
tatutarias como de la Ley del Gobierno
y de la Administraci6n.

Por otro lado, en los antecedentes=
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de esta Camara, dicen que el Diputado=
Oswaldo Brito suscribi6 una enmienda =
transaccional que fue a traves de la =
que se perfi16 definitivamente el tex
to del apartado tercero del parrafo s~

gundo, articulo dos, de la Ley del Go
bierno y de la Administraci6n.

En la intervencion de replica del =
Grupo Popular han introducido algun a~

gumento nuevo. Desde luego yo dije que
en aquella ocasion pudieron sostener =
que la reestructuraci6n del Gobierno, =
que realizo el Presidente con ocasi6n=
de la creacion de la Consejeria de Ed~

caci6n, no se ajustaba a la habilita-==
ci6n que para ella le confiere la Ley=
del Gobierno y de la Administraci6n; =
pudieron hacerlo en aquel momenta y no
10 hicieron, y en el dia de hoy la ==
primera intervenci6n de ese Grupo Par
lamentario se refiri6 a la necesidad =
de Ley -si yo no entendi mal- la ne
cesidad de Ley para "vehiculizar" jurf.
dicamente estas decisiones politicas =
que corresponden al Presidente del Go
bierno.

Por 10 tanto, reitero las argument~

ciones de contenido juridico, desde ==
luego no exhaustivas, creo que razona
bles para 10 que es un tracto politico
como el que desarrolla la Camara, las=
reitero en este momento, creo que no =
han sido desvirtuadas. Y, simplemente,
quiero terminar haciendo una pequena
referencia a la argumentaci6n de Don =
Oswaldo Brito.

Don Oswaldo: yo he sostenido que su
acusaci6n del Gobierno, por infundada,
por referirse a aspectos superficiales
y argumentados mal hilvanadamente,
eran, formaban parte de la operaci6n =
de desgaste. No he dicho, ni he prete~

dido negar,que los Grupos Parlamenta-=
rios, y en concreto Su Senoria, cuando
tengan que realizar alguna acusacion,=
que estimemos fundada, -y esto es opl
nable- al Gobierno, por supuesto, -es
opinable- puede realizarla.

Mi intervenci6n no iba en la linea=
de negar la posibilidad de criticar, =
iba en la linea de contraargumentar la
falta de fundamento de su critica al =
Gobierno en esta ocasi6n; no iba en la
linea de negar el ejercicio mas amplio

de las prerrogativas parlamentarias y=
democraticas; no se invente usted ene
migos a su medida para, luego, con el=
florete, acabar con ellos. Valore las=
intervenciones en sus justos terminos,
Don Oswaldo.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, Don
Santiagc;> Perez.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Don Oswaldo ==
Brito, le vamos a permitir, en virtud=
del articulo setenta, una replica de =
dos minutos.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): (l~inteligible)... senor Pre
sidente.

El senor. PEREZ GARCIA (desde su es
cano)~ Senor Presidente, senor Presi-=
dente, una cuesti6n de orden

El senor PRESIDENTE: Digame.

El senor PEREZ GARCIA (desde su es
canoY: Yo creo que en esta ocasi6n, en
esta ocasion y en la sesi6n de ayer,=
el Diputado Oswaldo Brito esta solici
tando, y se le esta concediendo inade
cuadamente, la prerrogativa para inte~

venir por referencias, cuando 10 que =
son son meras valoraciones politic~s;=

no hay referencias personales, las re
ferencias personales son de otro tipo.

El senor PRESIDENTE: Le ruego, Don=
Santiago Perez, que retire la palabra=
"inadecuado". Y, en segundo lugar, 10=
que se le ha concedido a Don Oswaldo =
Brito es el derecho de replica que, ==
por un tiempo maximo de tres minutos,=
tiene cualquier Diputado que se siente
-y la valoracion la hace el propio Di
putado- contradicho can las argument~

ciones que ha hecho un Diputado con an
terioridad.

Se va a conceder a Don Oswaldo Bri
to una replica minima y cerramos la ==
cuestion.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
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escano): Muchas gracias, senor Presi-=
dente, por permitirme intervenir, con
forme a loque establece el Reglamen
to, comprendo que a disgusto de Don =
Sant~ago Perez, en este caso Portavoz=
del Grupo Parlamentario Socialista, ==
porque, claro; por el planteamiento ==
que ha hecho, evidentemente, ha trata
do de darle la vuelta a sus primeros =
argumentos iniciales, y, en fin, ha
planteado cuestiones que yo no he for
mulado en ningun momento.

Mire usted, yo no me trato de crear
enemigos a mimedida, entre otras co-=
sas, porque, efectivamente, a veces me
encuentro pocos a mi medica.

En segundo lugar, en segundo lugar,
no estoy planteando bdsqueda de enemi
gos artificiales para crear desgaste;=
creo que, normalmente, algunos se
crean el desgaste ellos mismos,' ellos=
mismos, no hace falta, concretamente,=
que otros impulsen el desgaste. Y 10 =
que pasa a vecc~ en esta C4mara, bueno,
pues, es algo ostensible.

Y en tercer lugar, en tercer lugar,
no ha planteado usted ningdn argumento.
Como es un tema subjetivo, yo 10 que =
no puedo ... usted no puede pretender =
es que yo, para que el tema de mi de-=
fensa sea fundado, le pregunte al Gru
po Parlamentario Socialista: lSenores,
creen ustedes que mi intervenci6n pue
de estar fundada? Para entonces, des-=
pues, intervenir. Lo hago, 16gicamente,
en la libertad de mis derechos y pre-=
rrogativas reglamentarias, las mismas=
que lepermite a Su Senoria, en nombre
del Grupo Parlamentario Socialista, in
tervenir y decir estas cosas como las~

'que ha manifestado con anterioridad.

El senor PRESIDENTE: Don Santiago
Perez, lquiere hacer uso del derecho
de replica en esta ocasi6n?

El senor PEREZ GARCIA (desde su es
canoY: Senor Presidente: simplemente,=
retiro el calificativo de II Lnadecuado ;'
tal ycomo la Presidencia me ha suger~

do. Y, simplemente, quiero matizar que
mi intervenci6n anterior, esta cues-==
ti6n de orden, estaba encaminada por-=
que, creo que razonablemente, por 10 =
menos honestamente, entendia que el ==

curso de los debates parlamentarios ==
puede alterarse por 10 que no sea una=
muy ajustada interpretaci6n de 10 que=
son intervenciones por replica. Simpl~

mente, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Perez. (Pausa.)

La Mesa ha acordado, de conformidad
con 10 que establece el artIculo cien
to sesenta y cuatro del Reglamento,
abrir, como es 16gico, un tiempo que =
va a ser mayor que el que el propio R~

glamento permite. Consideramos oportu
no dar un plazo hasta las tres y media
de la tarde, hasta las quince treinta=
horas, para presentar, los Grupos que=
10 deseen hacer, las propuestas de re
so Luc Lon ,

Ruego puntualidad estricta en este=
tiempo porque Sus SenorIas saben que,=
luego, a las cuatro, se tiene que reu
nir la Mesa para admitir a tr4mite y =
calificar como congruentes estas propo
sicion~s y posteriormente continuar el
Pleno. De modo que se aplaza la sesi6n,
en principio abrimos un plaza hasta ==
las tres y media de la tarde para pre
sentar propuestas de resoluci6n, y a =
las cuatro se reune la Mesa y consi-==
guientemente el Pleno.

Se suspende la sesi6n a las trece =
horas y cincuenta minutos.

Se reanuda la sesi6n a las dieci-==
seis horas y cuarenta y dos minutos.

El senor PRESIDENTE: Senorias, la
Mesa ha aceptado a tramite y califica
do como congruentes las dos propuestas
de resoluci6n que se han presentado.

La primera, presentada por el Grupo
Parlamentario Izquierda Canaria y que=
procedo a leer:

"El Grupo Parlamentario Izquierda =
Canari~, concluido el debate sobre la=
comunicaci6n del Gobierno de Canarias=
acerca de la reciente "remodelaci6n" de=
las Consejerias del mismo y sustitu-==
ci6n de dos Consejeros, propone, para=
su debate y votaci6n por puntos, l~ si
guieRte propuesta de .resoluci6n:
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"Primero. La "remodelaci6n" del Go-==
bierno de Canarias, explicada y circun~

crita por ~l mismo a aspectos meramen
te formales, no puede ocultar el grave
vacio politico y la permanente crisis=
que afecta al Ejecutivo Aut6nomo cana
rio, tanto por su incapacidad politica
para abordar de manera progresista los
problemas de nuestra sociedad, como ==
por la notoria incapacidad personal de
algunos de sus miembros. Esta realidad
se ha hecho patente en la falta de ini
ciativas gubernamentales hacia los pr~
blemas cruciales del presente politic~

canario, 0 en las graves claudicacio-=
nes que se muestran en el acometimien
to de problematicas como la Comunidad=
Econ6mica Europea, el Plan Econ6mico
Regional, Ley de Aguas, Construcci6n =
Administrativa de Canarias, politica =
pesquera, agraria e industrial, vivien
das, paro y transferencias.

"Segundo. En el marco sefialado ante
riormente, la'~em~delaci6n'gubernamen~

tal es nuevamente insensible a la rea
lidad de una mayoria progresista y de=
izquierda en esta Camara, con las exi
gencias de rectificaci6n y cambio que=
ella conI leva y con la consiguiente
obligaci6n de un dialogo constructivo=
con los sectores progresistas y de iz
quierda que pueden puntualmente coady~

var en la salida hacia adelante de los
proyectos legislativos que la sociedad
canaria demanda.

"Tercero. La "remodelaci6n" guberna-=
mental viene a coincidir con una pro-=
funda operaci6n de zapa, de acoso sin=
derribo, articulada por las fuerzas po
liticas y sociales conservadoras y 
reaccionarias. Esta operaci6n, que no=
puede suponer en Canarias ninguna al-=
ternativa real, ha contado hasta ahora
con la colaboraci6n objetiva del pro-=
pia Gobierno a trav~s de sus errores y
esta sometiendo a la vida politica ca
naria a un continuo y exasperante deba
te en el que se hace uso de la mas ce~

rrada mentalidad insularista, de senti
mientos y concepcione~ insolidarias 0=
de fatigosas disputas reglamentarias 0
formalistas, al tiempo que se olvidan=
la esencia de los problemas y sus rai
ces sociales profundas,sustituyendo =
en suma el gobierno de 10 necesario
por el debate de 10 trivial.

"Cuarto. La "remodelaci6n" del oob Le r
no de Canarias, en su consideraci6n =~

critica, es inseparable de la propia =
autocritica del Parlamento y, princi-=
palmente, de las fuerzas que en la Ca
mara, abundando en 10 trivial 0 en 10=
anecd6tico, se han opuesto sistematica
mente a que se dote al Gobierno y al ~
Parlamento de Canarias de competencias
politicas y financieras, asi como de =
instrumentos democraticos, como el re
ferendum, que hagan realmente posible=
la defensa de los intereses canarios =
en cualquier coyuntura y que consagren,
por ende, un minimo nivel de digno au
togobierno.

"y quinto. La"remodelaci6n"del Go-=
bierno de Canarias plantea la ineludi~

ble y puntuai necesidad de que Parla-=
mento y Gobierno sean conscientes de =
su responsabilidad ante el conjunto ==
del pueblo canario en un momento en,==
que el} la soc Ledad se abre paso con justi
cia la idea de que vivimos a sus espal
das, de que ignoramos sus necesidades~

y que carecemos de efectividad para ==
abordar los problemas cotidianos de la
sociedad canaria, los cuales, por otra
parte, pensamos que s610 pueden ser
abordados desde una 6ptica progresista
y con una voluntad real de autogobier
no.

"Parlamento de Canarias, a diecio-=
cho de abril de mil novecientos ochen
ta y cinco.- Suscrito por el Portavoz=
del Grupo Izquierda Canaria: Don Gonza
10 Angulo Gonzalez."

La siguiente propuesta de resolu-==
ci6n la suscriben los Grupos Parlamen
tarios Popular, CDS y Mixto, y dice =
asi:

"Los Grupos Parlamentarios abajo ==
firmantes presentan ante la Mesa, al =
amparo de 10 deterrninado en el articu
lo ciento sesenta y cuatro del Regla-=
mento de la Camara, propuesta de reso
luci6n, congruente con la comunicaci6n
del Gobierno relativa a lallr-emode-la-==

,oi6d'del Gobierno.

"Propuesta de resoluci6n:

"La Comunicaci6n remitida a este ==
Parlamento por el Gobierno de Canarias,
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relativa a la "rernode l acLon" del Gobier
no amparada en el articulo segundo,
apartado tres, numero tres, de la Ley=
Territorial uno barra mil novecientos=
ochenta y tres, de catorce de abril, =
que obliga al Gobierno a enviar comunl
caci6n justificativa de tal Decreto al
Parlamento de Canarias, a consecuencia
con el tramite establecido para el exa
men y debate en comunicaciones del Go
bierno.

"Entienden los Grupos abajo firman
tes que con independencia de la aplic~

ci6n de la Ley uno barra ochenta y
tres, el Estatuto de Canarias estable
ce la necesidad de que sea una Ley del
Parlamento la que determine la composl
ci6n y atribuciones del Gobierno asi =
como el Estatuto de sus miembros, (ar
ticulo quince del Estatuto, apartado =
dos), cuestion muy distinta al numero=
de las Consejerias que establece el =
apartado tres del mismo articulo.

"No cabe interpretarse el termino,=
dentrode los limites del Estatuto de=
AutonQmia, como mera expresi6n numeri
Ca a~ las mismas, ya que los limites =
abarcan el contenido 0 estatuto de sus
miembros cuyas competencias no pudie-=
sen otorgarse por Decreto siendo de la
exclu~iva competencia de la Camara, la
cualmediante Ley aprueban las mismas.

"A mayor abundamiento en el articu
lo dos, apartado tres, dos, se indica=
que el nombramiento de las Consejerias
se ajustara a la determinaci6n en los=
apartados a), b), c), d); e), f), g),=
h) e i), de la citada Ley, y que el
crear, modificar 0 extinguir, mediante
Decreto, debe ajusta~se a tales limi-=
tes.

"En tal sentido, y no siendo sufi-==
cientemente claros los criterios adop
tados por el Gobierno para la reestru£
turaci6n propuesta, se presenta la si-=
guiente Propuesta de Resoluci6n:

"Que por el Parlamento de Canarias=
se acuerde que esta insuficientemente=
justificada la"remodelaci6n"efectuada=
por el Gobierno mediante Decreto, maxl
me cuando se crea el Estatuto de la ==
Consejeria de la Presidencia cuya cre~

ci6n excede de los limites autorizados

en el articulo segundo, apartado tres,
dos, de la Ley uno barra mil novecien
tos ochenta y tres, y en este sentido=
manifiestan su rechazo a la comunica-=
ci6n formulada.

"En el Parlamento, a dieciocho de =
abril de mil novecientos ochenta y cin
co."

Suscriben esta propuesta los repre
sentantes de los Grupos, Popular, CDS
y Mixto.

De conformidad con 10 que establece,
Senorias, el articulo ciento sesenta y
cuatro, apartado segundo y tercero, en
primer lugar, y dado que la presenta-=
cion de la propuesta presentada por el
Grupo Izquierda Canaria ha sido priorl
taria en el tiempo, vamos a proceder a
darle la palabra al representante de =
Izquierda Canaria, Don Gonzalo Angulo,
para que asuma la defensa de esta pro
puesta de resolucion.

Tiene la palabra Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor
Presidente, senores Diputados.

Desde la intervenci6n del companero
Antonio Sanjuan en la manana de hoy en
el debate sobre la comunicaci6n del Go
bierno acerca de la "remodeLac i.on'' re-=
ciente del Gabinete, rzquierda Canaria
ha dejado con toda claridad sentado =
que este es en nuestra consideracion =
un debate politico, no es un debate de
cortesia, que no negamos, por otra pa£
te, hacia los nuevos miembros del Gabi
nete; no es, tampoco, un debate lega-=
lista, como SI el Parlamento se hubie
se constituido hoy en la "non nata" es
cuela de practica juridica para deba~

tir fatigosamente los aspectos -muy ==
complejos por otra parte- que entranan
los Decretos gubernamentales de "remod~

laci6n" .

Es, ademas, enormemente sorprenden
te en un presente politico cargado de=
negros augurios y de preocupaciones,en
un presente jalonado ayer por un deba
te tense sobre los Arbitrios Insulares
y probablemente jalonado esta tarde,=
de otro lado, por un no menos tensod~

bate sobre la Comunidad Econ6mica Euro
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peai digo, que llama la atencion este=
remanso ex t r afio que ha constituido de
bate tan importante como la "remodela
cion" del Gobierno. La "remodelacion"=
del Gobierno es un debate politico pOE
que ocurre en un momenta en el que ni~

guna fuerza politica responsable puede
negar que el Archipielago canario su-=
fre una profunda crisis politica, que=
existe un vacfo de Gobierno, un vac{o=
institucional, un vacio dificilmente =
rellenable, con la desaparicion de ===
unos Consejeros, con la aparicion de =
otros y con la modificacion organica=
de las Consejerias.

Debate politico en el que no cabe =
ignorar, por otra parte, la existencia
-como decimos en nuestra propuesta de=
resolucion- de una profunda labor de =
zapa, articulada y orquestada por las =
fuerzas politicas y sociales de la de
recha que, incapaces de dar una altern~

tiva abierta y coherente, juegan al c£
modo papel "contrero" de disimular sus
propias fisuras y'sus manifiestas in-=
congruencias, llevandonos continuamen
te a un extenuante debate legalista 0=
a la inexistencia total, por su parte,
de propuestas concretas de salidas a=
los gravisimos problemas sociales de =
Canarias.

Con esta propuesta de resolucion, =
Izquierda Canaria no se apunta a la s~

corrida y peligrosa tactica presente =
de suscribir mociones de censuras cu-=
biertas 0 encubiertas. El que por ello
apuesta,que tenga la gallardia de pre
sentar su alternativai pero que no di
fumine, insisto,en fatigosas cons ide
raciones legalistas y juridicas su ca
rencia total de programa y alternativa
coherente. Y ello 10 hacemos, sin em-=
bargo, sin que nuestra posicion supo~

ga,en modo alguno, menoscabo de nues-=
tra cierta, precisa y contundente cri
tica a la trayectoria y a las escasas
expectativas que abre la "remodelaciori~

del Gobierno socialista, que hemos de=
aceptar estoicamente, en estos momen-=
tos, que es el unico posible en Cana-=
rias,lo que no quiere decir,ni muchisi
mo menos, que estemos de acuerdo con =
su trayectoria 0 que tengamos grandes=
o excesivas esperanzas en su futuro.==
El Gobierno socialista merece ser pro
fundamente criticado, y nosotros 10 h g

cemos, asumiendo una vertiente progresi.§..
ta y de izquierdasi y este es el sign!
ficado pristino, diafano, de nuestra ==
proposicion. Debe ser criticado porque
ha hecho o{dos sordos a la posibilidad
puntual de sacar adelante problemas ==
fundamentales del futuro de Canarias,=
basandose en una mayoria de izquierdas
y progresistas existentes en la Cama
ra;debe ser criticado porque carece de
voluntad, de competencias,de resolu-==
cion para abordar fundamentales proble
mas,como veremos esta tarde mismo en ~

10 referente a la Comunidad Economica=
Europea.

Por ultimo, senalar que nuestra pro
puesta de resolucion abarca, tambien,=
un problema que nos parece puntual y =
candente: la critica del Gobierno,al =
socaire de la "remode Lac i.on", es insep~

rable en estos momentos, si se quiere=
actuar con claridad y con honestidad =
politica, de la propia autocritica del
Parlamentoi y es inseparable porque, =
indu~ablemente, a estas alturas los s~

nores Diputados, las fuerzas politicas
presentes en esta Camara,se tienen que
plantear seriamente la imagen que tra~

mitimos al pueblo canario, a la opi-==
nion pUblica, de estar de espaldas a =
los autenticos problemas de nuestra so
ciedad.

Nosotros no queremos, no queremos,=
dejar de denunciar con claridad esta =
evidencia; no puede este Parlamento, =
no puede el Gobierno seguir a espal-=
das de los problemas fundamentales y =
cruciales de la sociedad canaria. ija =
side una grave frustracion un debate=
que debi6 ser fundamentalmente politi
co y en el que el Gobierno debio sen-=
tar con claridad pautas de "reconduc-=
cion" y de cambio a su politica y que,
sin embargo, ha sido "hegemonizado" m~

yoritariamente, insisto, por un este-=
ril y fatigoso debate juridico 0 seudo
juridico que,posiblemente,oculte, ==~

oculte, 10 que antes senalabamos como=
mociones de censura encubiertas. Nues
tra Mocion no tiene este sentido; nues
tra Mocion tiene,por supuesto, un sen
tido critico, claro, contundentei un =
sentido autocritico, que 10 extendemos
mas alIa de la esfera gubernamental,al
papel y a la responsabilidad colectiva
de este Parlamento, y a un llamamiento
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que ya una vez hicimos y que, posible
mente, tengamos que seguir haciendo en=
10 sucesivo: que el Parlamento Canaric
no sea verdugo de su propia personali
dad politica; que el.Parlamento Cana-=
rio no autolimite.como ~o ha hecho en=
el Mercado Comun, como 10 ha hecho con
iniciativas, como podian ser la exi-=
gencia de referendum para determinados
cambios cruciales en el marco legal e=
institucional canario; que no sea ver
dugo de su propia personalidad politi
ca y se siga convirtiendo en c6mplice=
de una ceremonia de la confusi6n en la
que, en definitiva, 10 un~co que deri
va es esta imagen que estamos proyec-=
tando ante la opinion pUblica,y, en =
definitiva, tambien, la frustracion ==
permanente ante los gravisimos proble
mas que nos acosan.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias,senor=
Angulo.

Iniciamos un turno en contra de es
ta propuesta de resolucion.

~Grupos que deseen intervenir?

El Grupo Socialista. Don Santiago
Perez tiene la palabra.

El senor PEREZ GARCIA: Senor Presi
dente, Sanorias.

Intervenimos ahora en el turno en
contra de la propuesta de resolucion
que ha presentado Izquierda Canaria.

No vamos a reprodpcir alguna de las
consideraciones juridicas que realiza
mos esta manana,porque'los propios PO£
tavoces del Grupo de Izquierda Canaria

. han tratado, yo creo que con responsa
bilidad, con objetividad politica,de ~
llevar el"debate, no a un problema de=
razonamientos juridicos ajustados y, =
digamos, enlazados con alfileres, sino
a 10 que es su franca exposicion de la

'valoracion politica que les merece la=
coyuntura actual y 10 que haya podido=
ser la singladura politica de la Comu
nidad Aut6noma en los ultimos tiempos.
No es el m9mento de realizar un anali
sis en profundidad de la serie de con
sideraciones que plantea Izquierda Ca-

naria en su mocion; quizas serra eso =
mas el objeto de un gran debate en ==
torno a una moci6n de censura 0 a un=
discurso de investidura, porque en -
esas puntualizaciones encierran 10 que
puediera ser una valoraci6n global de=
una accion de Gobierno, que desde el =
Grupo Parlamentario Socialista -esa ==
valoracion que hace Izquierda Cana-===
ria-, obviamente, no compartimos.

Izquierda Canaria esta manana plan
teo sus intervenciones en un tone cons
tructivo, en un tone que trataba de =~
propiciar para el proximo curso poli
tico una mayoria progresista, en tor-=
no a un acuerdo sobre los principales=
problemas y elementos politicos qqe ==
hoy preocupan al Archipielago de Cana
rias, y sostenian sus Portavoces
que esa mayoria progresista, y que en
torno a la soluci6n progresista de los
problemas de Canarias, encontraria el=
Gobierno socialista el apoyo de Iz-===
quierda Canatia: No obstante, no se ==
les escapara a los Diputados de Iz-===
quierda Canaria las consecuencias que=
puede tener una mocion que no del to-=
do, no del todo, conecta con el senti
do y el tone de su intervenci6n de es-

. ta manana. La intervenci6n de esta ma
nana era una propuesta de discusi6n p~

litica, una propuesta franca de dis-=
cusi6n politica, en el sene de las fue!
zas progresistas de esta Camara; y la=
moci6n de rechazo puede tener, si no=
en los miembros de Izquierda Canaria,=
que han aclarado su posicion, si. en==
inesperados companeros de viaje, otra=
lectura politica,que estos inespera-=
dos companeros de viaje podrian tratar
de explicar, en exclusiva,al Archipie-=
lago canario.

A mi me sorprende -desde la perspec
tiva del Grupo Socialista- como una m£
c~on como esta, con cuyo contenido po
lItico nosotros discrepamos, cordial-=
mente discrepamos, una mocion como es
ta, que realiza una critica importan-=
te de la actuacion .politica de los Gr~

pos de la derecha en el Archipielago,
no haya tenido un turno en contra por
parte de los portavoces de esos Grupos
de la derecha; solo puede ser interpr~

tado esto como un momento mas en esa =
operacion de confusi6n y de desgaste,=
sin alternativas,al Gobierno que diri-
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ge esta Comunidad Autonoma. Esta es ==
una lectura y una eventualidad que a =
los Diputados de Izquierda Canaria no=
se les debe escapar.

En su misma critica que realizan a=
la practica politica que se ha desarr~

llado en este Parlamento en los ulti-=
mos tiempos y que puede poner en cues
tion la imagen y el enraizamiento
que en el pueblo canario tenga el =
proyecto autonomico y sus propias ins
tituciones, por una actuacion sin al-=
ternativa, por una operacion de desgas
te al "todos a una", a los Df.putados de
Izquierda Canaria debiera haberles su
gerido sobre las consecuencias politi
cas,que no en su voluntad, sino en la=
dinamica politica del Archipielago,y =
en concreto'en la dinamicapolitica de
esta camara,puede tener la propuesta =
de resolucion que han presentado. El =
Grupo Socialista se va a oponer a es-=
ta moci6n por las razones expuestas;=
acepta el guante lanzado esta manana =
de una propuesta y'de un debate en el=
sene de las fuerzas progresistas de e~

ta Camara sobre los problemas fundame~

tales que azotan a la vida del Archi-=
pielago en estos momentos, 0 que afec
tan a esa vida politica; pero nos va-=
mos a oponer a esta propuesta de reso
lucion, por las consecuencias, por las
lecturas y por el sentido politico que
puede tener en el contexto en el que =
nos desenvolvemos, una propuesta de r~

solucion a la que pudieran sumarse al
gunos inesperados - yo diria que con-=
tra natura- companeros de viaje.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Perez.

(El senor Angulo Gonzalez senala su
deseo de hacer uso de La pa Labra, )

Digame, Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
escano); A la vista del caracter de la
intervencion del portavoz soci~lista =
quisiera tener un brevisimo turno de =
replica 0 de aclaracion,por 10 menos.

El senor PRESIDENTE: Senor Angulo,=
el Reglamento no nos autoriza; y el ==

Presidente no Ie autoriza a ningun tur
no de replica en este sentido, esto
est~ ya tasado por el Reglamento. Pue
de intervenir el Gobierno cuantas ve-=
ces 10 desee porque asi 10 establece =
el Reglamento; pero, hay un turno en =
contra y unplanteamiento, de present~

cion y defensa de la propia propuesta=
de resolucion; no ha lugar a maS inteE
venciones,porque el Reglamento no nos=
10 autoriza.

Bien, pasamos entonces ya a la pro
puesta de resolucion presentada por ==
los Grupos: Popular, CDS, y Mixto. lLa
va a defender Don Francisco Marcos?

Tiene la palabra.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senor ==
Presidente, senora y senores Diputa-=
dos ,

Nuestra propuesta de resolucion co~

junta de lo~ Grupos Popular, Grupo ==
CDS Y Grupo Mixto. se enmarca dentro=
de una discus ion que ha habido en la =
manana de hoy en un punto concreto del
Orden del Dia de este Pleno, y, conse-=
cuentemente,es el final del debate, Y=
no en modo alguno es elprincipio del=
mismo;consecuentemente, la defensa de=
esta propuesta de resolucion vamos a ~

limitarla a exponer los argurnentos que
la han motivado, las razones juridicas
que la amparan y, consecuentemente, la
motivacion que la misma contiene; ind~

pendientemente de que aprovechemos la
oportunidad para decir una vez mas -y=
estamos cansados de hacerlo- que fuer
zas progresistas no puede. en modo al
guno, decirse que son sulo aquellas que
enarbolan la bandera de la izquierdai=
el progresismo es un concepto que i~

plica progreso y en esa linea creo que
las fuerzas todas que se encuentran en
esta Camara pretenden el progreso para
nuestra Region, pretenden el progreso=
para nuestra Patria.

Consecuentemente .. .(IninteligibZe) =
desde aqui , y empleo el termino'Clemag6gi
co" -porque 10 ha ernpleado el Ministro es
ta manana- porque posiblemente si 10 =
empleo yo sin ampararme en las pala-==
bras que el Ministro dirigi6 a un Dipu
tado canario que defendia una Proposi~

cion en el Senado; Ie dijo: "Es demag£
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gico el comportamiento del senor Sena
dor canario"; esto es asi, y como que=
es as~ 10 repito aqui. La propuesta de
resoluci6n esta motivada en relaci6n a
la cQmunicaci6n remibidaa este Parla
mento por el Gobierno de Canarias, re~

lativa a la ·"remodelaci6n" del Gobier
no,amparada en el articulo dos,aparta
do tercero,ntimero tres,de la Ley Terri
torial mil ••. ,perd6n, una de mil nove~

cientos ochenta y tre~de catorce de=
abril, que obliga al Gobierno a enviar
comunicaci6n justificativa de tal De-=
creto al Parlamento de Canarias, a co~

secuencia y en consecuencia con el ==
tramite establecido para el examen y =
debate d~ comunicaciones del Gobierno,
Entienden los Grupos abajo firmantes,a
-me honro en representar en este caso=
a los que han puesto su firma al final
del documento, conjuntamente, con el =
Grupo Popular-, entienden los Grupos =
abajo firmantes que, con independencia
de la aplicaci6n de la Ley un%chenta
y tres, el Estatuto de Canarias esta-=
blece la necesidad de que sea una Ley=
del Parlamento la que determine la co~

posici6n. y atribuciones del Gobierno,=
asi como e L: estatuto de sus miembros
(articulo quince del Estatuto,apartado

"segundo) ,y cuesti6n muy distinta al n~

mere de Consejerias que establece el
apartado tres del mismo 'articulo; no =
cabe interpr~tarse el termino'~entro =
de los limites del Estatuto de Autono
mia" como mera expresi6n numerica de =
las mismas, ya que los limites abarcan
el contenido 0 estatuto de sus miem-=
bros,cuyas competencias no pueden otor
garse por un decreto,siendo de la ex-=
clusiv~ competencia de la Camara, la =
cual, mediante LeY,aprueba las mismas.
A mayor abundamiento en el articulo s~

gundo apartado tres,dos, se indica que=
el nombramiento de las Consejerias se=
ajustara a 10 determinado en los apar
tados: a)! b), c), d), e), f), g), h),
i) de la citada Ley; y que al crear 0=
modificar 0 extinguir mediante decre
to debe de ajustarse a tales limites.

En .tal sentido y no siendo suf i.c Len
temente claros los criterios adoptados
por el Gobierno para la reestructura-=
ci6n propuesta, se presenta la siguie~

te propuesta de resoluci6n a la Cama-=
ra: "que .por el Parlamento de Canarias=
se acuerde que esta insuficientemente=

justificada la "remodelaci6n" efectuada=
por el Gobierno, mediante decreto, ===
maxime cuando se crea el Estatuto de =
la Consejeria de la Presidencia cuya =
creaci6n excede de los limites autori
zados por el articulo segundo, aparta
do tercero, dos, de la Ley de mil nove-~
cientos ochenta y tres, y en este sen
tido manifiestan su rechazo a la comu
nicaci6n formulada. En el Parlamento,=
a dieciocho de abril."

Es 10 que tenia que decir en defen
sa de esta propuesta de resoluci6n.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Hernandez.

Turno en contra.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Una clarificaci6n "procedime~

tal", al plantearse el tema de que, ==
efectivamente, firman tres Grupos, no=
ha habido un acuerdo de que un solo ==
Portavoz -por 10 menos no nos consta a
los miembros del Grupo- hayan, diga-==

·mos, delegado en el portavoz del Grupo
Popular para expresar sus posiciones;=
como, ademas, en el Grupo Mixto hay d!
ferentes fuerzas politicas queremos ==
aclarar, en concreto, cual es la posi
ci6n de la fuerza,si es posible a este
nivel,expresando la posici6n en torno=
a esta iniciativa.

El senor PRESIDENTE: ~Va a agotar =
el turno en contra? GVa a intervenir =
en el turno en contra?

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Conforme al Reglamento, senor=
Presidente, cabe, ,16gicamente, si son =
varias iniciativas, -se dice de Grupos
Parlamentarios- tendria que entenderse
que si son varios Grupos Parlamenta-==
rios puedan agotarse turnos cada Grupo,
no un solo Grupo.

El senor PRESIDENTE: Le leo el pre
cepto, Ie leo el precepto:

"!.Jas propuestas admitidas podran ==
ser defendidas durante un tiempo maxi
mo de cinco minutos." Nosotros hemos =

•
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recibido una propuesta en la que hay:=
el Portavoz del Grupo Mixto, senor To
ledo, firma la propuesta. Esta es la =
propuesta; esta firmada por el senor =
Toledo,"portavoz del Grupo Mixto",asi=
textualmente.

A continuacion dice el Reglamento:

"El Presidente podra conceder -po.,..=
dra conceder- un turno en contra por =
el mismo tiempo, tras la defensa de ca
da una de elIas."

Senor Brito,no caben mas interven-=
ciones en este procedimiento; no caben
mas intervenciones en este procedimieu
to.

El senor BRITO GONZALEZ (desae su =
escano): Senor Presidente, senor Presi
dente, por favor.

s1 es tan amable,como una cuestion=
de orden,quiero que, en representacion=
en estos momentos.del Grupo Mixto, cons
te nuestra protesta en acta porque si~

nifica que sin que aparezca en esta resol~

ci6n el nornbramiento de un Portavoz para e

su defensa, se ha planteado en este momen
to una cuesti6n de hecho, pero no de
derecho,ni reglamentariamente,y esto =
sin duda conculca el derecho de este =
Grupo a expresar su posicion. Que con~

te en Acta, por favor, senor Presiden
teo

El senor PRESIDENTE: Don Oswaldo ~=

Brito, creo recordar -porque, ademas,~

hace muy poco tiempo que 10 hice- que=
solicite de los Grupos Parlamentarios=
Popular, CDS... , quien de los Diputa-=
tos correspondientes a esos Grupos iba
aasumir la defensa de esta propuesta=
que esta firmada conjuntamente. La pro
puesta ha sido presentada por el Porta
voz del Grupo Popular -de mano,a la M;
sa·,Don Francisco Marcos.

El senor Olarte me ha consultado
tarnbien sobre el tema, y Ie he dicho=
que se me habia comunicado que Don ==
Francisco Marcos iba a hacer la prese~

tacion y la defensa de la propuesta.

El Reglamento no permite, no permi
te, mas intervenciones en este supues
to sino un turno en contra porque el =

turno llamado a favor 10 agota, segun=
el Reglamento, la presentacion y la de
fensa de esa propuesta de resoluci6n.=
Esta es la interpretacion que Ie da la
Mesa y que Ie da el Presidente de la =
Camarai en todo caso,estas formulacio
nes que continuamente se estan produ-=
ciendo, de que se haga constar en Acta
la protesta, yo sigo insistiendo en -
que el Reglamento tiene un camino y un
procedimiento para la protesta, que es
el escrito de reconsideracion que se =
puede presentar ante la Mesa, y que la
Mesa tiene que contestar en resolucion
motivada en su momenta oportuno.

(El senor Pizarro Lozano senala su=
deseo de hacer us~ de la palabra.)

Si, senor Pizarro.

El senor PIZARRO LOZANO (desde su==
esca~o): Senor Presidente.

Ante la ambiguedad que puede haber
se sOscitado en esta Camara por las U.!
timas declaraciones, quiero ejercer mi
derecho. como Portavoz de Asamblea Maj£
rera,de declarar que Asamblea Majorera
no ha intervenido en la redaccion de =
esta Mocion y no suscribe su conteni-=
do; al mismo tiempo aprovecho la oca
sion para anunciar nuestra abstencion=
ante este tema.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracia~

senor Pizarro.

Se.nor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ (desde su
escano): Para decir que no lamento te
ner que decir, de que yo no he sido ==
consultado como Portavoz del Grupo Mi~

to, asi como por 10 visto ha sido con
sultado el Portavoz del CDS y el Por
tavoz del Grupo Popula~ acerca de las=
personas que debieran intervenir en es
te punta del Orden del Dia.

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo,=
el Presidente de la Camara y la Mesa =
es sumamente respetuoso con los dere-=
chos de los Gruposi en consecuencia, =
no es el Presidente ni la Mesa los que
tienen que solicitar quienes van a in
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tervenir sino son los propios Grupos,=
al presentar su propuest~ los que de-=
ben decir a la Mesa y al Presidente
quienes son los que van a defender 0 =
quien es el Diputado 0 Senoria que va=
a defender la propuesta. En este caso=
con~reto a mi se me ha comunicado por=
un miembro de la Mesa que la defensa =
la iba a asumir Don Francisco Marcos,=
y repito que el senor Olarte, eso si,=
se ha acercado a la Mesa para, en ===
fin, determinar, exactamente, en qu~ =
situaci6n estab~ el punto. Y nada mas,
o sea, no es competencia ni es, diga-=
mos, que atribuci6n de la Mesa el de-=
terminar 0 el de preguntar quien va a=
defender sino son los Grupo~ usando ==
sus facultades, los ·que tienen que de-=
cirle a la Mesa quien es el miembro =
del Grupo que va a defender esa pro-==
puesta.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ (desde su
escano): Senor Presidente, yo no disc~

to esta ultima parte de 10 que usted =
esta diciendo; 10 que usted al princi
pio dijo, que habia consultado a los =
diferentes Grupos. Bien es cierto que=
nosotros no hemos dicho nada al respe£
to de quien iba a tomar la palabra, ni
nos hemos acercado a la Mesa; pero es=
que usted dijo -quizas no se diera
cuenta- de que habia consultado con -
los diferentes Grupos, y es 10 que
quiero dejar claro.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Yo no creo que
haya dicho eso pero, en el supuesto, 0
me ha entendido mal 0 me he explicado=
mal.

Senor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN (desde su es
cano): Quiero aclarar, puesto que se ~
me ha aludido dos veces, que, efectiv~

mente, yo acudi al senor Presidente ==
preguntandole si se habra tornado una =
decisi6n y quien iba a intervenir en =
defensa de esta postura. Se me expreso
que por el senor de la Cueva se le ha
bia dicho al senor Presidente que in-=
tervendria el senor Marcos; yo, enton-=
ces, no he querido plantear ningun pr£
blema ante 10 que considere que era un
hecho consumado,puesto que nosotros no

habiamos participado, Y, de ninguna ma
nera, hemos querido producir la menor =
perturbaci6n en la defensa, que por ==
otra parte consideramos -y asi expusi
mos al senor Marcos- que debia hacerse
asepticamente, como asi creemos que ha
sido; por 10 tanto, pues, creo que ===
aclaro esta posici6n. Y,fina1mente, de
cirle a1 senor Presidente, y me perdo~
na que esto 10 diga, porque creo que =
es importante, en e1 futuro en que en=
aquellas ocasiones en que nosotros pre
tendamos estar en discordancia con la~
tesis del senor Presidente, formulare
mos nuestras protestas; por una razdn=
senor Presidente, y en esto discrepo =
de Su Senoria, porque en el supuesto =
de que se interponga luego un recurso=
si no formulasemos la protesta por una
exigencia procesal minima, se podria =
entender que estamos conformes con=
la decision.

Muchas gracias.

El seHor PRESIDENTE: Acepto, acepta..
el argumento del senor Olarte.

Le corresponde el turno en contra
de esta propuesta al Grupo Socialista.

(El senor Angulo Gonzalez senala su
deseo de hacer uso de la palab~.

LVa a intervenir en turno en contra
Don Gonzalo Angulo?

Tiene la palabra Don Gonzalo Angu-=
10.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Por elemental coherencia con el tex
to de nuestra propuesta de resoluci6n~

hemos de oponernos, a su vez, a aque-=
lla otra que encabeza el Grupo Popu-==
lar.

En primer lugar, por la razon que ==
expresamos al principio, nosotros no =
estamos de acuerdo, en modo alguno, ==
con la devaluacion de este debate a un
debate aparentemente legalista, aparen
temente juridico, por no decir, a ve-~

ces, incluso, leguleyo. No podemos es
tar de acuerdo; e 1 debate de la "remode
lacion"del Gobierno exige interrogan-~
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tes politicos, explicaci6n de alterna
tivas, "posicionamientos", con mucha ==
mayor claridad que la que aqui se ha
hecho, lamentablemente, en el dia de
hoy; y,por contra, tambien, nosotros
estamos contra toda£orma criptica de=
conducir 0 de entender este debate; y=
decimos criptico insistiendo una vez =
mas en una tactica de acoso, de zapa,=
de mociones de censura, cubiertas 0 e~

cubiertas, que a nosotros, desde lue-=
go, no nos constituye en absoluto en =
defensores del Gobierno socialista. N£
sotros si hemos asumido la realizacion
de una propuesta de resolucion, es pa
ra decir con toda claridad 10 que pen
samos; 10 que pensamos de un Gobierno=
con el que no estamos de acuerdo y que
ha dejado y deja mucho que desear; pe
ro, tambien, 10 que pensamos de a don
de est~ conduciendo, juntamente con el=
mal hacer de ese Gobierno, la existen-=
cia de una oposicion politica con pod~

rosos resortes sociales, que solo jue
ga ese papel criptico a la "contra'; ut!
lizando, quizas, esa figura de la lu-=
cha Canaria del luchador que no va a =
ganar sino que va a aprovechar la fue£
za y los errores del otro luchador p~

ra tumbarle. Y es 16gico que el Gru-=
po Popular -que.-encabeza esta propues
ta de resolucion- sea "contrero", por
que SL fuera a por todas, buenos con-=
flictos tendria cuando con tanta difi
cultad logra"unanimizarqsus intereses=
provinciales por no decir casi, casi,=
"provincialistas". La proposicion del=
Grupo Popular es tambien la tentacion=
de un remolino ambiguo al que nosotros
decididamente, decididamente, no juga
mos ni queremos, ni creemos que se pue
da y se deba jugar de ningun modo. Y ~

no porque a otros niveles nosotros -y=
10 digo con toda rotundidad- no poda-=
mos coincidir puntualmente en temas ==
concretos con toda clase de Grupos po=
liticos en esta Sala, claro que si; pe
ro ya 10 hernos dicho rnuchas veces, ==~

quisierarnos coincidir con todos los ==
Grupos politicos para que Canarias ten
ga un autogobierno digno de tal nom-=~

bre.

Quisirnos coincidir con todos los ==
Grupos politicos para que tuviesernos 0
exigiesemos un mecanisme de referendum
frente al Mercado Cornun como defensa,=
tanto para la entrada como para la sa-

lida del Mercado Cornun. Hemos buscado=
coincidencias politicas en ternas soci~

les, economicos, de cambio, de cambio=
en profundidad, y jamas, evidentemente,
hemos conseguido apoyos de esos Grupos
politicos, sino, en el mejor de los ca
sos, algunos consejos 0 algunos discur
sos mas 0 menos ultramontanos.

Por todo ello, nuestro Grupo se opo
ne a esta proposicion, que no tiene, =
consideramos, la valentia politica de=
rnanifestarse como 10 que realmente es:
como una mocion de censura encubierta,
o como una rnocion de censura a las cla
ras.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

Don Santiago Perez tiene la pala-==
bra.

El senor PEREZ GARCIA: Senorias. El
Grupo Socialista se va a oponer,rotun
damente, a esta Propuesta de Resolu-==
ci6n que, en una especie de torbellino
ambiguo, para utilizar y parafrasear =
la expresion del Diputado Angulo, han=
firmado los portavoces de diversos --
Grupos ajenos a aquel que respalda la=
accion de Gobierno.

El contenido de esta propuesta de =
resolucion es un contenido en el que =
se "ernas Lj an" sin ninguna Loqi.ca inte£
na, los argumento~ contradictorios en-=
tre si, que utilizaron esta manana los
distintos portavoces que trataron de =
intervenir en contra de la comunica-==
cion del Gobierno por unos, a nosotros
infundados, poco coherentes y mal hil
vanados,ar~urnentos juridicos; todos ==
esos argurnentos con todas sus contra-=
dicciones internas se han refundido ==
ahora en una especie de torbellino am
biguo,en el que no han dudado en poner
su firma Diputados y Portavoces de ===
Grupos que segun sus propias proclama
ciones, pertenecen, observan y parti-=
cipan en el proceso politico desde 6p
ticas sustancialmente distintas.

Aqui, como ha dicho el Diputado An
gulo, hay una rnocion de censura encu-=
bierta, vergonzante, diria yo, cuando=
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los Grupos que han anunciad~ en algu-=
na ocas~on -no en este Parlamento sino
en los medios de comunicacion- su dis
posicion a presentarla,no se atreven =
a haoerlo con la claridad y utilizan-=
do el procedimiento que para ello esta
previsto en el Reglamento de esta Cama
rae

La mocion esta, con independencia=
de que el Portavoz del Grupo Popular =
hable de que tiene un contenido estri~

tamente juridico, es indudable, y to-=
dos los miembros de esta Camara tienen
1a suficiente experiencia po1itica y =
madurez para saber10, que' iba a ser ==
tratada 1a reso1ucion de exp1ica~ a ==
traves de esos poderosos resortes so-=
cia1es a los que se referia e1 senor =
Angulo, a 1a pob1acion canaria,como un
autentico voto de censura encubierto;=
cuando quienes tienen, si es que asi =
10 creen, e1 deber de p1antear10 en e~

ta Camara, tendr~n que p1ant~ar10 con=
ga11ardia, abiertamente, un voto de ==
censura con un candidato, difici1 ta-=
rea para algunos Grupos, y aun mas di
fici1 con un programa que minimamente=
1es d~ 1a coherencia que se requiere =
para gobernar este Archipie1ago; por-=
que, ejemp10s mal disimu1ados de fa1-=
ta de posiciones c1aras ante temas tan
importantes como 1a cuestion universi
taria, como e1 tema de los arbitrios,=
que en 1a propuesta del Cabi1do de Las
Pa1mas hubo una abstencion, fundaments
da con muy suti1es argumentos, y ayer
hubo una casi evaporacion para no re-=
f1ejar cuA1 era 1a posicion del Grupo=
Popular, principal "promovente" de esta
propuesta de reso1ucion,ante un tema =
de tal envergadura para la vida de ==
hoy del Archipie1ago.

Hay, pues, una mocion de censura ==
vergonzosa -permitame por 10 menos-, =
que trata'de paliar 1a fa1ta de empuje
necesario para presentarla en esta Cam~

ra en terminos abiertos y con los re
quisitos que una mocion de censura, en=
nuestra practica parlamentaria y de =
acuerdo con los principios que rigen =
el funcionamiento de esta Camar~ re-==
quieren; una respuesta contundente, no
del Grupo Par1amentario Socialista es
ta propuesta de reso1ucion,es una pro
puesta de reso1ucion que continua cola

borando, es un momento mas de esa re-=
presentaci6n de la confusi6n a 1a que
algunos Grupos incapaces de ofertar al
ternativas quieren condenar y en 1a =
que quieren sumir a este pueblo cana-=
rio y a las instituciones de 1a Comuni
dad Autonoma. No, pues, del Grupo So-=
cia1ista, y los par1amentarios que a =
10 mejor tranqui1izando su conciencia=
con que esta moci6n es estrictamente =
una mocion de fundamentacion juridica,
apresten su voto a apoyarla, que sepan
que 1a 1ectura que hay que hacer de =
esta moci6n es 1a 1ectura que requiere
e1 actual momento politico del Archi-=
pie1ago, un momenta en e1 que esa cer~

monia de confusion, de acoso y derri-=
bo sin a1ternativas esta a1canzando =
sus cotas mas importantes;y quienes 1a
firmen y quienes 1a voten en estos mo
mentos, que apechugen,que carguen con=
las consecuencias po1iticas porque s1=
e1 Reg1amento no permite des1indar sa
biamente 10 que es un unico torbelli
no, tampoco podra en e1 devenir politi
co deslindarse 10 que ha sido una col~

boraci6n sincera en esta irreal, en es
ta maniobra de confusion.

Muchas gracias, Senorias.

El senor PRESIDENTE: Gracias.

(Aplausos en los escanos socialis-=
tae , )

Ruego a Sus Senorias silencio,por=
favor.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su==
escano): Senor Presidente, para una ==
cuesti6n sencilla de orden, si es posi
ble.

El articulo sesenta y nueve del Re
galmento, como Su Senoria sabe, dice =
que, "cuando en el desarrollo de los =
debates se hagan alusiones que impli-=
quen juicio de valor 0 inexactitu- =~

des ... " El por t.avoz del PSOE se ha re
ferido concretamente a mi antes como ~

interviniente, vincu1andome al tema de
la firma de este documento. Quiero de
jar claro que quien ha firmado este d£
cumento es el portavoz del Grupo Parl~

mentario 0 titular del Grupo Parlamen
tario, Don Gregorio Toledo, y no el ==

..
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que intervino expresando su opini6n en
la intervenci6n anterior. Lo digo por
que en ese fulgor juvenil que Ie cara£
teriza arrasa, mete la maquina adelan
te y se olvida de dar marcha atras.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Brito.

(El senor Angulo Gonzdlez senala su
deseo de hacer uso de la palabna.)

Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
escano): Senor Presidente una brevisi
rna cuesti6n de orden, para ser, dlga-=
mos,consecuentes con el signa del deb~

te, y para no dar lugar quizas a conf~

siones 0 a hipoteticos apoyos que no =
hemos ni buscado,ni deseado; en este =
acto retiramos el apartado primero de
nuestra propuesta de resoluci6n,y la =
frase que encabeza el apartado segun-=
do. "En el marco ~enalado anteriormen
te ... ", manteniendo los puntos dos,
tres, cuatro y cinco,integramente.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Angulo.

lVa a intervenir el Gobierno? No.

Senorias, ruego que se cierren las
puertas de la Sala, y que procedan a =
ocupar sus asientos los senores Diput~

dos.

Vamos a proceder a las votaciones =
de estas propuestas.

En primer luga~ por no tratarse de=
un rechazo global de la propuesta, y =
tal como establece el articulo ciento=
sesenta y cuatro punto tres del Regla
mento,pasamos a votar la propuesta de=
resoluci6n presentada por el Grupo Iz
quierda Canaria; perd6n, par tratarse=
de un rechazo global, pasamos a vota~

en primer lugar, la propuesta del Grupo
Popular, la propuesta del Grupo Popu-=
lar, CDS y Mixto, con las aclaraciones
que, COn respecto al Grupo Mixt~ han ==
formulado los senores Diputados miem-=
bros del Grupo Mixto, que han interve
nido al respecto.

lVotos a favor de la propuesta de r~

soluci6n?(Pausa.} lVotos en contra de=
la propuesta de resoluci6n? (Pausa.) =

lAbstenciones? (Pausa.)

Resultado de la votaci6n: votos a =
favor de la propuesta de resoluci6n, =
treinta y uno; veintiuno, perd6n, vei~

tiuno. (Risas en la SaZa.) Votos en
contra, veintinueve; abstenciones,
seis.

Luego, queda rechazada esta primera
propuesta de resoluci6n.

(El senor Brito Gonza&ez indica su =
deseo de hacer uso de Za palabra, a Zo
que accede Za Presidencia.)

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Senor Presidente, lamento te
ner que intervenir tambien para una ==
cuesti6n de orden. De conformidad con=
el a;ticulo ochenta y nueve del Regla
mento, verificada una votaci6n 0 el ==
conjcrnto de votaciones sobre una misma
cuesti6n, cada Grupo Parlamentario po
dra explicar el voto por tiempo maximo
de cinco minutos. No cabra explicaci6n
de voto cuando la votaci6n haya side =
secreta 0 cuandotodos los Grupos Par
lamentarios hubieran tenido oportuni-=
dad de intervenir en el debate prece-=
dente. Quiero pedir a la Mesa hacer ==
usa de ese derecho.(Pausa.) (Rumores =
en La SaZa.)

El senor PRESIDENTE: .•. (IninteZigi
bZe).

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Si, si, claro, eso esta cIa
risimo. (Pausa.)

El senor PRESIDENTE:Senorias, silen
cia, por favor, Senorias.

Don Oswaldo Brito tiene cinco minu
tos para explicar su voto.

(Rumores en Za SaZa y en Zas tribu
nae ) .

Silencio, por fav0 4 en Sala y en __
tribunas.

EI senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados.
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Dada la dinamica planteada en este=
debate y la imposibilidad por razones=
reglamentarias -aunque ya hizo constar
este portavoz del Grupo, este miembro=
del Grupo Mixto su protesta;que no ==
vien~ ahora al caso-,evidentemente se=
plantea la necesidad por parte de nue~

tro Grupo de.explicar sus posiciones.

Quiero deci~ en concreto, que en es
te momenta mi intervenci6n se circlJns~

cribe a la representaci6n exclusiva de
~a fuerza y de este Diputado; no estoy
hablando por el resto de los miembros=
del Grupo Mixto que, como es obvio, ==
tienen tambien su opini6n. Este debate
se ha llevado en unos terminos en que=
algun Grupo de la Camara ha pretendido
con una posici6n ambigua, imprecisa y
sin fundamentaci6n, utilizar una via=
reglamentaria en concreto, para jugar=
a oferta politica,y es~parece ser, ~=

que eso, eso, no es, digamos, un tema=
criticable. Y luego,posteriormente,se=
han planteado unas circunstancias de =
modificaci6n de esa conducta, preten-=
diendo descalificar y "globalizar" -al
igual que ha ocurrido en algunas inte~

venciones del Grupo Parlamentario 50-=
cialista- los planteamien~os del resto
de los Diputados, como si en las coin
cidencias puntuales que se pudiesen ==
dar en determinados planteamientos en=
esta Camara, que se han dado entre to
dos los Grupos en temas concretos, pu
diese "globalizar" posturas progresis
tas, no progresistas, de izquierda, 0=
no de izquierda.

Quiero dejar claro, como "aviso ana
vegantes" -yaqui hay algunos navegan
tes-, que la posici6n de este Grupo es
inequ{vocamente un G~upo de izquierda=
y. un Grupo Nacionalista Canario; y en=
esc sentido, en ese sentido, me sor-==
prende que quienes planteen esa cues
ti6n son, precisamente,Grupos que, por
10 menos en el ambito social y a veces
en el Ambito ideo16gico, se dUda,por m~

chos sectores, puedan encuadrarse pra~

ticamente, practicamente. dentro de ese
mismo espectro.

El planteamiento que se hizo esta =
manana por nosotros, segun algunos con
"argumentos leguleyos", y segun otros=
con "la practica de coger elementos j~

ridicos con alfileres", no esta plan-=
teado en esos terminos; y, vista la s!
tuaci6n que se ha llevado en este deb~

te, donde no se nos ha permitido expr~

sar la opini6n, por un equivoco que no
aceptabamos, le quiero contestar en =
concreto al Grupo Parlamentario Soci~

lista que dado que los argumentos glo
bales que nosotros presentamos esta m~

nana, que eran mas amplios que los =
que aparecen en la resoluci6n en con-=
creto, entendemos que estan fundament~

dos; tengan conocimiento en esta Cama
ra que vamos a seguir la via jurisdi~

cional oportuna para recurrir contra =
ambos Decretos, y que, 16gicamente, a~

mitiremos y acataremos -no puede ser =
menos- 10 que en su momenta decidan ==
los 6rganos jurisdiccionales; porque =
seguimos en clara oposici6n al proced!
miento y al planteamiento seguido en =
esa comunic~ci6n del Gobierno y la re
soluci6n de la modificaci6n, que con-=
culca la Ley Territorial un%chenta y
tres. Al margen de las razones politi
cas que se planteen, si aqui hay un ==
desgaste y hay sentimiento de acoso y=
derribo por parte del Gobierno y del =
Grupo Parlamentario, entiendo en este=
caso que se 10 estan ganando a pulso,=
se 10 estan ganando a pulso, y, evide~

·temente, no se puede estar en un mome~

to determinado lanzando ofertas de -
acuerdos progresistas en cuestiones ==
puntuales, y cuando llega la hora de =
la verdad, de plantear tambien las co~

trapartidas, de dar juego a los otros=
Grupos dentro del espectro progresista,
se utiliza el hacha permanentemente y=
se corta cualquier iniciativa; asi no=
puede haber ni diJlogo ni entendimien
to progresista, salvo el planteamiento
que pueda, en una legitima posici6n, =
pero quizas a la desesperada, formular
algunos Grupos 0 algunos planteamien-=
tos politicos en esta Camara.

Por ella quieio explicar el porque=
de la posici6n de nuestra abstenci6n==
en este momento, porque pensamos que la
situaci6n que se ha producido en este=
momenta en la Camara no permitia la =
explicaci6n y la diferenciaci6n de los
planteamientos de votos que aqui se ==
iban a expresar; se ha llegado a glob~

lizaciones en los comportamientos y,==
por supuesto, seguimos adelante con el
planteamiento de disconformidad de la=

l.
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posici6n del Gobierno, de sus Decre-==
tos, y vamos a impugnarlos par la via=
correspondiente; que quede claro. Y ==
las consideraciones politicas esta ma
nana formuladas siguen mantenidas en
pie y se mantienen por parte de este =
Grupo.

Nada mas, senor Presidente; grac ias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, Don =
Oswaldo Brito.

(El senor Olarte Cullen senala su =
deseo de hacer uso de la palabra).

Puede intervenir, Don Lorenzo.

(Rumores en la Sala.)

Silencio, por favor.

£1 senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias.

En el rnejor de los casas a mi me pa
rece, me pareceria, una majaderia tra-~

tar de colegir que del hecho de que ==
las posturas de diferentes Grupos pol!
ticos confluyan en una propuesta cornun,
quiera decir que exista la menor coin-

cidencia ideo16gica sabre uno a sobre=
otro. Es una cuesti6n que me parece
tan obvia, tan elemental, que ni si-==
quiera paso de puntillas sobre ella, =
sino que 10 soslayo absolutamente. Hoy
hemos estado de acuerdo diversos Gru-=
pas politicos en que uno de los graves
problemas que existian en la soluci6n=
que en virtud de esta Iremodelaci6n" =
ha dado el senor Presidente del Gobier
no, en uso de un derecho que indiscut!
1 lemente tiene y que no le discutia-==
IT!"''3, era, par ejemplo, 10 relacionado=
COJI el articulo nueve, apartado 0) de=
la Ley aprobada par el Parlamento pro
visional en relaci6n can el articulo =
sesenta; y habiamos hablado de nuestra
postura a prop6sito de que al igual -y
10 recordaran ustedes-, de que en el =
Derecho Civil se puede sustituir un ==
mandato, en politica no se puede hacer
.es a aust.Lt.uc Lon si no existe una facul
tad que permita tal delegaci6n.

Y hemos hoy dicho y mantenemos que=
aqui habia alga realmente importante =
como era que se habia vaciado de conte

nido la Vicepresidencia. Y 10 deciamos
de una manera absolutamente institucio
nal allilque alguien quisiera sacar y h~

cer traducciones inadecuadas a prop6
sito de alusiones personales inexiste~

tes en hechos; y esto tiene una impor
tancia indiscutible porque estamos co~

vencidos de que en este momenta el se
nor Presidente del Gobierno ha manteni
do al senor Vicepresidente, pues por=
las razones establecidas en el Estatu
to en virtud de las cuales se necesi-=
ta, y asi de claro, se necesita que el
Vicepresidente sea parlamentario. Y ==
consideramos que esto llevaba implici
to algo notable, y era el fracaso abs~

luto del senor Vicepresidente del Go-=
bierno a la hora de sacar adelante la=
Ley que articulase la Organizaci6nPo
litico-Adminlstrativa del Archipielago
Canario en el viejo tema, viejo tema =
aun no resuel to -y que esperemos que se
resuelva- ,de los Cabildos. Y que a demas
el t!atamiento que se habia dado, en d~

finitiva, encubria la existencia de una
cortina de humo a prop6sito de una sa~

ci6n inadecuada al senor Consejero de=
Hacienda por el fracaso de los Presu-=
puestos, de manera no imputable a eli=
y, par otra parte, otras sanciones que
a proposito de la subida de los carbu
rantes, que, incluso, con alteracion =
de la vida pUblica ciudadana, honda, =
profunda, profundisima repercusion ha
tenido en el Archipielago Canario, y =
que, naturalmente, tuvo que pagar el =
eabeza de tureo de turno. Y que, en d~

finitiva, habian razones subjetivas, =
aunque se quisiesen amparar en esta ==
Iremodelaci6n" un tanto formal, polit!
ca, etcetera.

Nosotros nos mantenemos en ella; no
sotros nos mantenemos, ademas, en una=
razon que no es de leguleyo sino que =
es una razon ... Y me pareee extrano
que un Diputado que, ademas, es letra
do en ejercicio,y un buen letrado en =
ejercieio, ealifjque de leguleya la me
ra exigeneia de la aplieaci6n de la =~

Ley, cuyo imperio, par exigeneias cons
titueionales, esta por encima de to-~

dos nosotros y, sobre todo, de los pa~

lamentarios, y en ella nos seguimos ==
manteniendo.

Yo quiero decir que a veces, desde=
luego, no entendemos las cosas; y no =
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nos parece, desde luego , yaqui han
habido votaciones en que , recuerden
ustedes cuando comparabamos la UCD de=
los ultimos momentos en que -ya 10 de
cia un dia un tanto jocosamente- los =
senores socialistas estaban votando ==
con la derecha en este Parlamento mas=
que 10 que Galvo Sotelo habia votado =
en su dia con Alianza Popular. Y esto="
es asi; y no hay que rasgarse las ves
tiduras. Pero hay cosas que yo no com
prendo, y hay cosas que yo no compren
do, y tengo que hacer ahora una refe-=
rencia clarisima:

Hoy, cuando de puertas afuera esta
bamos negociando la presentacion de la
propuesta de resolucion correspondien
te, uno de mis interlocutores -que ade
mas estaban tratando de hablar de las~

excelencias de esta propuesta- fue Don
Augusto Brito ... , Don Oswaldo Brito, =
perdon; Don Oswaldo Brito con el senor
Marcos, y que yo respeto perfectamente,
porque de sabios es rectificar, y si =
despues se abstuvo en este momento 10=
respeto. Pero a mi me parece que en un
Parlamento 10 que no se puede es esta
blecer la ceremonia de la confusion. =
Consecuentemente con ello, aqui se ha=
producido un cambio de voto, que yo ==
respeto porque estamos en un sistema =
de libertades, entre otras razones, p~

ro desde luego las cosas claras: al ==
pan pan y al vino vino. Y creo que las
cosas claras porque conviene que la C~

mara sepa como se ha gestado esta pro
puesta de resolucion, que nosotros, co
herentes, que nosotros, sin ir contra~
nuestros propios actos, hemos manteni
do con el ejercicio de nuestros votos.

Nada mas y muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Olarte.

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): Senor. Presidente, desearia inter
venir, si me 10 permite la Mesa.

El senor PRESIDENTE: lUna cuestion=
de orden va a presentar Su Senoria?

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): (Ininteligible) (Pausa.)

El senor PRESIDENTE: Senor Suarez =
Gil, al primer punta no ha lugar, por-

que la Mesa ha considerado que no se =
han hecho ningunas alusiones graves ==
que puedan afectar al articulo ciento=
cinco del Reglamento en cuanto a este=
tema. Y en la segunda cuestion, tampo
co; lamento muchisimo no poderle dar =
la palabra, porque solamente puede ex
plicarse elvoto si usted cambia el ==
sentido del voto. Se ha producido una=
defensa, se ha votado en contra, ento~

ces, por supuesto ... lSu Senoria va a=
cambiar el sentido del voto? lVa a vo
tar a favor? Ya ha votado, ya ha vota
do; en consecuencia, no cabe la expli
cacion del voto: articulo ochenta y ==
nueve, punto tres.

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): Lo unico, senor Presidente, que =
con todo respeto quiero manifestarle,=
alto y claro, por 10 menos por este Dl
putado, cuando este haciendo una inter
vencion y crea que estoy centrado en=
el tema, en el caso contrario que us-=
ted considere que no, senor Presidente,.
me pondra usted el tema muy dificil, =
porque veo que todo 10 que no sea op-=
cion de izquierda practicamente usted=
le limita, practicamente, la interven
cion de ... (Rumores en la Sala.)

El senor PRESIDENTE: iSilencio, por
favor!

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): (Ininteligible) ... etcetera, etce
tera, y yo considero que es ...

El senor PRESIDENTE: Senor Suarez
Gil, le voy a llamar al orden.

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): Muy bien, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Y tenga en
cuenta Su Senoria las consecuencias de
dos llamadas al orden mas a 10 largo =
de esta sesion, para evitar la incomo
didad que puede suponer para el Presi
dente tomar medidas de otro tipo.

(El senor Brito Gonzalez senala su=
deseo de intervenir.)

Don Os waldo Brito, tiene un minuto=
para contestar a la alusion.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Muy breve, y desde el escano,
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para decir, concretamente, que efecti
vamente este tema se hab16. E1 argume~

to que p1anteamos esta manana, y se ==
plante6 esta manana, deberia incluir =
tambien el planteamiento que yo formu
le, que era el del articulo nueve en =
conexi6n can el sesenta, que no esta =
cogido aqui. Pero ademas de eso, queda
claro que aqui se ha producido la irr£
gaci6n en un momenta determinado de la
representaci6n del conjunto de ese
planteamiento; y la valoraci6n libre=
de todas las posiciones que aqui se ==
planteen, e igual libertad que tiene =
concretamente el Grupo Parlamentario =
CDS a cualquier otro Grupo de la Cama
ra de, despues de hablar de cuestiones
concretas y de hablar de posibles apo
yos, variar su posici6n, la tiene tam
bien el Diputado aqui presente. Y, en=
concreto, estamos de acuerdo en el
p1anteamiento juridico global de 10 ==
que se arqumerrt.d, que aqui no se acoge '
plenamente, y par eso hemos hecho re
ferencia, hemos explicado las razones
y hemos p1anteado la via que vamos a =
escoger.

El senor PRESIDENTE: Gracias" Don
Oswaldo Brito.

(EI senor Angulo Gonzalez senala su
deseo de hacer uso de la plabra.)

Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
escano): Senor Presidente, el senor ==
Olarte ha aludido a mi persona como l~

trado en ejercicio que he,calificado =
de leguleya su posici6n, dirigiendose=
a mi, a pa1abras que he pronunciado, a
mis circunstancias personales. Par fa
vor, es una alusi6n personal clara.

El senor PRESIDENTE: Treinta segun
dos, Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
eecaiio ) : Menos necesi to para decir, si~

plemente, que comprendo los denodados=
esfuerzos hechos esta tarde par muchos
para desmarcarse de posiciones que qu~

man. (Risas en la Sala.) Pero, induda
blemente, senor Olarte, la responsabi
lidad de ella no es mLa, es de los que
en ella participan, y usted sabe per-=
fectamente que tiene tacos mis respe-=

tos,e incluso mi convicci6n de que el=
Grupo CDS puede apostar en muchas oca
siones par alternativas e iniciativas=
progresistas en esta Camara.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo. Y pasamos ... cierrense las ===
puertas de la Sala, por favor.

Pasamos a la votaci6n de la propue~

ta de resoluci6n formulada, defendida=
y debatida, posteriormente.por el Gru
po Izquierda Canaria.

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
escano): (IninteligibleJ ... reducido =
punto par punta, porque ademas esta pe
dida la votaci6n punta par punta, se-=
nor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Aceptada la ==
propuesta, aceptada la propuesta. Va-=
mas, entonces, a proceder a la vota-=
ci6n.

El senor Angulo ha retirado el pun
ta primero.

Par consiguiente vamos a someter a=
votaci6n el punta segundo, del cual -
tambien se ha retirado el parrafo "En=
el marco senalado anteriormente",y la=
integridad de los puntos tercero, ,cuaE
to y quinto. I

En consecuencia,vamos a empezar par
la votaci6n del punta mime ro do s , sin=
el par'r'afo:"En el marco senalado ante
riormente".

GVotos a favor? (Pausa.) lEn con- =
tra? (Pausa.) Ya. lAbstenciones? (Pau
sa. J

Resultado de la votaci6n del punto=
numero dos: a favor del mismo, dos vo
tos; en contra, treinta y tres votos;=
abstenciones, veintid6s.

Queda rechazado el punta nlimero dos.

Ruego se cierren las puertas de la=
Sala, par favor.

Votacion del punta numero tres.

GVotos a favor? (Pausa.) Ya. GVotos
en contra? (Pausa.J Ya. lAbstenciones?
(Pauea , J S1.
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Resultado de la votaci6n: a favor 
del punto numero tres, dos votos; en =
contra, treinta y cuatro votos; y vein
tiuna abstenciones.

Rechazado el punto numero tres.

Punto nUmero cuatro.

lVotos a favor? (Pausa.J Ya. lEn=
contra? (Pausa.J lAbstenciones? (Pau-=
sa.J sr.

Resultado de la votaci6n del punta
numero cuarto: dos votos a favor,
treinta y tres en contra y veintidos
abstenciones.

Rechazado, pues, el punto numero
cuatro.

Punto quinto y ultimo.

lVotos a favor? (Pausa.J lVotos en~

contra? (Pausa.J sr. lAbstenciones? ==
(Pauea , J Ya.

Resultado de la votaci6n del punta
numero cinco: a.favor, tres votos; en=
contra, treinta y tres votos; y vein-=
tiuna abstenciones.

Queda, pues, rechazada esta propue~

ta de resoluci6n.

A las seis en punto comenzaremos
la siguiente sesi6n. Interrumpim0s de
momenta esta sesi6n.

Se levanta la sesi6n a las diecisie
te ho~as y cincuenta y un minuto.

Imprenta BONNET.- SIC de Tenerife.- D.L 123l


